
Кредиты 
обеспечили 
невыдачей
Банки стали одобрять 
меньше залоговых ссуд

На фоне резкого роста спроса на 
обеспеченные кредиты банки ста
ли одобрять их гораздо реже. Уро
вень одобрения заявок на ипоте ку 
и автокредиты в четвертом квар
тале 2017 года заметно снизился, 
свидетельствуют данные бюро 
кредитных историй (БКИ). Отчас
ти это результат высокой реклам
ной активности банков в конце го
да, следствием которой нередко 
становится невозможность удов
летворить весь спрос. Но замет
ную роль сыграл и сопровожда
ющий разморозку розничного 
кредитования рост числа просро
ченных займов.

По данным БКИ «Эквифакс» (вхо-
дит в топ-3 крупнейших), за четвер-
тый квартал 2017 года, несмотря на 
рост объема выдач обеспеченных 
кредитов, заметно снизилась доля их 
одобрения. Так, если на конец треть-
его квартала уровень одобрения по 
автокредитам составлял 53%, за три 
последних месяца года он снизил-
ся на 8 процентных пунктов (п. п.) — 
до 45% в декабре. Аналогичная ди-
намика наблюдается по ипотечным 
кредитам, за последний квартал уро-
вень одобрения таких ссуд упал на 
9 п. п.— с 69% до 60%. Схожую тен-
денцию отмечают и в другом БКИ из 
тройки лидеров — Национальном 
бюро кредитных историй (НБКИ). По 
их данным, доля одобренных ипо-
течных заявок и заявок на автокреди-
тование снизилась на 7 п. п.— с 68% 
в сентябре до 61% в декабре и с 58% до 
51% соответственно.

При этом сами по себе выдачи 
обеспеченных розничных креди-
тов в последние три месяца 2017 го-
да росли. Как свидетельствуют дан-
ные «Эквифакса», наибольшую ди-
намику показали выдачи ипотеч-
ных кредитов, увеличившись на 36% 
и достигнув 395,7 тыс. штук за чет-
вертый квартал 2017 года. Рост вы-
дачи автокредитов также продол-
жился — к концу года их было выда-
но более 655,5 тыс. (прирост за квар-
тал — 190,9 тыс.).

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, рост вы-
дач ипотеки и автокредитов в чет-
вертом квартале связан с увеличе-
нием числа поданных в банки зая-
вок — по сравнению с третьим квар-
талом их стало на 30% больше. 

деловые новости — с8

В Дагестане пало  
временное правительство
После задержаний врио премьера и двух его замов кабинет отправлен в отставку

Вчера были задержаны и  отправлены 
в Москву врио премьера Дагестана 
Абдусамад Гамидов, два его замести
теля и бывший министр образования 
республики, подозреваемые в хище
нии бюджетных средств. Столь массо
вые задержания чиновников подобного 
уровня, пожалуй, впервые были прове
дены в современной России. Вечером 
все правительство Дагестана было от
правлено в отставку. Новым врио премь
ера был назначен Анатолий Карибов.

Ранним утром десятки вооруженных ав-
томатами спецназовцев ФСБ и следователи 
центрального аппарата СКР провели обыски 
в особняках Абдусамада Гамидова, с 2013 го-
да возглавляющего правительство Дагестана, 
врио вице-премьеров Шамиля Исаева и Раю-
дина Юсуфова, а также бывшего министра 
образования республики Шахабаса Шахова. 
У них были обнаружены крупные суммы де-
нег, драгоценности, а также оружие, закон-
ность хранения которого еще предстоит уста-
новить. Так, у премьера Гамидова изъяли пи-
столеты Макарова, Beretta и позолоченный 
ТТ с инициалами владельца на рукоятке. В до-
ме также нашлись два автомата Калашнико-
ва, с которыми якобы ходили охранники пре-
мьера, многочисленные номерные знаки на 
автомобили и даже самодельные глушители 
на оружие. Впрочем, инкриминировать его 
незаконный оборот (ст. 222 УК РФ) Абдусама-
ду Гамидову следователи пока не стали.

Задержанных после обысков доставили 
в здание республиканского УФСБ, где с ними 
были проведены первичные следственные 
действия. Затем Гамидова, Исаева и Юсуфо-
ва под вооруженной охраной привезли в аэ-
ропорт, где их ждал самолет, доставивший 
в столицу Дагестана следственно-оператив-
ную бригаду. В Москву борт вернулся с за-

держанными, а также изъятыми у них при 
обысках вещдоками. Во второй половине 
дня, но уже другим рейсом в столицу выле-
тел Шахабас Шахов, которого сопровождали 
оперативники в штатском.

Предполагается, что во вторник утром, 
когда руководство Следственного комите-
та будет проводить коллегию, посвящен-
ную итогам работы следствия за 2017 год, со-
трудники Главного управления по расследо-
ванию особо важных дел ведомства предъ-
явят задержанным чиновникам обвинения 
и обратятся в Басманный райсуд с ходатай-
ствами об их арестах.

Официальный представитель СКР Светла-
на Петренко сообщила, что задержанные по-
дозреваются в мошенничестве в особо круп-
ном размере, совершенном группой лиц по 
предварительному сговору (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
По ее словам, уголовное дело возбуждено по 
факту хищения денежных средств, выделен-
ных из бюджета Дагестана для реализации 
различных социальных программ на терри-
тории региона. Источники 

”
Ъ“ отмечают, что 

один из эпизодов этого дела связан с махина-
циями при строительстве в Каспийске Респу-
бликанского образовательного центра. На 
крупнейшую школу в республике (рассчита-
на на 1,2 тыс. учеников) из бюджета было вы-
делено около 1 млрд руб., из которых более 
80 млн, по версии следствия, могли оказать-
ся у министра Шахова, а затем и у руководи-
телей кабинета министров, курировавших 
этот амбициозный проект. Затем были выяв-
лены другие злоупотребления — с закупка-
ми компьютеров для образовательных учре-
ждений, аттестациями учителей и проч.

Оказавшись под следствием, но сохра-
нив свободу, Шахабас Шахов в конце прош-
лого года покинул свой пост. Поскольку рас-
следование дела особо не двигалось, сотруд-
ники ФСБ, по материалам которых его воз-
буждали, добились их передачи в централь-
ный аппарат СКР.
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На потребителей надавят 
со всей мощностью
В Белом доме опять начали борьбу 
с «лишними» электросетями

Правительство в очередной раз присту
пило к решению одной из «вечных» про
блем энергетики — излишков сетевой 
мощности промпотребителей. Их объем 
достигает 69 ГВт, что более чем вдвое 
превосходит мощность ТЭС, построен
ных с 2008 года. Потребителей с 2012 
года пытаются заставить платить за из
лишки мощности, но согласовать эти 
инициативы не удавалось. Сейчас обсу
ждение может столкнуться и с конфлик
том ведомств: поручение вицепремье
ра Аркадия Дворковича дано Минэнерго, 
но свой вариант реформы первым пред
ложило Минэкономики.

Минэкономики предложило вариант 
решения проблемы неиспользуемой се-
тевой мощности, документ размещен на 
regulation.gov.ru. Речь идет о неиспользу-
емой мощности электросетей, к которым 
подключены промпотребители (свыше 
670 кВт). Ряд предприятий снизили спрос 
или изначально заявляли сетям оптими-
стичные планы по энергопотреблению, 

но так и не вывели производство на пла-
новый уровень.

В итоге создается тарифный перекос. С од-
ной стороны, большой объем сетевых мощно-
стей в РФ простаивает (ранее ведомства оцени-
вали его в 69 ГВт), но для подключения новых 
потребителей приходится строить новые под-
станции. С другой стороны, энергетики несут 
затраты на поддержание ненужных сетей, но 
получают выручку не за общий объем мощно-
стей, а за переданную энергию. Механизма пе-
рераспределения лишнего резерва, что могло 
бы сократить инвестиции, не существует.

О том, что регуляторы хотят решить про-
блему излишков мощности, 

”
Ъ“ неоднократ-

но писал с 2011–2012 годов, когда обостри-
лась проблема «энергопамятников» — по-
строенных по заявкам потребителей, но не 
загруженных сетей. У идеи было много и сто-
ронников, и противников (среди последних 
были и сами потребители, которым грозили 
доплаты за неиспользуемый резерв).
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Не по акценту,  
а по паспорту
Иностранные инвестиции  
под контролем россиян останутся  
без международной защиты уже весной

Законопроект правительства, лишаю
щий вложения подконтрольных россия
нам зарубежных компаний и лиц с двой
ным гражданством защиты закона об 
иностранных инвестициях, в частности, 
гарантий свободы вывода прибыли, бу
дет принят Госдумой уже в начале мар
та, сообщил глава финансового комите
та Госдумы Анатолий Аксаков. Документ 
не признает иностранными и инвести
ции через трасты и иные доверительные 
институты. Подконтрольные  россиянам 
структуры, вкладывающиеся в стра
тегические активы в РФ, Белый дом 
попрежнему готов считать иностран
ными инвесторами — но для них это, 
как и ранее, означает только необходи
мость  согласования сделок с комиссией 
по иностранным инвестициям.

Вчера глава финансового комитета Гос-
думы Анатолий Аксаков в ходе финансо-
вой конференции РСПП в рамках Недели 

российского бизнеса сообщил, что законо-
проект, который уточнит определение ино-
странных инвесторов, может быть принят 
уже в начале марта 2018 года. Ранее комитет 
предполагал поставить документ в пример-
ный план рассмотрения законопроектов Гос-
думой не ранее апреля. «Мы рассчитываем, 
что в короткий срок (крайний срок — первая 
декада марта) закон будет принят, и наши 
партнеры, в том числе иностранные, смогут 
более активно участвовать в инвестицион-
ном процессе в стране»,— сказал он.

Проект, о котором говорил глава финансо-
вого комитета, затрагивает три закона, регу-
лирующие иноинвестиции,— это закон «Об 
иностранных инвестициях в РФ», или ФЗ-160, 
закон «О порядке осуществления иностран-
ных инвестиций в хозяйственные общества, 
имеющие стратегическое значение…», или 
ФЗ-57, и закон «О недрах», или ФЗ-27. 
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Задержанный Абдусамад Гамидов 
(на фото) был членом правитель
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Дагестана  ФОТО ЕВГЕНИЯ КОСТИНА
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На Налоговом форуме, открыв-
шем вчера «Неделю российско-
го бизнеса» РСПП, бизнесмены 
и чиновники смогли обсудить бу-
дущее налоговой системы лишь 
в самом общем виде. Курирую-
щий в Минфине налоги замести-
тель министра Илья Трунин прямо 
заявил, что до выборов прези-
дента обсуждать конкретику бес-
смысленно, поскольку налоговая 
реформа — это прерогатива сле-
дующего правительства. Глава 
РСПП Александр Шохин сообщил, 
что более всего бизнес интересу-
ет, состоится ли размен снижения 
страховых взносов на повышение 
НДС, выразив надежду, что биз-
несу все же дадут возможность 
поучаствовать в прерванной дис-
куссии по такому маневру.

Налоговый форум РСПП в этом го-
ду был перенесен не только по време-
ни, но и по месту проведения. Из-за 

президентских выборов вместо тра-
диционного марта «Неделя бизнеса» 
проходит в феврале (такая же ситуа-
ция была и в 2012 году), вместо глав-
ного зала Ritz-Carlton налогам отве-
ли самый маленький конференц-зал 
этого отеля. В условиях, когда Влади-
мир Путин запретил чиновникам пу-
блично обсуждать несогласованные 
положения налоговой реформы (см. 

”
Ъ“ от 17 марта 2017 года), ждать гром-

ких заявлений не приходилось.
Впрочем, глава РСПП Александр 

Шохин и в такой ситуации увидел 
позитив. По его словам, участники 
форума не только подстраиваются 
под политический график, но имеют 
возможность «сформулировать и до-
нести свои предложения» до канди-
дата в президенты. Среди донесен-
ного вчера господином Шохиным: 
желание проведения оценки регу-
лирующего воздействия налоговых 
законопроектов на этапе второго 

чтения (к которому эти документы 
часто изменяются до неузнаваемо-
сти); сокращение отчетности для пе-
решедших на онлайн-кассы; сокра-
щение использования жестких ин-
струментов воздействия на налого-
плательщиков (таких как блокиров-
ка счетов); законодательное закре-
пление неналоговых платежей.

Глава РСПП выразил сожаление, 
что главная фискальная тема по-
следнего года — налоговый маневр 
— сейчас не обсуждается. Напом-
ним, что на прошлой «Неделе бизне-
са» глава Минфина Антон Силуанов 
заявил о желаемом его ведомством 
снижении ставки страховых взно-
сов с 30% до 22% взамен на увеличе-
ние НДС с 18% до 22% (это встретило 
сопротивление у социального блока 
правительства, и дискуссия была бы-
стро свернута). «Не озвучены ключе-
вые моменты налоговой политики. 
Главная развилка, которая нас ин-

тересует, будет ли реализован нало-
говый маневр, о котором пока что 
вслух не принято говорить»,— отме-
тил Александр Шохин, добавив, что 
бизнес хочет поучаствовать в дис-
куссиях по этой теме. «Форум как раз 
для оттачивания аргументов»,— по-
дытожил глава РСПП.

Но при отсутствии предмета для 
обсуждения оттачивать участникам 
форума было нечего. Замглавы Мин-
фина Илья Трунин, курирующий в 
ведомстве налоговую тему, заявил, 
что реформу и, в частности, маневр 
сейчас обсуждать бессмысленно — 
это прерогатива следующего прави-
тельства. «Какой будет программа 
правительства — жизнь покажет»,— 
отметил господин Трунин. «Главное 
— чтобы показала жизнь, а не вскры-
тие»,— отреагировал на это Алек-
сандр Шохин.

Предшественник Ильи Трунина 
на посту налогового заместителя ми-

нистра, а сейчас вице-президент ме-
диагруппы «Актион-МЦФЭР» Сергей 
Шаталов все же позволил себе порас-
суждать на тему маневра. Его он на-
звал «фискальной девальвацией», от-
метив, что такой маневр многие госу-
дарства с 2006 по 2012 год провели до-
статочно эффективно. В российских 
же условиях важно оценить возмож-
ные социальные последствия такого 
шага — ведь повышение НДС силь-
нее всего отражается на малообеспе-
ченной части граждан и им необходи-
ма некая компенсация, отметил экс-
замминистра. Кроме того, по его сло-
вам, налоговые изменения надо про-
водить в увязке с реформой социаль-
ного страхования, откладывать кото-
рую дальше уже нельзя. Повышение 
пенсионного возраста в этой связке, 
по его мнению, неизбежно — иначе 
«бюджет у нас не сбалансируется».

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Налоги пойдут на новый срок
Бизнес смирился с переносом их обсуждения на поствыборный период

Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) представил один из 
самых ожидаемых докладов — 
«Эффективное управление гос-
собственностью», он посвящен 
приватизации при сохране-
нии ядра госэкономики. Глав-
ные идеи довольно осторожного 
в содержании и достаточно ра-
дикального в рекомендациях до-
клада — директивное опреде-
ление сроков снижения прямой 
госдоли в экономике до 2035 го-
да, ограничение косвенной до-
ли в ней государства и определе-
ние ядра госсектора по принципу 
«объясняй или продавай»: нужно 
назвать, какие цели преследует 
сохранение госактива, или изба-
виться от него.

«Доклад о приватизации» ЦСР яв-
ляется одним из самых ожидаемых 
документов «предвыборных пред-
ложений» Алексея Кудрина на но-
вый президентский срок — нынеш-
ний глава ЦСР еще в 2013–2014 годах 

заявлял о необходимости после вы-
боров 2018 года вернуться к широ-
кой приватизации. События 2014–
2017 годов (фактический разворот 
во внешней политике, обвал цен 
на нефть, санкции, продажа пакета 
«Роснефти» и сделки вокруг нее) рез-
ко снизили формальные возможно-
сти для приватизации, несмотря на 
то что финансово-экономический 
блок Белого дома оставался ее сто-
ронником. Доклад создан группой 
авторов РАНХиГС, Института Гайда-
ра и РАН, из которых более известны 
академик Револьд Энтов и профес-
сор Александр Радыгин.

С политической точки зрения до-
клад подчеркнуто корректен и вряд 
ли может рассматриваться кем-то 
как «декларация разгосударствле-
ния», хотя авторы очень подробно 
разбирают вопрос о том, какие осно-
вания экономическая наука сейчас 
имеет за и против приватизации 
или сохранения компаний в госсек-
торе. Главные контраргументы авто-

ров к «приватизационному скепси-
су» последних лет — новая привати-
зационная волна, набирающая силу 
в мире, и возможность подключения 
к ней РФ; нынешняя же модель гос-
сектора грозит в первую очередь не-
контролируемыми и высокими из-
держками. Достаточно широко опи-
сана история роста госсектора в эко-
номике (он, отметим, часто со ссыл-
кой на формальные измерения Рос-
стата прямо отрицается правитель-
ством). По расчетам авторов на дан-
ных РАНХиГС, доля госсектора в ВВП 
с 2006 по 2016 год выросла с 39,6% до 
46%, а основной механизм этого ро-
ста (альтернативные оценки дают до 
70% его в ВВП РФ в 2017 году) — рас-
ширение объема продаж контроли-
руемых государством структур, хотя 
само по себе их число снижается. До-
клад при этом довольно мало обсу-
ждает проблему национализации с 
2005 года банковского кредита.

Рекомендации доклада при этом 
довольно радикальны и резки. В 

шести блоках мер по расширению 
приватизации главным выглядит 
системный принцип «объясняй 
или продавай»: до 2024 года пред-
лагается «присвоить целевую функ-
цию» каждому госактиву — в тео-
рии это позволит государству опре-
делить, что ему нужно для исполне-
ния своих функций, остальное на-
до продавать. В 2018 году предла-
гается сформировать «исчерпыва-
ющий узкий перечень компаний, 
закрытых для приватизации»: все, 
что не входит в этот список, явля-
ется ее базой. Далее предлагается 
создать три «последовательно су-
жающихся» (на 2019, 2024, 2035 го-
ды) списка ядра госэкономики, а 
на их основе — план-график про-
даж. Еще одним важным блоком 
являются ограничения для разра-
стания госсектора: предлагаются 
уже обсуждавшиеся (безуспешно) 
в Белом доме барьеры для выхода 
госкомпаний на новые конкурент-
ные рынки и приобретение непро-

фильных активов; новыми являют-
ся запрет на участие дочерних и за-
висимых банков и компаний с гос-
долей более 25% в приватизации 
и запрет компаниям с более чем 
50-процентным госпакетом поку-
пать любые доли частных. Отрасле-
вые стратегии приватизации вхо-
дят в приложения к докладу ЦСР.

Базовая проблема доклада — про-
тиворечие практике последних лет, 
где эффективность госактива оцени-
вается по рентабельности и разме-
ру инвестпрограммы. Одной из мо-
тиваций управленцев в госсекторе 
является возможность расширения 
и глобализации управляемого ими 
госбизнеса, а их оппоненты в пра-
вительстве немотивированы орга-
низовывать «новую волну привати-
зации». Сильный тезис доклада, об-
ращенный именно к ним,— с таким 
участием в экономике государство 
всегда предпочитает прямое управ-
ление регулированию рынков.

Дмитрий Бутрин

Игра на объяснение
ЦСР представил свою программу приватизации и сокращения госдоли в экономике

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,7

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин направит на покупку иностранной 
валюты на внутреннем рынке с 7 февраля по 6 марта 2018 года, сообщило вчера ведомство. Эта сумма по-
лучена исходя из месячного объема покупки в 298,1 млрд руб. Он, в свою очередь, определен на основании 
ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. Февральский объем будет рекордным 
с момента начала интервенций Минфина в феврале 2017 года. В январе 2018-го Минфин покупал валюту на 
15,1 млрд руб. в день. Ведомство предполагает, что при цене на нефть $60 за баррель в 2018 году может быть 
куплено валюты в резервы на 2,8 трлн руб. В 2017 году Минфин купил на рынке валюту на 830 млрд руб.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье растет там,  
где теплее

В 2017 году падение объемов жи-
лищного строительства затронуло 
шесть из восьми федеральных 
округов — кроме Северо-Запад-
ного, продемонстрировавшего 
символический рост на 0,2%, и 
Южного (6,5%), следует из данных 
Росстата. Наибольшее падение 
продемонстрировали Сибирский 
и Дальневосточный федеральные 
округа (минус 16,1% и минус 10,1% 
соответственно). 

При этом у большей части 
регионов (44 из 85) объемы ввода 
жилья все же возросли по сравне-
нию с 2016 годом. Наиболее за-
метный рост — в Крыму, где объем 
строительства жилья за год вырос 
в 2,9 раза (до 833,6 тыс. кв. м с 
284,9 тыс. кв. м), что можно объяс-
нить эффектом низкой базы. Среди 
лидеров — Ивановская область 
(рост на 70,2%), Чукотка (65,7%), 
Калмыкия (28,3%) и Карачаево-
Черкесия (25,6%). Отметим, во 
всех этих регионах объемы ввода 

жилья незначительны в масштабах 
страны — 78,6 млн кв. м.

Худший показатель зафиксиро-
ван в Омской области — падение 
объемов жилищного строитель-
ства в этом регионе достигло 
40,9%. Также в списке регионов 
с наибольшим падением темпов 
ввода жилья — Новгородская (36%) 
и Вологодская (29,8%) области, 
Еврейская АО (33,6%) и Карелия 
(31,1%). Снижение, хоть и не 
такое ощутимое, наблюдалось и в 
регионах, на которые приходятся 
наибольшие объемы строительства. 
В Московской области, где введено 
11,2% от сданной в РФ в эксплуа-
тацию общей площади, темпы сни-
зились на 1,3%, в Новосибирской 
и Самарской областях (по 2,2% от 
общего объема) — на 22,1% и 6,8% 
соответственно. Впрочем, Красно-
дарский край и Москва, которые 
также числятся в числе регионов с 
наиболее значительными объемами 
ввода, немного нарастили темпы 
строительства — на 3,7% и 1,1% со-
ответственно. Более уверенный рост 
показали Ленинградская область и 
Санкт-Петербург — 20,7% и 13,5%.

78,6 млн кв. м введенного 
в 2017 году в эксплуатацию жилья 
в целом по РФ — это на 2,1% мень-
ше, чем в 2016 году. Большую часть 
введенных помещений (56,4%) 
составило жилье экономкласса — 
44,4 млн кв. м, что на 11,2% выше 
показателя 2016 года. Как следует 
из данных Росстата, 41,6% общей 
площади построенного жилья 
пришлось на индивидуальное 
домостроение — по итогам 2017 
года введено 32,7 млн кв. м такого 
жилья, что на 2,8% больше, чем 
в предыдущем году.

Евгения Крючкова

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА В РЕГИОНАХ 
В 2017 ГОДУ (%, ГОД К ГОДУ)
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Суть изменений — покупка гра-
жданами РФ, включая обладателей 
двойного гражданства, или контроли-
руемыми ими иностранными, в том 
числе офшорными, юрлицами нест-
ратегических российских активов не 
будет определяться законом как ино-
странные инвестиции. При покупке 
же долей в стратегических компани-
ях те же юридические и физические 
лица будут считаться иноинвестора-
ми, эта же норма законопроектом пе-
реносится и в закон «О недрах».

В первую очередь речь в доку-
менте идет о сужении понятия «ино-
странный инвестор» применитель-
но к нестратегическим активам. 
Проект, внесенный в Госдуму прави-
тельством в конце 2017 года, исклю-
чает из числа иностранных инвесто-
ров «иностранные юрлица, контр-
олируемые российским юрлицом 
или гражданином РФ». «Контроли-
руемое лицо» определено как «ино-
странное юрлицо или организация, 
находящиеся под контролем гражда-
нина РФ или российского юрлица». 
Контроль описывается как право 
прямо или косвенно распоряжать-
ся более 50% голосов, приходящихся 
на голосующие акции, полномочия 
определять решения, принимаемые 
контролируемым лицом, право на-
значать единоличный орган управ-
ления или более 50% совета дирек-
торов или осуществление полномо-

чий управляющей компании контр-
олируемого лица. Также иноинве-
сторами не будут считаться лица с 
двойным гражданством, имеющие 

гражданство РФ. Если закон будет 
принят в этой редакции, иноинвес-
тициями будет признаваться только 
вложение средств, «осуществляемое 

иностранным инвестором самостоя-
тельно и непосредственно»,— из по-
яснительной записки следует, что 
это должно «исключить случаи осу-
ществления инвестиционной дея-
тельности через трастовые или иные 
доверительные институты».

С одной стороны, речь идет о раз-
решении контролируемым россия-
нам компаниям и лицам с несколь-
кими гражданствами покупать рос-
сийские активы, не попадая под 
контроль комиссии по иноинвес-
тициям. Впрочем, Олег Колотилов, 
партнер «Кульков, Колотилов и парт-
неры», отмечает, что новое регулиро-
вание жестче — оно лишает подкон-
трольные российским гражданам 
иностранные компании «гарантий и 
льгот, предоставляемых иноинвесто-
рам. Ранее для их получения было до-
статочно формальной регистрации 
за рубежом и не было необходимо-
сти доказывать иностранный контр-
оль. Этим пользовались российские 
предприниматели, делая инвести-
ции через свои иностранные компа-
нии и получая для таких инвестиций 
статус иностранных». Статья 11 ФЗ-
160 гарантирует иностранным инве-
сторам право на свободное использо-
вание доходов и прибыли на терри-
тории РФ для реинвестирования или 
иных целей — и на беспрепятствен-
ный перевод за пределы РФ доходов, 
прибыли и других правомерно полу-
ченных денежных сумм в валюте. По 
словам юриста, цель законопроекта 

— еще и в том, «чтобы лишить ино-
странные компании, подконтроль-
ные российским лицам, возможно-
сти пользоваться защитой, предо-
ставляемой двухсторонними согла-
шениями о защите капиталовложе-
ний, которые заключены Россией с 
большим количеством государств».

Правки, вносимые Белым домом 
в закон «О порядке осуществления 
иностранных инвестиций в хозяй-
ственные общества, имеющие стра-
тегическое значение…», прямо пе-
реносят в него нынешнюю форму-
лировку закона об иноинвестици-
ях. Де-факто речь идет о том, что при 
вложениях в стратегические активы 
в РФ те же контролируемые росси-
янами иностранные юрлица, а так-
же обладатели двойного гражданст-
ва по-прежнему будут считаться ино-
странными инвесторами, эта же нор-
ма законопроектом переносится и в 
закон «О недрах». «Это сделано для 
того, чтобы сохранить все ограниче-
ния на иностранные инвестиции в 
стратегические предприятия»,— по-
ясняет Олег Колотилов. Статус ино-
странных инвесторов для таких ком-
паний лишь зафиксирует необходи-
мость согласования их сделок с ко-
миссией по иностранным инвести-
циям: никакой защиты закон о вло-
жениях в стратегические компании 
инвесторам не гарантирует.

Олег Сапожков,  
Анна Занина,  
Анатолий Джумайло

Не по акценту, а по паспорту
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По словам главы комитета по финансовому рынку Анатолия Ак-
сакова, Госдума ускорит работу над правительственными по-
правками к законодательству об инвестициях  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Российские выборы  
сверят с евростандартом
В Крым собираются европейские эксперты,  
в другие регионы — официальные наблюдатели

В России вчера начала работу  миссия 
бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ) 
 ОБСЕ — наблюдатели будут оценивать 
ход кампании по выборам президен-
та РФ. Участники миссии посетят де-
сятки регионов, но Крым в их число не 
войдет. В БДИПЧ ОБСЕ ”Ъ“ поясни-
ли, что о голосовании на полуострове 
не будет говориться и в итоговом до-
кладе. Между тем европейские поли-
тики, по большей части представите-
ли небольших оппозиционных партий, 
выразили желание наблюдать именно 
в Крыму. ”Ъ“ выяснял, гостей из каких 
стран и в каком статусе можно будет 
ждать на полуострове к 18 марта.

Без обращения к прошлому
Глава миссии наблюдателей БДИПЧ ОБ-
СЕ Ян Петерсон встретился вчера с пред-
седателем ЦИКа Эллой Памфиловой. Ито-
гом встречи стали взаимные заверения, 
что сотрудничество в ходе кампании 2018 
года будет конструктивным. Нынешняя 
миссия — десятая: наблюдатели БДИПЧ 
следят за российскими федеральными 
кампаниями с 1996 года. Исключением 
стали только думские выборы 2011 года. 
Возглавлявший тогда ЦИК Владимир Чу-
ров посчитал, что ОБСЕ присылает в Рос-
сию слишком много своих наблюдателей, 
а также возражал против долгосрочного 
наблюдения европредставителей. В том 
году БДИПЧ предполагал прислать мис-
сию в 260 человек.

За ходом президентских выборов-2018 
будут наблюдать 500 представителей 
БДИПЧ ОБСЕ. 420 из них прибудут в Рос-
сию в последнюю неделю перед днем го-
лосования и проведут еще несколько 
дней после выборов. Вчера к работе при-
ступили 12 человек. Еще 60 наблюдателей, 
представляющих 25 государств (в том чи-
сле США), приедут в Москву через неделю, 
12 февраля. Они займутся долгосрочным 
наблюдением в регионах. Сейчас миссия 
совместно с российской стороной подби-
рает города из расчета «два наблюдателя в 
каждом регионе», пояснил Ян Петерсон.

«Я возглавлял работу миссии по наблю-
дению за выборами в Госдуму в 2016 году 
и с полной уверенностью заявляю, что и 
в этот раз мы постараемся сделать макси-
мально продуктивным и эффективным 
наше взаимодействие с ЦИКом»,— пообе-
щал господин Петерсон. «Мы постараемся 
сделать все возможное, чтобы и краткос-
рочным, и долгосрочным наблюдателям в 
России работалось нормально, комфортно 
и не было никаких проблем»,— пообеща-
ла, в свою очередь, госпожа Памфилова.

Позже Ян Петерсон сообщил: «На-
ша роль не в том, чтобы вмешиваться в 
процесс, нас интересуют не результаты 
выборов, а то, насколько избиратель-
ный процесс соответствует демократи-
ческим принципам». На вопрос 

”
Ъ“, рас-

ходились ли с демократическими прин-
ципами прежние избирательные кампа-
нии в России и чем именно, господин Пе-
терсон пояснил, что миссия «не сравни-
вает эту кампанию в контексте предыду-
щих выборов». По его словам, наблюда-
тели будут оценивать «конкретные выбо-
ры по специальной стандартной методи-
ке». «Мы все страны оцениваем по одним 
и тем же принципам,— уточнил он,— Су-
ществует перечень (критериев.— 

”
Ъ“), по 

которым проверяем все важные момен-
ты кампании».

Вопрос о выдвижении и регистрации 
кандидатов (включая отказы в регистра-
ции некоторым из них) будет включен в 
итоговый отчет, пообещал Ян Петерсон. В 
ходе долгосрочного мониторинга наблю-
дателей БДИПЧ будет интересовать «про-
ведение предвыборной агитации, финан-
сирование и разрешение спорных вопро-

сов». Специальный мониторинг будет по-
священ СМИ. Предварительные результа-
ты наблюдения миссия сообщит на сле-
дующий же день после выборов. Оконча-
тельный отчет будет представлен через во-
семь недель после дня выборов. В связи с 
этим господин Петерсон посетовал, что 
СМИ обычно проявляют интерес лишь к 
предварительным результатам, сообщае-
мым сразу после выборов. Он порекомен-
довал проявить такой же интерес к «окон-
чательному отчету в конце мая».

БДИПЧ без Крыма
Член ЦИК РФ Василий Лихачев расска-
зал 

”
Ъ“, что участники миссии хотят посе-

тить 32 региона. При этом еще в декабре 
2017 года организация заявила, что не от-
правит представителей в Крым, посколь-
ку среди руководства 57 стран—членов 
ОБСЕ «нет консенсуса» по этому вопросу. 
Представитель бюро Томас Раймер рас-
сказал 

”
Ъ“, что БДИПЧ при этом не будет 

включать Крым в доклад по итогам голо-
сования, так как «информация о выборах, 
оценки и рекомендации, содержащиеся в 
итоговых отчетах миссии, основываются 
на личном наблюдении за процессом». Но 
отсутствие наблюдателей в Крыму не ска-
жется на легитимности выборов, посколь-
ку «речь идет не о легитимности процесса, 
а о его соответствии стандартам», добавил 
господин Раймер.

За президентскими выборами будут 
следить представители и других между-
народных организаций. Так, глава МИД 
РФ Сергей Лавров ранее выразил над-
ежду на то, что «миссия по наблюдению 
за выборами со стороны ОБСЕ и Парла-
ментская ассамблея ОБСЕ будут тесно со-
трудничать с другими приглашенными 
наблюдателями, среди которых предста-
вители СНГ и ОДКБ». В Межпарламент-
ской ассамблее СНГ пока не определи-
лись, будут ли отправлять своих предста-
вителей в Крым: в пресс-службе ассам-
блеи 

”
Ъ“ сказали, что перечень регионов 

для мониторинга определят «с учетом 
персональных пожеланий членов груп-
пы». В Парламентской ассамблее ОДКБ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Без статуса наблюдателей
Независимо от решения международных 
организаций в Крыму будут присутство-
вать политики из других стран. У таких на-
блюдателей будет особый статус, расска-
зал 

”
Ъ“ Василий Лихачев: «Будут полити-

ческие персоны из структур разного уров-
ня, представители Франции, Германии, 
Бельгии, скандинавских стран. Они со-
ставят миссию международных экспер-
тов. Не наблюдателей, а экспертов». Точ-
ное число экспертов пока неизвестно, от-
мечает член ЦИКа Сергей Сироткин: «Ни-
кому не будет отказано, все будут приня-
ты и допущены. Приглашаем всех, кто хо-
чет. Приезжайте и смотрите».

Глава Крыма Сергей Аксенов сказал 

”
Ъ“, что республика готова принять лю-

бых международных наблюдателей. По 
его словам, «если такие организации, 
как ПАСЕ, БДИПЧ ОБСЕ, мониторинго-
вая миссия ЕС, отказываются присылать 
на полуостров своих представителей, то 
это означает, что они не готовы дать объек-
тивную и независимую оценку ситуации 
в нашем регионе и говорить правду миро-
вой общественности».

Некоторые европейские политики 
уже выразили желание поехать в Крым. 
Так, например, в пресс-службе итальян-
ской партии «Лига севера» 

”
Ъ“ рассказа-

ли: в участии в выборах в качестве наблю-
дателей заинтересованы члены партии 
Паоло Гримольди и Клаудио Д’Амико. По-
следний уже приезжал в Крым в 2014 го-
ду, чтобы оценить референдум о присо-
единении региона к РФ. Напомним, что 

«Лига севера» — оппозиционная партия, 
которая ранее выступала за независи-
мость северных регионов Италии. В Па-
лате депутатов она занимает 22 места из 
630, в Сенате — 12 из 320.

Депутат Европарламента от Чехии Яро-
мир Когличек («Коммунистическая пар-
тия Чехии и Моравии») рассказал, что 
его «пригласили в Россию как междуна-
родного наблюдателя» и, поскольку «уже 
участвовал в Ялтинском экономическом 
форуме», он снова предпочтет «поехать в 
южную часть России». В Крым в качестве 
наблюдателя поедет и чешский сенатор 
Ярослав Доубрава (популистская партия 
Severocesi.cz, имеющая один мандат в Се-
нате) — об этом 

”
Ъ“ рассказал его колле-

га по парламенту Ярослав Голик. Господин 
Доубрава в 2014 году работал наблюдате-
лем на выборах главы и депутатов само-
провозглашенной ЛНР. Позднее он ездил 
в Крым и по итогам заявил: «Наши СМИ 
говорят, что здесь тысячи людей, которые 
хотят, чтобы Крым перешел к Украине. Я 
не встретил ни одного такого человека, 
люди очень рады жить в России».

Также на полуостров согласились 
приехать шесть членов немецкой пар-
тии «Левые» (69 кресел в Бундестаге из 
709). Как рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, у них, как и у большин-
ства европейских политиков, будет осо-
бый статус: «Чтобы эти люди были офи-
циальными наблюдателями, надо, что-
бы их официально направили от Герма-
нии в качестве наблюдателей. А посколь-
ку Крым до сих пор не признан Евросою-
зом, то и отправить их от немецкого пар-
ламента не могут».

С юридической точки зрения объяс-
нить особенности статуса эксперта на вы-
борах нельзя, заверила 

”
Ъ“ адвокат, про-

фессор НИУ ВШЭ Елена Лукьянова: «Кто 
такие эксперты — совершенно непонят-
но. Такой статус нигде не прописан. Это 
новомодное изобретение». Она предпо-
ложила, что результаты работы «миссии 
экспертов» могут пригодиться «для оцен-
ки прозрачности голосования, например 
в рамках Венецианской комиссии», ведь 
«европейские критерии прозрачности 
выборов сформулированы».

Официальных же наблюдателей в 
Крым готовы направить парламенты ча-
стично признанных республик Закавка-
зья. «Кто-то обязательно поедет. По всей 
видимости, будут какие-то квоты или 
просьбы с российской стороны. Мы пош-
лем наблюдателей везде, где они только 
понадобятся»,— заявил 

”
Ъ“ спикер юж-

ноосетинского парламента Петр Гасси-
ев. Вице-спикер абхазского парламента 
Левон Галустян отметил, что и его страна 
направит наблюдателей в Крым. «Мы на-
правляли делегацию на последние выбо-
ры в Госдуму. Ждем приглашения и сей-
час»,— заявил он 

”
Ъ“.

Присутствие официальных наблюдате-
лей в Крыму «не является фактом легити-
мации этих выборов», заверил 

”
Ъ“ прези-

дент холдинга «Минченко консалтинг» Ев-
гений Минченко. По его словам, пригла-
шение экспертов в Крым — это «вишенка 
на торте, но не важный фактор обеспече-
ния легитимности избирательных кампа-
ний». «Это скорее пиар-история: посетив-
шие Крым потом могли бы публично заяв-
лять, что не видели никаких нарушений и 
что выборы прошли справедливо»,— ре-
зюмировал господин Минченко.

Екатерина Мареева,  
Виктор Хамраев;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крышу Госдумы  
прикроют куполом
А депутатов рассадят полукругом

Реконструкция Госдумы, которая была объ-
явлена в начале года, предполагает полную 
перестройку зала заседаний по «форум-
ному типу» и возведение над ним допол-
нительных помещений площадью более 
700 кв. м. Когда начнется строительство, 
депутатам впервые за 24 года придется  
заседать не на Охотном Ряду. Управление 
делами президента (УДП) привлекло к про-
ектированию архитектурное бюро «Моспро-
ект-2» Михаила Посохина. Оно известно 
тем, что проектировало объекты в столице 
при экс-мэре Москвы Юрии Лужкове, в том 
числе подземный торговый комплекс «Охот-
ный Ряд» и новое здание Манежа по сосед-
ству с Думой.

На первом заседании весенней сессии 10 ян-
варя спикер Вячеслав Володин предупреждал 
депутатов, что «в течение осенней сессии» 2018 
года им придется работать в другом зале. По-
водом для ремонта зала заседаний (располага-
ется между старым корпусом на Охотном Ряду 
и новым в Георгиевском переулке) в Думе на-
зывают его «технический износ»: приводят в 
пример протечку крыши во время заседания 
14 июля 2017 года. Начать ремонт планирует-
ся с уходом нижней палаты на летние канику-
лы. По данным реестра госконтрактов, в ноя-
бре УДП одновременно заключило с «Моспро-
ектом-2» как единственным поставщиком два 
госконтракта сроком до 25 декабря 2018 года 
стоимостью 21,5 млн и 35,7 млн руб. на проек-
ты реконструкции Госдумы. Первый касается 
«реконструкции крыши здания (перехода) с 
надстройкой», второй — «реконструкции в ча-
сти расширения зала».

Контракты подписал и. о. директора ФГБУ 
«Управление заказчика строительства и рекон-
струкции объектов федеральных госорганов» 
УДП Роман Аронов. Они предусматривают раз-
работку архитектурно-планировочной концеп-
ции с условием обеспечения сохранности объ-
екта и согласования проекта с органами охра-
ны культурного наследия. Техническое задание 
на проектирование скрыто под грифом ДСП. В 
расчетах цены контрактов говорится о рекон-
струкции более половины общей площади зда-
ния (1,85 тыс. из 3 тыс. кв. м), в том числе зала 
пленарных заседаний (1,15 тыс. кв. м). По проек-
ту, сказали 

”
Ъ“ в аппарате Думы, зал будет «раз-

вернут» на 90 градусов. Это позволит расставить 
кресла 450 депутатов полукругом по отноше-
нию к президиуму (это в аппарате называют за-
лом «форумного типа») и «увеличить простран-
ство» между сидящими парламентариями, ко-
торым приходится подолгу сидеть друг с другом 
на заседаниях. Решение развернуть зал и сме-
нить расстановку кресел приняли, посмотрев 
на опыт других стран. Переместят и ложи: для 
представителей президента — справа от пре-
зидиума, для Белого дома — слева (по 20 мест). 
Проект сейчас предусматривает установку зву-
коизолирующей стеклянной перегородки, че-
рез которую можно будет следить за ходом за-
седания без получения специального допуска 
(специальный допуск на балконы предусмо-
трен для прессы и гостей).

«Если закрываем зал, то логично перестро-
ить его с учетом жалоб и просьб»,— говорит со-
беседник в аппарате Госдумы. В феврале 2017 
года Вячеслав Володин в интервью 

”
Ъ“ говорил 

о планах провести реконструкцию зала, ссы-

лаясь на жалобы депутатов на нехватку возду-
ха (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля 2017 года). Проект пред-

полагает также возведение надстройки над за-
лом пленарных заседаний площадью чуть бо-
лее 700 кв. м — она должна разместиться на его 
крыше, рядом с инженерными конструкциями. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ в Думе, рассматри-

вается вариант, что это будет «стеклянная лег-
кая конструкция» с куполом. Для доступа на 
этот этаж потребуется возвести еще один лифт. 
Новые помещения нужны для решения «опера-
тивных задач депутатов, которые работают в за-
ле», к примеру переговоров и заседаний фрак-
ций в перерыве, проведения больших меро-
приятий, говорят в аппарате. Судя по докумен-
там из реестра госконтрактов, разработка техза-
дания для проведения аукциона по выбору под-
рядчика стройки будет осуществлена «при не-
обходимости», то есть публичного аудита и от-
бора подрядчика не будет.

Госдума первого созыва переехала в здание 
бывшего Госплана на Охотном Ряду в мае 1994 
года, вспоминает экс-депутат Оксана Дмитрие-
ва. «В здании СЭВ (Совет экономической взаимо-
помощи социалистических стран; сейчас — зда-
ние правительства Москвы.— 

”
Ъ“) на Новом Ар-

бате, где заседали до этого, не было толком нуж-
ных помещений,— говорит госпожа Дмитри-
ева.— Там был только зал для заседаний, и мо-
гли заседать фракции». Здание на Новом Арба-
те сейчас рассматривается как один из вариан-
тов для того, чтобы проводить пленарные засе-
дания во время ремонта Госдумы. По словам Ок-
саны Дмитриевой, зал на Охотном Ряду менял-
ся неоднократно: заменяли кресла (изначально 
были красные, сейчас кремовые), машины для 
голосования, «проводился ремонт в кулуарах». 
«Все это делали за время летних каникул, мы ни-
куда не переезжали»,— отмечает она.

Как следует из картотеки дел арбитражного 
суда, архитектурное бюро Мальцева подало за-
явление о банкротстве ОАО «Управление по про-
ектированию общественных зданий и сооруже-
ний 

”
Моспроект-2“ имени М. В. Посохина». Рас-

смотрение дела назначено на 27 марта. При экс-
мэре Юрии Лужкове именно бюро господина 
Посохина проектировало такие неоднозначные 
для столицы объекты, как новое здание на месте 
снесенной гостиницы «Москва» и подземный 
торговый комплекс «Охотный Ряд» по соседст-
ву. Кроме того, «Моспроект-2» разрабатывал про-
ект реставрации дворцово-паркового ансамбля 
«Царицыно» и проект обновленного храма Хри-
ста Спасителя, вызвавший серьезную критику. 
С приходом на пост мэра Сергея Собянина глав-
ным архитектором города стал Сергей Кузнецов. 
«Господин Посохин стал терять заказы в Москве, 
его сменили новые архитекторы — основатель 
бюро Speech Сергей Чобан, с которым ранее ра-
ботал господин Кузнецов, и архитектурное бю-
ро 

”
Цимайло, Ляшенко и партнеры“,— говорит 

один из столичных архитекторов.— Проект с 
Госдумой — попытка 

”
Моспроекта-2“ показать, 

что теперь это бюро работает с федеральными 
структурами». Как сообщал 

”
Ъ“ 1 февраля, бюро 

стало одним из основных субподрядчиков при 
проведении работ для Российского института 
стратегических исследований, который возглав-
ляет экс-глава СВР Михаил Фрадков.

Максим Иванов,  
Халиль Аминов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Предвыборные вопросы 
делят на четверых
Сопредседатель федерального штаба  
Владимира Путина проверила петербургский

Вчера сопредседатель федерального пред-
выборного штаба Владимира Путина Еле-
на Шмелева посетила с ревизией Санкт-
Петербург, где ранее возникли сложности 
с формированием штаба. По сведениям 

”Ъ“, ректор Горного университета, научный 
руководитель президента Владимир Лит-
виненко на встрече с госпожой Шмелевой 
предложил, чтобы параллельно с сотруд-
никами, которые были согласованы цент-
ральным штабом, в кампании принимали 
участие и люди, приглашенные им самим. 
Елена Шмелева заверила ”Ъ“, что «в штабе 
все будут работать на равных». Между тем 
кандидатуры на пост главы аппарата шта-
ба есть и у ректора Горного университета, 
и у Смольного.

Во время визита Елены Шмелевой петер-
бургский штаб Владимира Путина ожил: на сте-
нах появились фотографии президента, за сто-
лами — волонтеры и граждане с жалобами. К 
началу приема граждан в штаб прибыли два его 
сопредседателя — начальник Госпиталя ветера-
нов войн Максим Кабанов и глава региональ-
ного Совета ветеранов Василий Волобуев. Вме-
сте с Еленой Шмелевой они записывали жало-
бы петербуржцев.

Позже у Елены Шмелевой уже в закрытом ре-
жиме состоялась встреча с четырьмя сопредсе-
дателями штаба: приехали первокурсница СПб-
ГУ Анна Шуранова и ректор Горного университе-
та Владимир Литвиненко, который на прежних 
выборах всегда руководил кампанией Владими-
ра Путина в Петербурге (о том, как формировал-
ся штаб в городе, 

”
Ъ“ писал 17, 19 и 25 января). 

По словам собеседников 
”
Ъ“ в штабе, на встрече 

Владимир Литвиненко сказал, что внутри штаба 
будет работать второй, «технологический» штаб 
— под его личным руководством. Елена Шмеле-
ва заявила 

”
Ъ“, что это «неверная информация»: 

«У штаба есть четыре сопредседателя, между ко-
торыми поделены темы — точно так же, как и 
в федеральном штабе». На вопрос 

”
Ъ“, какие во-

просы будут находиться в ведении Владимира 

Литвиненко, госпожа Шмелева ответила: «Это 
наука и образование, а также сельское хозяйст-
во, экология, промышленность и взаимодейст-
вие с общественными организациями».

Елена Шмелева подчеркивает, что в штабе 
«все присутствуют на равных». При этом Вла-
димир Литвиненко после официального объ-
явления о структуре штаба назвал своих коллег 
«малоизвестными товарищами». Вчера пресс-
секретарь Горного университета Сергей Черня-
дьев заявил 

”
Ъ“, что Владимир Литвиненко бу-

дет «координировать» трех остальных сопред-
седателей штаба.

В штабе идут обсуждения по кадровому соста-
ву между кандидатурами от Смольного и теми, 
кого предлагают Владимир Литвиненко и пред-
седатель заксобрания Вячеслав Макаров, кото-
рый его поддерживает. Так, штатным политтех-
нологом господин Литвиненко назвал Дмитрия 
Гавру, который на протяжении последних ме-
сяцев сотрудничает с Вячеславом Макаровым, 
начальником штабной пресс-службы — Сергея 
Чернядьева, главой аппарата — чиновника, ко-
торый работал с экс-губернатором Валентиной 
Матвиенко, Георгия Мещерякова.

Между тем до официального открытия шта-
ба подготовка к кампании велась на базе вну-
триполитического блока городской админис-
трации. Аппарат должен был состоять из лю-
дей, близких к вице-губернатору Санкт-Петер-
бурга Константину Серову. Главой аппарата шта-
ба корреспонденту 

”
Ъ“ вчера представился со-

ветник господина Серова Сергей Шульга. На 
должность юриста предполагался сотрудник 
подведомственного господину Серову комите-
та Дмитрий Карасев, а за взаимодействие с ор-
ганами местного самоуправления должен отве-
чать глава совета муниципальных образований 
Всеволод Беликов. Елена Шмелева сказала 

”
Ъ“, 

что и Сергей Шульга, и Георгий Мещеряков «бу-
дут помогать в работе штаба». Кто будет главой 
аппарата, она не уточнила.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург;  
Софья Самохина

Международные организации 
за голосованием крымчан 
на президентских выборах, 
скорее всего, наблюдать 
не будут  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Более того, после обращений че-
кистов в республику была направ-
лена спецкомиссия сотрудников 
Генпрокуратуры и СКР во главе с 
замгенпрокурора Иваном Сыдо-
руком, которая начала новые про-
верки. Результаты не заставили се-
бя ждать: были арестованы мэр Ма-
хачкалы Муса Мусаев и главный ар-
хитектор города Магомедрасул Ги-
тинов, превысившие должностные 
полномочия при распределении зе-
мельных участков (ст. 286 УК РФ). 
По некоторым данным, Муса Муса-
ев, считающийся человеком премь-
ера Гамидова, якобы решив сотруд-
ничать со следствием, дал показания 
об участии последнего в хищениях 
средств, выделяемых на реализацию 
других социальных программ, в том 
числе о переселении из ветхого жи-
лья и проч. В итоге было принято ре-
шение о задержании как Абдусама-
да Гамидова, так и двух его замести-
телей (кстати, у премьера Дагестана, 
как и у премьера России, их всего 
девять). При этом источники 

”
Ъ“ за-

труднились сказать, какие из эпизо-
дов собираются инкриминировать 
задержанным чиновникам на пер-
воначальном этапе расследования. 
По их словам, эпизодов будет много 
— на сотни миллионов рублей. Бо-
лее того, отмечают собеседники 

”
Ъ“, 

близкие к расследованию, это толь-
ко начало декриминализации респу-
блики, в рамках которой под следст-
вием могут оказаться еще десятки 
чиновников, в том числе из силовых 
структур. Последнее не исключает 
и бывший вице-премьер Дагестана, 
депутат Госдумы Ризван Курбанов. 
«Проверки и расследования должны 
быть проведены не только в отноше-
нии членов правительства, но так-
же руководителей некоторых право-
охранительных и контролирующих 
органов, годами закрывавших глаза 
на многомиллионные хищения»,— 
считает господин Курбанов, полага-
ющий, что в их бездействии есть все 
признаки халатности (ст. 293 УК РФ).

51-летний премьер Абдусамад Га-
мидов — выходец из селения Меке-
ги Левашинского района. Он родной 
брат бывшего министра финансов ре-
спублики Гамида Гамидова, который 
погиб в результате теракта в августе 
1996 года: начиненная взрывчаткой 
«шестерка», припаркованная у зда-
ния ведомства, взлетела на воздух, 
когда министр поднимался по сту-
пенькам ко входу. Вскоре после гибе-
ли Гамида Гамидова кресло министра 
было передано его младшему брату. 
Спустя 17 лет, в июле 2013 года, Абду-
самад Гамидов возглавил правитель-
ство республики (должность врио 
главы республики в это время зани-
мал Рамазан Абдулатипов).

Члены семьи Гамидовых счита-
ются в Дагестане лидерами так на-
зываемого мекегинского клана, од-
ного из самых мощных во власт-
ных структурах республики. Креа-
турой Абдусамада Гамидова назы-
вают и недавно отстраненного мэ-
ра Махачкалы Мусу Мусаева — тру-
довую карьеру он начинал в при-

надлежавшем Гамидовым коммер-
ческом банке «Эльбин», а с 1999 го-
да работал в системе министерства 
финансов республики.

55-летний Шамиль Исаев — выхо-
дец из Гунибского района Дагестана, 
брат бизнесмена и бывшего депута-
та Госдумы Ризвана Исаева. С начала 
1990-х занимался предприниматель-
ской деятельностью, с 2003 года три-
жды избирался в Народное собрание 
республики. Вице-премьером был 
назначен в декабре 2015 года. Име-
на братьев Исаевых ассоциируются 
у жителей республики с неосуществ-
ленным проектом «Немецкая дерев-
ня», который был с помпой анонси-
рован в 2007 году при президенте 
Муху Алиеве, и с фирмой «Агромир», 
на которую Рамазан Абдулатипов де-
лал ставку в рамках приоритетного 
проекта «Эффективный АПК».

50-летний Раюдин Юсуфов — уро-
женец Хивского района республики. 
В правительственных структурах ра-
ботал с 1993 года. С 2008 года руко-
водил республиканским Агентством 
по управлению госсобственностью, 
в 2009-м был назначен министром 
по управлению госсобственностью, 
а в следующем году — начальником 
контрольно-финансового управле-
ния президента Дагестана. С февра-
ля 2013 года (после прихода к влас-
ти Рамазана Абдулатипова) возглав-
лял министерство экономики, а в де-
кабре 2014-го был назначен замести-
телем председателя правительства—
министром экономики и территори-
ального развития.

56-летний Шахабас Шахов родом 
из Чародинского района. С середи-
ны 1990-х возглавлял госструкту-
ры, ответственные за физкультуру 
и спорт в республике. В марте 2012 
года стал ректором педагогического 
университета, а в следующем году, 
после назначения Рамазана Абдула-
типова врио главы республики, в те-
чение восьми месяцев возглавлял ад-
министрацию правительства респу-
блики. В сентябре 2013-го стал мини-
стром образования и науки.

«Действия федерального центра 
в Дагестане вызваны желанием на-
вести в этой республике элементар-
ный порядок, снизить уровень кор-
рупции, которая приобрела уже ка-
тастрофические размеры» — так про-
комментировал 

”
Ъ“ задержания вы-

сокопоставленных дагестанских чи-
новников ученый, кавказовед Алек-
сей Малашенко. По его мнению, со-
бытия в Дагестане развиваются по 
разработанному в Москве плану де-
криминализации: сначала руково-
дить республикой был направлен 
влиятельный федеральный поли-
тик Владимир Васильев, который ди-
станцирован не только от дагестан-
ских элит, но и, что немаловажно, не 
обременен связями с лидерами дру-
гих северокавказских республик.

Вслед за новым главой в респу-
блику пришел и новый прокурор. 
Им стал Денис Попов, который ра-
нее руководил прокуратурой Хака-
сии. Этим назначением, как считает 
господин Малашенко, Москва рас-
сеяла все сомнения по поводу сво-
их целей — провести жесткую чист-

ку управленческой структуры респу-
блики. «Дагестан — самый крупный 
субъект в регионе, если федерально-
му центру удастся навести тут поря-
док, обуздать коррупцию, а главное 
— разрушить кланы, подмявшие 
под себя всю республику, то это пози-
тивно скажется на ситуации во всем 
Северо-Кавказском округе»,— резю-
мировал эксперт.

Стоить отметить, что еще недавно 
федеральный центр был вынужден 
мириться с установившейся в Дагес-
тане традицией негласного квоти-
рования руководящих должностей. 
Так, летом 2009 года назначение из 
Москвы на пост руководителя УФНС 
неместного Александра Радченко на-
калило общественно-политическую 
ситуацию в Дагестане. Против «варя-
га» выступила часть местной элиты, 
считавшая, что главным налогови-
ком должен быть представитель лез-
гинского народа. Противники назна-
чения господина Радченко выстави-
ли его из служебного кабинета, зая-
вив, что не позволят занять чужаку 
«лезгинское» место. В итоге по согла-
сованию с Москвой главным налого-
виком стал местный.

Готовность к диалогу с местны-
ми кланами наблюдатели объясня-
ли нежеланием дестабилизировать 
ситуацию в Дагестане. Однако, как 
отмечает господин Малашенко, по-
следствия беспредельной корруп-
ции и межклановых разборок мо-
гли быть еще печальнее, и федераль-
ный центр решил жестко вмешаться 
в ситуацию в республике. Первый и 
самый серьезный удар по клановой 
системе Дагестана был нанесен ле-
том 2013 года, когда в СИЗО оказался 
мэр Махачкалы Саид Амиров, полу-
чивший в итоге пожизненный срок 
за убийство и терроризм.

Стоить отметить, что вопреки 
ожиданиям уголовное преследова-
ние Саида Амирова не вызвало се-
рьезных выступлений его сторон-
ников. «Сейчас жителей Дагестана 
больше возмущает то, что федераль-
ные власти попустительствуют мест-
ным коррупционерам. Понимая 
это, Кремль и решил изменить усто-
явшиеся в республике порядки, ор-
ганизовав зачистку управленческих 
кадров»,— пояснил господин Ма-
лашенко. Он полагает, что события 
в Дагестане могут стать сигналом и 
элитам других северокавказских 
республик, особенно в преддверии 
президентских выборов.

Вчера вечером врио главы Да-
гестана Владимир Васильев отпра-
вил в отставку весь кабинет. Новым 
врио премьера назначен Анатолий 
Карибов. В 1980-90-е годы он начи-
нал секретарем Дагестанского обко-
ма ВЛКСМ, в 2000-е отвечал в прави-
тельстве республики за развитие ту-
ризма, а в 2013-м стал одним из двух 
первых вице-премьеров Дагестана.

Николай Сергеев,  
Муса Мурадов;  
Юлия Рыбина, Махачкала

В Дагестане  
пало временное 
правительство

Мосгорсуд не смог с первой по-
пытки рассмотреть уголовное 
дело в отношении четырех вы-
ходцев с Украины и одного пе-
тербуржца, которых обвинение 
называет участниками банды 
киллеров. По данным следст-
вия, на ее счету два исполненных 
и одно неудавшееся заказное 
убийство. По разным причинам 
половина присяжных получила 
отвод, и суд был вынужден назна-
чить новый отбор заседателей.

Судья Сергей Подопригоров 5 
февраля был вынужден свернуть 
рассмотрение дела по существу, едва 
начав его. Он подозвал к себе пред-
ставителей гособвинения, адвока-
тов и двух присяжных, включая их 
старшину. После непродолжитель-
ной беседы господин Подоприго-
ров объявил об отводе 4 из 14 засе-
дателей. «Осталось десять присяж-
ных. Очевидно, с таким количест-
вом рассмотрение дела невозмож-
но, поэтому коллегия распускает-
ся»,— заявил он. На недоуменные 
возгласы обвиняемых судья отве-
тил, что один из присяжных при-
влекался к ответственности за рас-
пространение детского порно и на-
правлялся в связи с этим на прину-
дительное лечение к психиатрам. А 
старшина коллегии оказался быв-
шим госслужащим, судимым за по-
лучение взятки. Еще двое присяж-
ных, по мнению судьи, «при недопу-
стимых обстоятельствах», то есть в 
столовой суда, пересекались с пред-
ставителями защиты — и тоже полу-
чили отвод. «Ваша честь, вы в прош-
лый раз утверждали, что присяжные 
у нас не дауны. Что пошло не так?» 
— удивился один из подсудимых. 
«Ошибка случилась. Хорошо, что это 
не произошло прямо перед вердик-
том, а то рассматривали бы все с ну-
ля»,— ответил Сергей Подоприго-
ров и назначил заседание по отбору 
новых присяжных на 1 марта.

Выходцу из Крыма Виктору Джу-
лаю, харьковчанам Денису Плот-
никову, Александру Лабузову и Ва-

диму Комарову, а также урожен-
цу Санкт-Петербурга Роману Голу-
бову вменяют участие в трех заказ-
ных убийствах в составе банды, во-
оруженной огнестрельным оружи-
ем (ч. 2 ст. 105 УК РФ, ст. 209 УК РФ; 
ст. 222 УК РФ). Дело находилось в 
производстве ГСУ СКР по Москве. 
Обвинение утверждает, что пер-
вые два покушения подсудимые со-
вершили 24 и 25 октября 2011 го-
да. Сначала Комаров, Плотников и 
Джулай, по версии следствия, уби-
ли предпринимателя Игоря Камы-
нина, владевшего через ООО «РЛД-
плюс» мастерской для элитных ав-
томобилей. В господина Камынина 
выстрелили 11 раз, когда он вышел 
из машины и направился к своему 
автосервису. Следствие утверждает, 
что стрелял в него Вадим Комаров, 
роль водителя машины, на которой 
скрылись преступники, исполнил 
Денис Плотников, а организатором 
этого, как и двух других убийств, 
выступал Виктор Джулай. На следу-
ющий день, по версии обвинения, 
Комаров, Голубов и Лабузов напали 
с арматурами на бизнесмена Игоря 
Артеменкова, ныне — вице-прези-
дента Российского общества оцен-
щиков. Господина Артеменкова, не-
смотря на множество травм, смогли 
спасти врачи. Он ходит на суды над 
своими возможными несостоявши-
мися убийцами с тростью.

Самое громкое преступление, 
вменяемое подсудимым, было совер-
шено 15 ноября 2013 года. Тогда в Мо-
скве киллер обстрелял из пистолета 
ТТ Mercedes, в котором находились 
член совета директоров компании 
«Мосвторцветмет» Андрей Бруевич 
и его водитель Муслим Албастов. По-
следний был ранен в плечо, а бизнес-
мен убит пулей, попавшей в сердце.

По версии обвинения, стрелком 
вновь был Вадим Комаров, а органи-
затором и заказчиком — Виктор Джу-
лай. С помощью убийства он якобы 
пытался «списать» долг в $200 тыс., 
которые активно требовал вернуть 
Андрей Бруевич. При этом господин 

Бруевич назывался в СМИ одним из 
влиятельных участников схем неза-
конного возмещения НДС.

Все подсудимые отвергают об-
винения. В качестве доказательств 
они приводят множество аргумен-
тов — от рассказа о специфических 
обстоятельствах их задержаний до 
жалоб на прямое давление со сто-
роны следствия. К примеру, пред-
ставители Романа Голубова расска-
зывают, что его остановили сотруд-
ники ГИБДД для проверки докумен-
тов, когда он ехал по семейным де-
лам с женой и маленьким ребен-
ком. «После этого отправили в по-
лицию, там избили, а официально 
задержали только на следующие 
сутки»,— сказал 

”
Ъ“ один из его 

представителей. А Виктора Джулая 
решили задержать в 2015 году, по-
сле того как он сообщил знакомому 
по телефону, что собирается отдох-
нуть в Крыму. «Оперативники 

”
на-

шли“ у него гашиш в квартире, а за-
тем и в гараже. Причем во втором 
случае было совсем смешно — па-
кет с наркотиками лежал на самом 
видном месте»,— сказал 

”
Ъ“ пред-

ставляющий его интересы адво-
кат Рафаил Мамиев. После этих на-
ходок Виктор Джулай получил еще 
одно обвинение — в хранении на-
ркотиков (ст. 228 УК РФ). По его сло-
вам, оперативники МВД и ФСБ, со-
провождавшие следствие с февраля 
2012 года, прослушивали обвиняе-
мых. «Получается, часть преступле-
ний они совершили, находясь под 
наблюдением силовиков, но это 
неправда. В записях можно услы-
шать все что угодно, от бытовых бе-
сед до обсуждения гулянок. Но про 
убийства, банду, наркотики и ору-
жие там нет абсолютно ничего»,— 
утверждает господин Мамиев. Об-
виняемый Комаров даже отказался 
от прекращения в отношении него 
производства по факту легкого ра-
нения водителя Албастова за сро-
ком давности, настаивая на своей 
невиновности.

Всеволод Инютин

Вчера СКР предъявил обвинение 
в окончательной редакции отцу 
скандально известного полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко 
Виктору Захарченко и бывшему 
председателю правления банка 
«Московское ипотечное агентст-
во» (МИА) Владимиру Корьевки-
ну. В свое время финансист взял 
Виктора Захарченко к себе в банк 
на работу, назначив ему оклад 
в 150 тыс. руб., что следствие по-
считало завуалированной взят-
кой полковнику. В итоге фигуран-
там этого дела инкриминировали 
особо крупную растрату. Ущерб, 
причиненный Захарченко-стар-
шим, следствие оценило в 4 млн 
руб. а банкиром —1,5 млн руб., 
поскольку господин Корьевкин 
ушел из банка вскоре после того, 
как отец полицейского был зачи-
слен в штат. 

Факт предъявления обвинения 
в окончательной редакции Викто-
ру Захарченко и Владимиру Корь-
евкину 

”
Ъ“ подтвердили их адвока-

ты Денис Калинин и Вячеслав Ле-
онтьев. При этом господин Кали-
нин от комментариев отказался, 
сославшись на подписку о нераз-
глашении. В свою очередь, адвокат 
Леонтьев сообщил, что фигуран-
там по-прежнему вменяется в ви-
ну ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата в осо-
бо крупном размере). «Сегодня сле-
дователь уточнил сумму растраты, 
сообщив мне и моему подзащитно-
му Корьевкину, что она составля-
ет 1,5 млн руб.— рассказал 

”
Ъ“ го-

сподин Леонтьев.— Эти деньги бы-
ли выплачены Виктору Захарчен-
ко с сентября 2014 по апрель 2015 
года, когда Владимир Корьевкин 
занимал в МИА-банке должность 
предправления. Затем мой подза-
щитный ушел на работу в другой 
банк, а на его должность заступил 
Сергей Гриб (числится в розыске.— 

”
Ъ“), у которого Виктор Захарченко 

проработал в помощниках до сен-
тября 2016-го, когда был уволен по-
сле ареста его сына Дмитрия».

Адвокат Леонтьев сообщил так-
же, что его подзащитный — Влади-
мир Корьевкин вины не признает. 
«Он по-прежнему настаивает, что 
назначил в 2014 году Виктора За-
харченко заместителем не по сво-
ей инициативе, а по указанию пред-
ставителя учредителя — сотрудника 
департамента городского имущест-
ва Москвы Глеба Бондаренко, кото-

рый теперь проходит по делу свиде-
телем»,— сказал господин Леонтьев.

Отметим, что другой фигурант 
Виктор Захарченко не только при-
знал вину, но и возместил причи-
ненный им ущерб.

Теперь, после подписания про-
токола об окончании следственных 
действий, материалы дела будут пе-
реданы обвиняемым и их адвока-
там для ознакомления, а по оконча-
нии этой процедуры — в прокурату-
ру для утверждения обвинительно-
го заключения.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, дело в от-

ношении Захарченко-старшего, 
Виктора Корьевкина и Сергея Гри-
ба было возбуждено ГСУ СКР 30 
марта 2016 года по факту растраты 
денежных средств МИА-банка, сто-
процентным собственником кото-
рого является департамент город-
ского имущества Москвы. Следст-
вие выяснило, что в 2014 году, за-
нимая должность предправления 
кредитного учреждения, Влади-
мир Корьевкин назначил своим 
советником Виктора Захарченко. 
Ему был установлен должностной 

оклад в 150 тыс. руб., хотя новый 
советник, проработавший ранее 
30 лет учителем в школе, не имел 
ни необходимого образования, ни 
опыта работы в банковской сфере. 
Именно поэтому следствие расце-
нило это назначение как завуали-
рованную взятку за покровитель-
ство, предназначенную полковни-
ку МВД Дмитрию Захарченко.

После того как в апреле 2015 го-
да Владимир Корьевкин перешел 
на работу в ББР–банк, Виктор Захар-
ченко продолжил работать и полу-
чать деньги в МИА–банке и при но-
вом председателе правления Сер-
гее Грибе. Таким образом он неза-
конно получил, по подсчетам след-
ствия, около 4 млн руб.

Отметим, что дело Виктора За-
харченко и Владимира Корьевки-
на, вполне возможно, будет рассма-
триваться в суде одновременно с 
другим — в отношении самого пол-
ковника Дмитрия Захарченко. На-
помним, расследование в отноше-
нии последнего СКР завершил в се-
редине декабря прошлого года, а 
Захарченко-старшему потребуется 
значительно меньше времени для 
ознакомления с материалами свое-
го дела, поскольку в нем всего один 
эпизод, тогда как у его сына — три.

.Алексей Соковнин

Коллегию присяжных распустили  
за порно и взятку
В Мосгорсуде затягивается рассмотрение дела  
о трех заказных убийствах

Отец полковника Захарченко 
вернул следствию зарплату
СКР завершил дело об особо крупной растрате

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель ко-
митета Совета федерации по меж- 
дународным делам Константин  
Косачев:
— Уважаемый Владимир Сергеевич! 
Вы известный государственный и 
общественный деятель, обладаю-
щий глубокими знаниями и опы-

том, который Вы многократно при-
меняли на самых важных для го-
сударства направлениях. Ваша ра-
бота сегодня в Ассоциации юри-
стов России помогает нам совмест-
ным фронтом отстаивать интересы 
России по сим направлениям. Же-
лаю Вам энергии и настойчивости. 

Пусть Вашим начинаниям сопутст-
вуют успех и поддержка со стороны 
соратников и единомышленников. 
Долгих Вам лет плодотворной ра-
боты, физических и душевных сил, 
крепкого здоровья и благополучия!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год председателю правления 
Ассоциации юристов России Владимиру Груздеву

с1

За дагестанским  
премьером Гамидовым 
прислали самолет  
со спецназом из Москвы 
ФОТО СК РОССИИ

Виктор Захарченко  
согласился со следствием, 
что незаконно получал  
зарплату в МИА-банке 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Конституционном суде (КС) 
ожидает рассмотрения серия 
дел о сроках призыва в армию 
и отсрочках от него. Федераль-
ный закон «О воинской обязан-
ности и военной службе», счита-
ют заявители, дискриминирует 
широкие группы призывников: 
достигшие совершеннолетия вы-
пускники школ лишены возмож-
ности завершить образование 
в колледжах, техникумах и маги-
стратуре, а проживающие на се-
вере молодые педагоги не мо-
гут воспользоваться правом 
не уходить в армию в середи-
не учебного года. В КС, поми-
мо призывников, пожаловались 
и поддержавшие их суды общей 
юрисдикции.

Масштабные проблемы, постав-
ленные перед КС, связаны с неопре-
деленностью ст. 24 и ст. 25 закона 
«О воинской обязанности и военной 
службе», касающихся сроков при-
зыва и отсрочки от него. Действую-
щее законодательство устанавлива-
ет две отсрочки для получения обра-
зования: для получения среднего об-
щего, среднего профессионального 
и высшего образования и для бака-
лавров, поступивших в магистрату-
ру. Большинство выпускников окан-
чивает школу в 17 лет, не воспользо-
вавшись первой отсрочкой, но для 
тех, кто достиг совершеннолетия 
в последнем классе школы, она фак-
тически «сгорает» в последние меся-
цы школьного образования. В итоге 
такие выпускники не могут посту-
пить после школы в техникумы или 
колледжи, а также вынуждены прер-
вать учебу после бакалавриата, не 
получив статус магистра.

На проблему обратили внимание 
судов общей юрисдикции юристы 
правозащитных организаций Ар-

сений Левинсон («Гражданин и ар-
мия»), Александр Передрук и Алек-
сандр Горбачев («Солдатские мате-
ри Санкт-Петербурга»). Первым в КС 
обратился Бугульминский горсуд 
Татарстана, который приостановил 
производство по иску к призывной 
комиссии студента Казанского уни-
верситета Романа Халикова, полу-
чившего диплом бакалавра с отли-
чием, но призванного в армию из 
магистратуры. Этот запрос уже пере-
дан на изучение судье КС. 

Следом с аналогичным запро-
сом о неравенстве призывников 
решил обратиться в КС Ленинский 
райсуд Санкт-Петербурга в связи 
с иском призывника Ивана Соловь-
ева. Ему достижение совершенноле-
тия в школьном возрасте не позво-
лило получить среднее профессио-
нальное образование. Напомним, 
предусмотренная для этого отсроч-
ка вернулась в оспариваемый закон 
лишь в январе прошлого года, но, 
так же как и отсрочка для студентов 
вузов, не учла возрастной пробле-
мы. Такие правила «ставят одну из 
категорий граждан в заведомо бо-
лее неблагоприятное положение по 
отношению к другой категории гра-
ждан, что не имеет разумного и объ-
ективного оправдания и не пресле-
дует конституционно значимой це-
ли», настаивает представитель при-
зывника Александр Горбачев.

Другой аспект той же проблемы 
судьи КС изучают в связи с подго-
товленной Александром Передру-
ком жалобой школьного учителя из 
Коми Николая Ложкина, Его при-
звали в армию не во время призыва 
с 1 мая по 15 июля, как предусмотре-
но для педагогов, чтобы не нарушать 
учебный процесс, а в призыв с 1 ноя-
бря по 31 декабря, то есть в середине 
учебного года. Такой единственный 

срок призыва действует в Коми в со-
ответствии с нормой закона, позво-
ляющей регионам Крайнего Севера 
или приравненных к ним террито-
рий выбрать один из двух вышеука-
занных вариантов.

В итоге период призыва, обуслов-
ленный географическим положе-
нием региона, вступает в противо-
речие с периодом, обусловленным 
спецификой профессии, что нано-
сит ущерб учебному процессу. В жа-
лобе Николая Ложкина говорится 
о «необходимости защиты общест-
венного интереса»: КС просят при-
знать «конституционно одобряемую 
цель обеспечения непрерывности 
образовательного процесса, особен-
но в труднодоступных местностях, 
и профессиональных прав педаго-
гов-северян». 

«Правоприменителям следует 
исходить из наиболее значимых 
характеристик, присущих гражда-
нину», а различия «не могут быть 
произвольными», настаивал в су-
де господин Передрук. Но суды Ко-
ми и Верховный суд РФ решили, что 
доводы о нарушении принципа ра-
венства педагогов перед законом по 
признаку места жительства несосто-
ятельны.

Как выяснилось, судебная пра-
ктика по делам призывников про-
тиворечива: суды Москвы выноси-
ли решение и в пользу педагогов, 
и в пользу бакалавров. Суды Красно-
дара, Сахалина и Республики Марий 
Эл, в отличие от Коми, предостави-
ли педагогическим работникам воз-
можность безотрывной профессио-
нальной деятельности. А суды Пет-
розаводска и Владимира, в отличие 
от судов Санкт-Петербурга и Лено-
бласти,— бакалаврам.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

За равенство перед отсрочкой
КС рассмотрит жалобы  
на дискриминацию призывников

”Ъ“ стали известны новые под-
робности уголовного дела в от-
ношении бывшего заместителя 
директора ФСИН России Олега 
Коршунова. Как оказалось, ма-
хинации с закупками матери-
алов для пошива обуви для за-
ключенных, которые СКР сейчас 
вменяет чиновнику, еще в 2016 
году выявила служба собствен-
ной безопасности ФСИН, а го-
сподин Коршунов тогда дал ука-
зание «разобраться и привлечь 
к ответственности виновных». 
В итоге были арестованы по-
ставщик кожи Смбат Арутюнян 
и директор ФГУП «Производ-
ственно-промышленный дом» 
ФСИН России Виталий Мору-
сов. Первый якобы и дал показа-
ния об участии в мошенничестве 
Олега Коршунова.

Махинации с поставками мате-
риалов для пошива обуви для за-
ключенных были выявлены в 2016 
году службой собственной безопас-
ности ФСИН в Липецкой области 
и Пермском крае. Согласно заклю-
ченным договорам, руководитель 
ООО «ТПК 

”
ДАЦЕ групп“» Смбат 

Арутюнян должен был поставить во 
ФГУП «Производственно-промыш-
ленный дом» ФСИН России юфто-
вую кожу для пошива сапог. Однако 
под видом этого материала отгру-
зил более дешевый и менее качест-
венный, так называемый кожевен-
ный спилок. О выявленной подме-
не безопасники доложили замести-
телю директора ФСИН Олегу Кор-
шунову, отвечавшему в ведомст-
ве за тыловое обеспечение. Тот дал 
указание «разобраться и привлечь 
к ответственности виновных».

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено ГСУ 
СКР 12 мая 2017 года. Еще через две 
недели в нем появились первые фи-
гуранты. По ходатайству следствия 
Басманный райсуд Москвы заклю-
чил под стражу Смбата Арутюняна 
и Виталия Морусова. При этом пер-
вый не только полностью признал 
свою вину в обмане, но и ходатай-
ствовал о заключении с ним досу-
дебного соглашения. В нем он яко-
бы и сообщил о более значительных 
махинациях и о том, что в них участ-
вовал Олег Коршунов. Так в деле за-
местителя директора ФСИН, обви-
нявшегося в растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) более чем на 160 млн руб. при 
поставках в пенитенциарное ведом-
ство сахарного песка и автомобиль-
ного топлива по завышенным це-
нам, появились два новых эпизода.

В частности, в СКР считают, что 
подозреваемые Арутюнян, Морусов 
и Коршунов вступили в преступ-

ный сговор, целью которого было 
хищение бюджетных средств, вы-
деленных на закупку материалов 
и пошив обуви для заключенных. 
Для этого в конце 2015 года бизнес-
мен Арутюнян разместил в ИК-6 УФ-
СИН России по Липецкой области 
и ИК-18 ГУФСИН России по Перм-

скому краю оборудование для по-
шива обуви для спецконтинген-
та. Туда же господин Арутюнян по-
ставил и кожевенный спилок вме-
сто юфтовой кожи. Из него впослед-
ствии заключенные этих колоний 
пошили в общей сложности почти 
100 тыс. пар мужских и женских са-
пог стоимостью более 100 млн руб. 

При этом по документам, которые 
оказались в распоряжении СКР, вы-
ходило, что производством и по-
ставкой обуви во ФСИН якобы за-
нимался ФГУП Виталия Морусова, 
с которым заказчики и рассчитыва-
лись. Нанесенный ущерб следствие 
оценивает почти в 95 млн руб.

Защита Олега Коршунова новые 
обвинения в адрес своего клиента 
называет абсолютно беспочвенны-
ми. «Необходимо иметь очень сво-
еобразное чувство юмора, чтобы 
возбудить уголовное дело в отно-
шении Олега Коршунова, просто 

переписав обвинение Виталию Мо-
русову и Смбату Арутюняну и доба-
вив, что все это они делали по ука-
занию Коршунова. Правда, следова-
тель забыл добавить, что Коршунов 
сам все это выявил и пресек»,— за-
являют адвокаты бывшего замести-
теля директора ФСИН.

Олег Рубникович

Дело о сапогах  
вывернулось наизнанку
Замдиректора ФСИН винят в махинациях,  
которые он вскрыл

Его поздравляет директор ГБУЗ «Московский многопро-
фильный центр паллиативной помощи», учредитель 
фонда помощи хосписам «Вера» Нюта Федермессер:
— Дорогой и уважаемый Константин Львович, с днем 
рождения! Я вообще-то не люблю дни рождения. Это 
праздник родителей, если ребенок удался... А у меня 
родителей уже нет... У вас, знаю, есть мама, и думаю, да-
же уверена, она вами довольна. Тема благотворитель-
ности на «Первом канале» — это постепенное, мощ-
ное и необратимое движение по изменению созна-
ния людей у нас в стране. Благотворительность, то есть 
помощь слабому, становится нормой. Не помогать — 
стыдно. Вы приучаете каждого из нас верить, что если 

случилась беда, то помощь от тех, кто рядом, очень важ-
на, даже если государство лечит-строит-обучает. Пото-
му что помощь от человека человеку — она вот, тут ря-
дом, за соседней дверью, близко. И результат зависит 
от каждого из нас. Традиционно на день рождения же-
лают счастья и здоровья. Но я лучше перефразирую вам 
одну молитву, которая помогает и мне двигаться даль-
ше, если дело швах. Пусть вам всегда хватает мужест-
ва, чтобы изменить то, что можно изменить; терпения, 
чтобы принять то, что изменить невозможно; и му-
дрости, чтобы отличать одно от другого. С уважением 
и благодарностью, Нюта Федермессер.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
генеральному директору «Первого канала»  
Константину Эрнсту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Верховный суд РФ встал на сто-
рону семьи Максима Ядыкова, 
погибшего после экзаменаци-
онного боя при трудоустройстве 
в ОМОН МВД Республики Марий 
Эл. Ранее городской суд Йошкар-
Олы присудил семье Ядыковых 
2 млн руб., но представители ми-
нистерства добились в апелля-
ции отмены этого решения, заяв-
ляя, что их вины нет. В Верховном 
суде не одобрили действия пред-
ставителей силовых структур. 
Адвокат семьи Ядыковых подчер-
кивает, что это первое присужде-
ние компенсации за гибель бойца 
после спарринга.

Вчера Верховный суд РФ отменил 
решение суда Республики Марий Эл, 
лишившего семью погибшего канди-
дата в бойцы ОМОНа Михаила Яды-
кова компенсации в 2 млн руб. Эту 
сумму в ноябре 2016 года им прису-
дил городской суд Йошкар-Олы. От-
мены компенсации в вышестоящей 
инстанции добились представители 
республиканского МВД, доказывая, 
что во время экзаменационного пое-
динка были выполнены все требова-
ния и условия. «В Верховном суде РФ 
председатель судебной коллегии их 
приструнила: это вопиющий случай, 
и вообще не надо было обжаловать! 
После чего представители МВД при-
смирели»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат 

семьи Ядыковых Дмитрий Яликов. 
«Вы вообще эту ситуацию не долж-
ны были доводить до суда, чтобы лю-
ди сюда приходили и рассказыва-
ли о своем горе,— заявила на заседа-
нии судья.— Этой смерти в принци-
пе не должно было быть». Также во 
время заседания председатель колле-
гии выясняла, знал ли глава МВД РФ 
о происшедшем и почему на уровне 
региона ситуацией занимался не ми-
нистр МВД Марий Эл, а его замести-
тель. «Нарушений норм права допу-
щено не было»,— настаивали пред-

ставители МВД. В ответ судья предло-
жила им проводить обучение курсан-
тов перед спаррингом. В итоге Вер-
ховный суд РФ встал на сторону по-
терпевших и закрепил за ними пра-
во на получение компенсации мо-
рального вреда в 2 млн руб. «Реше-
ние окончательно и вступило в си-
лу. Впрочем, у МВД есть еще возмож-
ность подать надзорную жалобу в те-
чение трех месяцев»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Иван Жильцов, представитель пра-
возащитной организации «Комитет 
против пыток», которая вела дело. 
«Насколько мы понимаем, это вооб-
ще первое решение в России по вы-
плате компенсации морального вре-
да за смерть кандидата в тестовом 
бою»,— заявил господин Яликов.

19-летний Максим Ядыков подал 
заявку на трудоустройство в ОМОН 
в середине сентября 2014 года, а 9 
октября он проходил экзамен по фи-
зической подготовке и тестирова-
ние на морально-волевые качества. 
Ему надо было выдержать поединок 
в три раунда. Первый — борьба по 
правилам самбо и дзюдо, второй — 
ударное единоборство, а третий ра-
унд — вольный бой. Кандидату со-
общили: если он покажет активный 
бой в трех раундах, только тогда он 
будет признан годным, об этом гово-
рится в позиции республиканского 
МВД. Перед каждым раундом судья 
спрашивал бойца, готов ли он ид-
ти дальше. Правозащитники выло-
жили видео третьего раунда, на нем 
видно, что боец уже с трудом отвеча-
ет на удары, несколько раз падает, 
а затем теряет сознание. Как оказа-
лось, у ринга был не врач с высшим 
образованием, а фельдшер — внеш-
татный санинструктор. На вопрос 
судьи Верховного суда РФ, что было 
в аптечке, представители МВД отве-
тили: «Нашатырный спирт». Максим 
Ядыков скончался на следующий 
день, не приходя в сознание, из-за 

тяжелой черепно-мозговой травмы. 
Сейчас семья Ядыковых намерена 
добиться возбуждения уголовного 
дела в отношении руководства ре-
спубликанского МВД. Ранее следо-
ватели четыре раза отказывали им 
в возбуждении дела из-за невозмож-
ности установить виновного.

Отец погибшего Анатолий Яды-
ков говорит, что за последние десять 
лет после вступительных экзаме-
нов в ОМОН, а также в УФСИН в ко-
му впали десять человек. Последний 
случай произошел в мае этого года 
в Пермском крае — чемпион по вор-
кауту (упражнения на турниках, бру-
сьях, рукоходах) Владислав Елфи-
мов, пытавшийся поступить в УФ-
СИН, впал в кому, но потом вышел 
из нее (см. 

”
Ъ“ от 22 мая 2017 года). 

А месяцем ранее скончался после 
года и двух месяцев в коме красно-
дарец Сергей Мухин: ему проломи-
ли череп в ходе спарринга перед по-
ступлением в ОМОН. «Моя главная 
цель — заставить поменять правила 
спарринга,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Ядыков.— Я говорил с врачами: сам 
способ такого тестирования контр-
олю не подлежит. Кандидат выходит 
с ринга и не знает, что он уже мертв: 
симптомы проявляются через какое-
то время». Он даже написал в 2016 го-
ду обращение на имя президента РФ 
Владимира Путина, указав, что пра-
вила боя очень расплывчатые и что 
нет четких требований к оказанию 
медпомощи. В ответе из управления 
президента РФ по работе с обраще-
ниями граждан говорится, что пра-
вила МВД действительно планиро-
валось доработать, однако 5 апре-
ля 2016 года ОМОН перешел под ве-
домство Росгвардии. «С тех пор смер-
тельных случаев на вступительных 
экзаменах в ОМОН не было. Может 
быть, там новые правила приема»,— 
надеется господин Яликов.

Анастасия Курилова

«Кандидат выходит с ринга 
и не знает, что он уже мертв»
Верховный суд РФ вернул право на компенсацию семье 
погибшего после вступительного экзамена в ОМОН

Олегу Коршунову (слева) 
инкриминировали пре-
ступление, расследова-
ние которого, по версии 
защиты, он сам же иници-
ировал 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В СКР считают, что подозреваемые 
 Арутюнян, Морусов и Коршунов 
 вступили в преступный сговор  
с целью хищения бюджетных средств, 
 выделенных на закупку материалов 
и пошив обуви для заключенных



Азербайджан передвинул 
выборы ближе к Армении
Лидеры двух конфликтующих стран  
будут избраны с разницей в неделю

Президент Азербайджана 
 Ильхам Алиев вчера подписал 
указ о проведении внеочеред-
ных выборов главы государст-
ва. Вместо 17 октября они прой-
дут 11 апреля и, таким образом, 
практически совпадут по време-
ни с утверждением кандидату-
ры премьер-министра соседней 
Армении. Однозначный фаворит 
предвыборной гонки — госпо-
дин Алиев, который возглавляет 
страну с 2003 года. Собеседни-
ки ”Ъ“ в Баку объясняют реше-
ние о переносе даты голосова-
ния внутренними, а не внешними 
факторами. Между тем ключе-
вая интрига — как одновремен-
ная политическая активность 
в Баку и Ереване может отра-
зиться на обстановке в регио-
не, в частности, вокруг Нагорно-
го Карабаха.

Благодаря результатам консти-
туционного референдума 2016 го-
да Ильхам Алиев добился значи-
тельного расширения президент-
ских полномочий, среди кото-
рых — право назначать досрочные 
выборы. Вчера он этим правом вос-
пользовался, подписав распоряже-
ние, согласно которому голосова-
ние переносится на 11 апреля. В со-
ответствии с другой внесенной тог-
да же в конституцию поправкой 
избранный в этот день президент 
будет оставаться у власти не пять, 
а семь лет.

В том, что именно Ильхам Алиев 
станет победителем выборов, сом-
нений практически нет. О выдви-
жении его кандидатуры стало из-
вестно в считаные часы после под-
писания распоряжения о досроч-
ных выборах — такое решение 
принял съезд Конфедерации про-
фессиональных союзов Азербай-
джана. «Вы всегда поддерживали 
Ильхама Алиева, и на этот раз вы 
скажете свое слово»,— обратил-
ся к участникам съезда помощник 
президента республики по обще-
ственно-политическим вопросам 
Али Гасанов. Перенос даты выбо-
ров он объяснил тем, что «с мая те-
кущего года в стране будет прове-
дено много важных мероприятий 
местного и международного уров-
ня», часть из которых «совпадают 
по времени с выборами». В мае бу-
дет отмечаться Столетие республи-
ки (Акт о независимости Азербай-
джана был подписан 28 мая 1918 

года), а в октябре состоится Бакин-
ский международный гуманитар-
ный форум, который, впрочем, 
проводится с 2011 года.

Также чиновник добавил: «Со-
гласно имеющейся в Азербайджа-
не практике, все выборы проводят-
ся осенью. Принимая во внимание 
мировую практику, более целесо-
образно проводить выборы в раз-
ные времена года. Кроме того, из-
брание президента Азербайджан-
ской Республики на срок семи лет 
обеспечивает выполнение прези-
дентских полномочий с начала фи-
нансового года».

Депутат азербайджанского пар-
ламента Араз Ализаде в беседе 

с 
”
Ъ“ иначе объяснил целесообраз-

ность проведения выборов вес-
ной. «Такое решение совершен-
но справедливо,— считает госпо-
дин Ализаде.— Если выборы про-
ходят осенью, то на лето приходит-
ся разгар избирательной кампа-
нии. В это время проходят митин-
ги — людей свозят на автобусах. То 
есть люди занимаются политикой, 
а не сельским хозяйством, и из-за 
этого уборка урожая идет коту под 
хвост». При этом много времени на 
предвыборную кампанию, по мне-
нию депутата, не требуется — «все 
кандидаты давно известны азер-
байджанскому избирателю, а но-
вых не предвидится».

Секретарь оппозиционного дви-
жения «Республиканская альтерна-
тива» экономист Натиг Джафарли, 
в свою очередь, заявил 

”
Ъ“, что пе-

ренос выборов — это попытка избе-

жать критики со стороны европей-
ских наблюдателей. «Бюро по де-
мократическим институтам и пра-
вам человека ОБСЕ обычно отправ-
ляет в страну долгосрочную и крат-
косрочную наблюдательную мис-
сию. Ее состав согласуется с прави-
тельством страны. Таким образом, 
долгосрочную, да и краткосрочную 
миссию в Азербайджан отправить, 
скорее всего, не успеют»,— пред-
положил эксперт. Как считает го-
сподин Джафарли, внимание евро-
пейских институтов в апреле «все 
еще будет приковано к России», 
где президентские выборы прой-
дут 18 марта, а значит, Баку полу-
чит меньше замечаний. Кроме то-
го, по словам собеседника 

”
Ъ“, мо-

жет иметь место экономическая по-
доплека: «После двух лет стагнации 
из-за роста цен на нефть экономи-
ка Азербайджана ожила, увеличен 
бюджет, а манат (национальная ва-
люта.— 

”
Ъ“) сохраняет стабильный 

курс уже семь месяцев. Но сохра-
нится ли такое положение вещей 
до октября — неизвестно».

Выборы в Азербайджане прой-
дут за неделю до утверждения кан-
дидатуры премьера соседней Ар-
мении. Согласно новым поправ-
кам к конституции, именно премь-
ер, а не президент будет обладать 
в республике основными властны-
ми полномочиями. Еще за месяц до 
этого — с 1 по 10 марта — в Арме-
нии должны выбрать президента. 
Публичной избирательной кампа-
нии не будет, как и всеобщего голо-
сования — кто займет обе должно-
сти, решит парламент.

Как предположил в беседе с 
”
Ъ“ 

армянский политтехнолог Виген 
Акопян, проведение выборов ли-
деров обеих стран в первой поло-
вине года может дать сторонам воз-
можность «принять какое-то про-
межуточное решение по Нагорно-
Карабахскому конфликту, которое 
требует большей степени легитим-
ности». Впрочем высокопоставлен-
ный собеседник 

”
Ъ“ в правящих 

кругах Армении настроен менее 
оптимистично и скорее склонен 
ждать от Азербайджана эскалации 
обстановки в Нагорном Карабахе.

Между тем все собеседники 
”
Ъ“ 

в Баку в один голос утверждают, 
что к Армении и нагорно-карабах-
скому конфликту перенос выборов 
никакого отношения не имеет.

Кирилл Кривошеев

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев объявил 
о досрочных выборах 
главы государства  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Израиль взялся за нелегалов
Вслед за украинцами и грузинами  
из страны начнут высылать выходцев из Африки

Управление израильского МВД 
по регистрации населения и им-
миграции начало выдавать уве-
домления о депортации неле-
гальным мигрантам из Эритреи 
и Судана. Выходцы из африкан-
ских стран — не единственные, 
кто лишается убежища в Изра-
иле. В прошлом году началась 
депортация граждан Украины 
и Грузии. Однако именно судь-
ба африканских мигрантов рас-
колола израильское общество. 
Собираются петиции как в под-
держку их высылки, так и против. 
Тем временем премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху обвинил 
американского миллиардера 
Джорджа Сороса в поддержке 
протестов.

«Мы начали процедуру депор-
тации из Израиля нелегалов, схо-
жую с тем, что сделали продвину-
тые страны, прежде всего США»,— 
написал Биньямин Нетаньяху 
в Facebook. Израильские власти 
считают, что присутствие нелегалов 
ухудшает криминогенную обста-
новку в стране, особенно в южной 
части Тель-Авива, где живут свыше 
10 тыс. выходцев из стран Африки. 
Еще в 2012–2013 годах полиция со-
общала, что уровень преступности 
в районах, где живут мигранты, рез-
ко вырос. Это стало стартом кампа-
нии по борьбе с нелегальными пе-
реселенцами, хотя правозащитни-
ки и оспаривают данные полиции. 

Требование покинуть Израиль 
в течение двух месяцев получат 
в ближайшие недели тысячи холо-
стых бездетных мужчин из Суда-
на и Эритреи. В случае отказа им 
грозит тюремный срок и принуди-
тельная депортация. Семьи с деть-
ми, лица, признанные жертвами 
рабства, а также те, кто обратился 
с просьбой об убежище до декабря 

2017 года и еще не получил ответ, 
могут пока остаться в стране. Одна-
ко израильские СМИ полагают, что 
это ненадолго — с учетом обеща-
ний господина Нетаньяху полно-
стью избавиться от нелегалов. 

Пик миграции пришел на 2006–
2012 годы. В итоге Израиль пере-
крыл границу с Египтом. После это-
го число нелегалов из стран Афри-
ки не превысило 500 человек. Всего 
же, по данным управления МВД по 
регистрации населения и иммигра-
ции, с 2006-го по декабрь 2017 го-
да в Израиль нелегально прибыло 
64,8 тыс. человек. На сегодняшний 
день в стране осталось 37,2 тыс. не-
легалов, из них 92% — выходцы из 
Судана и Эритреи. 

С 2014-го по 2017 год просьбу 
о предоставлении убежища подали 
39,5 тыс. человек. Большинство из 
тех, кто запрашивает убежище в Из-
раиле,— граждане африканских 
стран и республик бывшего СССР. 
Рекордсменами стали выходцы с Ук-
раины — 15,3 тыс. человек. На вто-
ром месте грузины — 5,7 тыс. Еще 
1044 просьбы поступили от росси-
ян и 656 от граждан Молдавии. Боль-
шинство граждан постсоветских го-
сударств, в отличие от африканцев, 
попали в Израиль легально в каче-
стве туристов или наемной рабо-
чей силы и, уже находясь в стра-
не, решили сменить статус. Впро-
чем, от депортации это не спасает. 
В 2017 году Израиль признал Укра-
ину и Грузию «безопасными страна-
ми» и депортировал свыше 3,3 тыс. 
украинцев и около 1 тыс. грузин. 
Статистика по депортированным 
россиянам не публиковалась. 

Ситуация в Судане и Эритрее 
в корне отличается от происходя-
щего на Украине и в Грузии. Право-
защитники утверждают, что мно-
гим из тех, кто вернется домой, уг-

рожает как минимум тюремный 
срок. Власти предлагают альтерна-
тивный вариант: выплатить каждо-
му гражданину Судана и Эритреи, 
кто добровольно согласится поки-
нуть Израиль, $3,5 тыс. и предоста-
вить бесплатный билет в третью 
страну, которая, как утверждается, 
заключила соглашение с израиль-
скими властями о приеме бежен-
цев. Название страны не упомина-
ется. Однако израильские СМИ по-
лагают, что имеется в виду Руанда. 
С 2015 года Израиль отправлял не-
легалов, добровольно пожелавших 
покинуть страну, в Уганду и Руан-
ду. Теперь речь идет только о Руан-
де. СМИ не исключают, что депорта-
ция будет в том числе принудитель-
ной, хотя руандийские власти на-
стаивают на соблюдении принци-
па «доброй воли». 

Против депортации выступили 
сотни израильских ученых, пред-
ставителей интеллигенции, юри-
сты и журналисты. Пикеты в под-
держку нелегалов прошли в Тель-
Авиве. По данным СМИ, депорта-
цию поддерживают 58% израиль-
тян, против — 23%. Газета «Гаарец» 
сообщила, что премьер-министр 
обвинил в финансировании акций 
протеста американского миллиар-
дера Джорджа Сороса. «Сорос фи-
нансирует протесты. Обама (экс-
президент США Барак Обама.— 

”
Ъ“) депортировал 2 млн нелегалов, 

но тогда они ничего не сказали»,— 
приводит издание слова господина 
Нетаньяху. 

Представитель Джорджа Сороса 
опроверг обвинения, при этом от-
метив: миллиардер считает непра-
вильным направлять людей, ищу-
щих убежища, в страны, где их мо-
гут преследовать или убить. Мне-
ние Джорджа Сороса схоже с ар-
гументами противников депорта-

ции среди израильтян. Они напо-
минают, что в 1951 году Израиль 
стал инициатором подписания ме-
ждународной Конвенции о статусе 
беженцев, чтобы избежать повто-
рения ситуации, с которой столк-
нулись европейские евреи во вре-
мя Второй мировой войны. Теперь 
же статус беженцев получают здесь 
единицы среди эритрейцев и су-
данцев, тогда как в Европе удовлет-
воряют аналогичную просьбу 90% 
выходцев из этих стран. 

Противники депортации на-
шлись и в русскоязычной общи-
не. Левые блогеры инициировали 
подписание петиции с требовани-
ем остановить нарушение прав че-
ловека. «Считаем этот шаг бесчело-
вечным и недостойным, обрекаю-
щим десятки тысяч людей, возмож-
но, на смерть, голод, пытки и ски-
тания в поисках убежища»,— гла-
сит текст петиции. За четыре дня ее 
подписали 230 человек. Документ, 
инициированный в те же дни рус-
скоязычными представителями 
правого лагеря в поддержку дейст-
вий властей, собрал более 700 под-
писей. «Сохраним Израиль как без-
опасное место для настоящих бе-
женцев, но не позволим превратить 
его в цель иммиграции для тех, кто 
недоволен условиями жизни в сво-
ей стране»,— сказано в тексте. 

СМИ утверждают, что 95% «рус-
ской улицы», в отличие от средней 
картины по Израилю, поддержива-
ют депортацию. «В основном выход-
цы из стран Африки не являются по-
литическими беженцами, а просто 
ищут сладкой жизни, не собираются 
работать»,— заверил в беседе с 

”
Ъ“ 

израильский адвокат Григорий Кур-
зинер. Он также напомнил, что «эти 
люди нарушили законодательство, 
нелегально перейдя границу».

Марианна Беленькая
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мировая политика
Стратегические 
наступательные 
обвинения
Россия усомнилась в достоверности 
предоставленных США  
данных по договору СНВ-3

Россия и США вчера объявили 
о достижении контрольных по-
казателей по Договору о мерах 
по дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегических 
наступательных вооружений 
(СНВ-3) от 2010 года. Вашинг-
тон напомнил, что выполнил взя-
тые на себя обязательства еще 
в прошлом году. Москва пре-
доставила новые цифры, под-
тверждающие, что и она уложи-
лась в срок. Между тем власти 
РФ усомнились в точности аме-
риканского отчета, заявив, что 
речь идет не о «реальных сокра-
щениях», а о переоборудовании 
части пусковых установок мор-
ских ракет Trident II и тяжелых 
бомбардировщиков В-52Н та-
ким образом, что сохраняется 
возвратный потенциал. В амери-
канском посольстве ”Ъ“ завери-
ли: «конверсионные процедуры, 
разработанные США» полностью 
соответствуют договору СНВ-3.

К 5 февраля Россия и США долж-
ны были сократить свои ядер-
ные арсеналы до 700 межконти-
нентальных баллистических ра-
кет (МБР), баллистических ракет 
на подводных лодках (БРПЛ) и тя-
желых бомбардировщиков (ТБ), 
800 развернутых и неразвернутых 

пусковых установок, а также 1550 
боеголовок на развернутых носи-
телях. Обе страны с поставленной 
задачей справились. Как сообщи-
ли вчера в МИД РФ, Россия на сегод-
няшний день обладает 527 развер-
нутыми МБР, БРПЛ и ТБ; 779 едини-
цами развернутых и неразверну-
тых пусковых установок МБР, БРПЛ 
и ТБ; а также 1444 боезарядами на 
развернутых носителях.

США самых последних данных 
не предоставили, напомнив о том, 
что они контрольных показателей 
соглашения достигли еще в прош-
лом году. Из обнародованной в ок-
тябре 2017 года на сайте Госдепар-
тамента таблицы следовало, что 
США на 1 сентября прошлого го-
да обладали 660 развернутыми но-
сителями ядерных вооружений — 
МБР, БРПЛ и ТБ. Ядерных боезаря-
дов у США было 1393. В целом раз-
вернутых и неразвернутых пу-
сковых установок МБР, БРПЛ и ТБ 
у США оставалось ровно 800.

О том, будет ли истекающий 
в 2021 году договор СНВ-3 продлен 
еще на пять лет (как то допуска-
ют договоренности от 2010 года), 
ни одна из сторон вчера не заяви-
ла. В МИД РФ лишь отметили, что 
«Российская Федерация подтвер-
ждает свою приверженность дого-
вору о СНВ». В Госдепе США, в свою 
очередь, подчеркнули: СНВ-3 при-
вносит «прозрачность и предсказу-
емость» в ядерную сферу. «Режим 
верификации дает обеим сторо-
нам представление о стратегиче-
ских системах доставки ядерно-
го заряда друг друга, ядерных бо-
еголовках и объектах»,— сказано 
в заявлении ведомства. По подсче-
там Госдепа, Россия и США напра-
вили и приняли друг от друга бо-
лее 14,6 тыс. уведомлений, «касаю-
щихся размещения, перемещения 
и дислокации стратегических на-
ступательных вооружений». 14 раз 
они обменивались «данными 
с полным учетом состояния соста-
ва стратегических ядерных воору-
жений». На объектах были прове-
дены 252 инспекции. Двусторон-
няя консультативная комиссия 
также собиралась 14 раз. В Госдепе 
особо отметили, что сотрудничест-
во в рамках договора «не прекра-
щалось в период глобальных кри-
зисов, ставших причиной трений 
в двусторонних отношениях».

Без трений, впрочем, и на сей 
раз не обошлось. Отчитавшись о до-
стижении контрольных показате-
лей, российская сторона заявила: 
предоставленные США цифры не 
соответствуют действительности. 
«Объявленный выход на установ-
ленные договором показатели до-
стигнут США не только благодаря 
реальным сокращениям вооруже-
ний, но и за счет переоборудования 
части пусковых установок БРПЛ 
Trident II и тяжелых бомбардиров-
щиков В-52Н, осуществленного та-
ким образом, что российская сторо-

на не может подтвердить приведе-
ние этих стратегических наступа-
тельных вооружений в состояние, 
непригодное для использования 
БРПЛ и ядерного вооружения тяже-
лых бомбардировщиков»,— объя-
вили в МИД РФ. В ведомстве также 
отметили, что озабоченность у рос-
сийской стороны вызывает «произ-
вольная переквалификация 

”
шахт-

ных пусковых установок, предназ-
наченных для обучения“» в кате-
горию «учебных шахт», не предус-
мотренную договором. Речь идет 
не о жонглировании терминами, 
а о юридической коллизии: от того, 
как тот или иной объект назван, за-
висит, какие действия могут произ-
водиться в его отношении противо-
положной стороной, в данном слу-
чае российской.

Напомним, впервые о том, что 
у Москвы есть вопросы к Вашинг-
тону по СНВ-3, президент РФ Вла-
димир Путин заявил 11 января. По 
его словам, российская сторона 
«пока не обладает доказательства-
ми», что переоборудованные аме-
риканцами вооружения не обла-
дают «возвратным потенциалом». 
При этом Владимир Путин ска-
зал, что «диалог по этому вопросу 
идет», и выразил надежду, что он 
будет «позитивным».

Ряд экспертов предположили, 
что Москва выступила с претен-
зиями в адрес Вашингтона на фо-
не общего кризиса в двусторон-
них отношениях и усиливающе-
гося санкционного давления США 
на Россию. Однако эксперт в сфере 
контроля над вооружениями ис-
следовательского центра при Кон-
грессе США Эми Вульф уточнила 
в Twitter, что должностные лица 
РФ и ранее ставили эти вопросы 
перед американскими коллегами.

При этом она отметила: в соот-
ветствии с протоколом к догово-
ру СНВ-3, если у России есть вопро-
сы к принимаемым США мерам по 
переоборудованию того или ино-
го типа стратегического наступа-
тельного вооружения, Вашингтон 
должен провести Москве «демон-
страцию разработанных им про-
цедур». О необходимости изме-
нения этих процедур в случае со-
храняющихся сомнений противо-
положной стороны, в данном слу-
чае России, в документе не сказа-
но. А как следует из вчерашнего за-
явления Госдепа, технические ха-
рактеристики новых систем или 
же результаты переоборудования 
тех или иных вооружений с тем, 
чтобы они более не могли нести 
ядерный заряд, демонстрирова-
лись сторонами друг другу 14 раз.

В посольстве США в Москве 

”
Ъ“ вчера заверили, что «количе-

ственные данные по ядерным си-
лам США, предоставленные Гос-
департаментом, являются точны-
ми». «Конверсионные процедуры, 
разработанные США, разрешены 
по условиям договора»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ пресс-секретарь дипмиссии 

Мария Ольсен. По ее словам, США 
«полностью привержены продол-
жению реализации договора». «Мы 
продолжим взаимодействие с Рос-
сией как по линии двусторонней 
консультативной комиссии, так 
и по другим дипломатическим ка-
налам с целью совместной работы 
над техническими вопросами, воз-
никающими в процессе реализа-
ции СНВ-3»,— добавила дипломат.

Вопрос о судьбе договора СНВ-
3, ставшего одним из ключевых до-
стижений политики «перезагрузки» 
отношений между Россией и США, 
тем не менее остается открытым. 
Претензии к соглашению есть 
и у Вашингтона: президент США До-
нальд Трамп публично назвал это 
соглашение «однобоким» и «пло-
хим», дав понять, что оно более вы-
годно Москве, чем Вашингтону.

Бывший министр обороны 
США Уильям Перри, отвечая вче-
ра на вопрос 

”
Ъ“ в ходе семина-

ра Московского центра Карнеги, 
тем не менее заявил, что рассчи-
тывает на продление договора. 
«И у США, и у России есть множе-
ство причин, чтобы принять реше-
ние в пользу такого сценария»,— 
убежден эксперт.

Елена Черненко

Без трений не обошлось. Отчитавшись 
о достижении контрольных показате-
лей, российская сторона заявила: 
 предоставленные США цифры 
не  соответствуют действительности
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22682,08 (−592,45)
РТС 1263,77 (−8,99)
FTSE 100 7334,98 (−108,45)

DAX 30 12687,49 (−97,67)
DJIA* 25261,9 (−259,06)
NASDAQ Composite* 7201,433 (−39,513)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.02.18
Австралийский доллар 44,8945
Английский фунт 79,9301
Белорусский рубль** 28,6144
Датская крона* 94,7397

Доллар США 56,6278
Евро 70,4959
Индийская рупия*** 88,3153
Казахский тенге*** 17,5767

Канадский доллар 45,5867
Китайский юань* 89,9811
Норвежская крона* 73,2818
СДР 82,5480

Сингапурский доллар 42,9780
Новая турецкая лира 15,0286
Украинская гривна* 20,3991
Шведская крона* 71,6944

Швейцарский франк 60,9229
Японская иена*** 51,5454
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 6 февраля 2018 №21   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На фоне жаркой полемики вокруг 
судьбы второй ветки газопровода 
«Северный поток» (Nord Stream 2) 
из информационного поля факти-
чески вытеснен второй европей-
ский проект «Газпрома». Когда речь 
заходит про «Турецкий поток», как 
правило, говорят о поставках газа 
в Турцию, а о второй нитке, кото-
рая должна направить газ в Южную 
Европу, забывают, потому что про 
нее ничего не понятно — ни мар-
шрут, ни сроки. Все это создает ощу-
щение, что проекта как бы и нет, 
к тому же и «Газпром» стремится 
не привлекать внимания к тому, 
что прокладка второй нитки в Тур-
цию уже идет.

Между тем совет директоров «Газ-
прома» 13 февраля одобрит докапи-
тализацию компании South Stream 
Serbia — СП с «Сербиягазом», кото-
рое исходно создавалось для стро-
ительства местного участка отме-
ненного South Stream («Южного 
потока»). По словам собеседников 

”
Ъ“, средства пойдут на мероприя-

тия «дорожной карты» по расшире-
нию газотранспортной инфраструк-
туры, которую «Газпром» подписал 
с Сербией в июне 2017 года. Пока 
речь идет о проектировании и полу-
чении разрешений. Подобные «до-
рожные карты» «Газпром» подпи-
сал и с другими бывшими участни-
ками «Южного потока» — Болгари-
ей и Венгрией. Причем без лишне-
го шума и громких заявлений, кото-
рые некогда сопровождали подго-
товку к строительству South Stream.

Собеседники 
”
Ъ“ в «Газпроме» за-

веряют, что решение о докапитали-
зации сербской структуры не озна-
чает, что для второй нитки «Турец-
кого потока» выбран именно бал-
канский маршрут, а не вариант с по-
ставкой в Грецию и далее в Южную 
Италию. Однако, по данным 

”
Ъ“, 

маршрут через Балканы остается 
предпочтительным — в том числе 
из-за подготовительной работы, 
сделанной для South Stream, а так-
же потому, что позволяет решить во-
прос с обеспечением всех клиентов 
«Газпрома» на Балканах без украин-
ского транзита.

«Мы боимся, что, как только объ-
явим маршрут, нам сразу начнут чи-
нить всякие политические препят-
ствия»,— объясняет один из собе-
седников 

”
Ъ“. Так, South Stream был 

остановлен после того, как в Болга-
рию приехала делегация американ-
ских сенаторов.

Пока же информационный шум 
вокруг Nord Stream 2 служит мас-
кировкой для планов «Газпрома». 
И, вполне возможно, мы узнаем 
об итоговом маршруте второй вет-
ки «Турецкого потока» только после 
того, как болгарский, венгерский 
и австрийский регуляторы начнут 
процедуру бронирования новых 
мощностей (open season), в которой 
примет участие «Газпром». Но, судя 
по всему, к 2020 году, когда истечет 
транзитный контракт с Украиной, 
балканский маршрут не будет го-
тов, и «Газпрому» придется догова-
риваться с Киевом о новом контрак-
те — без учета Греции «Газпром» по-
ставляет на Балканы и в Венгрию 
около 13 млрд кубометров в год.

обсудить 
kommersant.ru/12238

правила  
игры

Пока информацион-
ный шум вокруг Nord 
Stream 2 служит сво-
его рода маскиров-
кой для планов «Газ-
прома» на Балканах

кажутся довольно  
забавными главе группы ТЭКа

Юрию Барсукову

Диспетчерам меняют форму собственности
ФГУП «Госкорпорация по ОрВД» может стать акционерным или казенным
Как выяснил 

”
Ъ“, ФГУП «Госкорпорация 

по организации воздушного движения» 
(ГК по ОрВД) с доходами более 93 млрд 
руб. до конца года может изменить ор-
ганизационно-правовую форму. Сама 
ГК предложила акционирование или 
создание публично-правовой компа-
нии, оба варианта позволят эффектив-
нее управлять расходами. Но Росавиция 
не хочет лишиться контроля над при-
быльным ФГУПом и предлагает создать 
на его базе федеральное казенное пред-
приятие (ФКП).

Как стало известно 
”
Ъ“, ФГУП «ГК по ОрВД» 

разработал варианты изменения своей орга-
низационно-правовой формы: предприятие 
может быть преобразовано в публично-пра-
вовую компанию (ППК) или в АО. Причина-
ми называют «законодательные ограниче-
ния, не позволяющие реализовать экономи-
ческий потенциал»: ГК сдерживается в «распо-
ряжении имуществом, необходимостью со-
гласовывать сделки с Росавиацией, Росиму-
ществом». Преобразование в АО может завер-
шиться до августа, в ППК — к ноябрю, куратор 
проекта от ГК — замгендиректора ФГУПа Ни-
кита Данилов. По данным 

”
Ъ“, «дорожная кар-

та» уже направлена в Минтранс, где сообщи-
ли, что предложения будут проработаны.

ФГУП «ГК по ОрВД» — один из самых при-
быльных. Выручка в 2016 году — 93,7 млрд 
руб., чистая прибыль — 16,3 млрд руб. Основ-
ную часть дохода ФГУПа дают иностранные 
авиакомпании, оплачивающие аэронави-
гацию в валюте,— 72 млрд руб., что на 11,2% 
больше, чем в 2015 году. Доход от россий-
ских клиентов сократился на 7,3%, до 11 млрд 
руб. В 2016 году правительство обязало ФГУП 
за 2014–2020 годы направлять в бюджет поло-
вину чистой прибыли от всех услуг, кроме ос-
новной — аэронавигации. В 2016 году ФГУП 
перечислил в бюджет 626,2 млн руб. 

Как считают собеседники 
”
Ъ“, создание 

АО отработано, а с редкой ППК могут быть 
трудности. Полномочия собственника ППК 
сохранит Росавиация, форма АО требует от-
четности только перед акционером, а ППК — 
перед президентом, парламентом, Белым до-
мом. АО, в отличие от ППК, также потребу-
ет изменений в Воздушном кодексе (ВК), по-
скольку объекты ОрВД могут быть только 
в федеральной собственности. За АО надо за-
креплять предоставление госуслуг и обязан-
ность переводить прибыль на развитие ОрВД, 

а к ППК такое требование не применяется. 
При этом обе формы не подразумевают вы-
платы налога на прибыль. Источники 

”
Ъ“ ре-

зюмируют, что вне зависимости от формы 
в ВК надо учесть особый статус использования 
имущества и необходимость предоставления 
госуслуг по ОрВД. Во ГК по ОрВД 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что направили юридический анализ вари-
антов в Росавиацию, но конкретных предло-
жений он не содержит. В Росимуществе уточ-
нили, что ФГУП включен в перечень стратеги-
ческих предприятий, для его реорганизации 
требуется указ президента. Пока в Росимуще-
ство такие проекты не поступали. В Минэко-
номики 

”
Ъ“ не ответили. 

• По планам правительства перевод ФГУПов, 
считающихся неэффективными, в иную форму 
должен завершиться к 2018 году. На 1 января 
2017 года в РФ насчитывалось 1141 ФГУП.
По сведениям 

”
Ъ“, реформа ГК по ОрВД 

обсуждалась на совещании у замглавы Мин-
транса Алана Лушникова в ноябре 2017 года. 
Тогда Росавиация предпочтительным вариан-
том называла ФКП. «Головная структура (Роса-
виация.— 

”
Ъ“) опасается лишиться контроля 

над прибыльным ФГУПом»,— считает один 
из источников 

”
Ъ“. Он добавил, что измене-

ние формы ГК позволит эффективнее управ-
лять вложениями. На конец 2016 года кассо-
вое исполнение инвестпрограммы ФГУПа со-
ставило 42% — около 10 млрд руб. Среди при-
чин срыва части инвестпрограммы (21,6%) 
в отчете указывается «отсутствие механизма 
оперативного решения спорных вопросов». 
В Росавиации на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов считает, что изменение 
статуса ФГУПа создаст предпосылки для ин-
теграции пользователей в стратегическое 
управление ГК по ОрВД, что благоприятно 
скажется на сокращении расходов и модер-
низации аэронавигационной системы. Гла-
ва управления корпоративного права Heads 
Consulting Кристина Шаломеева добавляет, 
что преобразование в АО предпочтительнее: 
«АО лучше управляемо, в отличии от ФГУПа, 
не имеющего возможности привлекать инве-
стиции». По ее мнению, ППК схожа с госкор-
порациями, которые пока не показали свою 
эффективность, это по сути НКО, которая 
не вправе заниматься предпринимательской 
деятельностью.

Елизавета Кузнецова

Инвесторы присматриваются к океану
Рыбным бизнесом заинтересовались люди Романа Абрамовича
Топ-менеджеры из команды Романа Абрамовича 
Ефим Малкин и Наталья Панченко учредили компа-
нию «Дальнее», которая может реализовать проект 
в рыбной отрасли. У этого бизнеса высокая рента-
бельность, но устаревшее состояние большинства су-
дов требует постоянных расходов на их обновление.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, в конце декабря 2017 года 
в Москве было создано ООО «Дальнее». Основной вид деятель-
ности компании — морское рыболовство. «Дальним» владе-
ют топ-менеджеры из команды Романа Абрамовича (в 2017 
году Forbes оценил его состояние в $9,1 млрд, что соответст-
вует 12-му месту в списке богатейших бизнесменов России) 
Ефим Малкин и Наталья Панченко. Они контролируют в но-
вой компании 80% и 20% соответственно. Гендиректор «Даль-
него» Татьяна Андреева подтвердила 

”
Ъ“, что компания созда-

на под возможный проект в рыбной отрасли, но подчеркнула, 
что конкретных решений пока не принято.

Наталья Панченко (в рейтинге богатейших женщин России 
2017 года, по версии Forbes, занимает 24-е место с состояни-
ем $100 млн) и Ефим Малкин считаются членами команды го-
сподина Абрамовича. Ранее они занимали различные долж-
ности в «Сибнефти». Во время работы Романа Абрамовича гу-
бернатором Чукотского автономного округа госпожа Панчен-
ко работала его заместителем, а Ефим Малкин занимал пост 
сенатора от региона. Им также принадлежит по 25% в группе 

«Продо», созданной на средства компании Millhouse, управля-
ющей активами господина Абрамовича и других бывших ак-
ционеров «Сибнефти». «Продо» объединяет птицеводческие, 
свиноводческие и мясоперерабатывающие предприятия, вы-
пускает продукцию под брендами «Троекурово», «Клинский», 
«Царская охота» и пр. Выручку группы в 2017 году Forbes оце-
нивает в 36,4 млрд руб. Наталье Панченко также принадле-
жит 25% в ООО «Гринхаус» Аркадия Абрамовича, сына Романа 
Абрамовича. Эта компания планирует строительство теплич-
ного комплекса в Белгородской области мощностью 95 тыс. 
тонн овощей в год стоимостью 6 млрд руб. Об интересе госпо-
жи Панченко и Ефима Малкина к рыбному бизнесу до этого 
известно не было.

По мнению замдиректора УК «Норебо» Сергея Сеннико-
ва, оптимальным входом на рынок для нового игрока может 
стать покупка нескольких небольших добывающих компа-
ний, владеющих квотами, и их последующее объединение. 
Так, например, несколько лет назад поступила Русская рыбо-
промышленная компания (РРПК, контролируется Максимом 
Воробьевым и Глебом Франком), напоминает он. В 2013 году 
РРПК приобрела дальневосточные предприятия «Турниф», 
«Интрарос», «Совгаваньрыба» и «Востокрыбпром» пример-
но за $540 млн, получив право на вылов более 200 тыс. тонн 
рыбы. Татьяна Андреева не исключила, что «Дальнее» может 
войти в капитал действующей компании. 

Как отмечает господин Сенников, на Дальнем Востоке се-
годня можно найти небольшие активы, которые по различ-
ным причинам хотели бы продаться. Топ-менеджер считает 
оптимальным загрузку одного крупнотоннажного судна кво-
тами на вылов около 15–20 тыс. тонн рыбы в год. Руководитель 
информационного агентства по рыболовству Александр Са-
вельев оценивает стоимость квот на вылов 20 тыс. тонн мин-
тая примерно в $12 млн (около 680 млн руб. по текущему кур-
су ЦБ). Инвесторов привлекает высокая рентабельность: в до-
быче минтая, сельди и трески показатель достигает 40–50%, от-
мечает он. При этом в рыболовстве необходимо вкладываться 
в обновление судов, большая часть которых находится в уста-
ревшем состоянии, и следить за работой команды на месте вы-
лова, предупреждает господин Савельев.

В рыбной отрасли в последнее время случилось несколь-
ко сделок M&A. В марте 2017 года ООО РРПК-Д (контролирует-
ся владельцами РРПК) получило контроль в ДМП-РМ, струк-
туре холдинга «Дальморепродукт», с квотой на добычу бо-
лее 60 тыс. тонн минтая. Осенью стало известно, что «Океан-
рыбфлот» договорился о покупке рыбодобытчиков «Дальин-
торг» и «Огни Востока», вылавливающих около 25 тыс. тонн 
минтая и сельди. Консолидация рынка, связанная с перера-
спределением квот в 2018 году на 15 лет, продолжится в бли-
жайшее время, не исключает опрошенные 

”
Ъ“ игроки рынка. 

Анатолий Костырев

Как стало известно 
”
Ъ“, крупнейший 

в мире производитель алкоголя Diageo 
решил локализовать в Подмосковье вы-
пуск трех международных брендов ви-
ски — Bell’s, White Horse и Black & White. 
Разливать их для российского рынка бу-
дет завод «Кристалл». Доля виски отече-
ственного производства за последние 
годы, по оценкам экспертов, достигла 
16% — ранее из глобальных компаний 
его здесь начала выпускать Bacardi.

Британская Diageo до конца первого по-
лугодия 2018 года намерена локализовать 
на мощностях АО «Московский завод 

”
Кри-

сталл“» разлив трех своих брендов виски 
из глобального портфеля: Bell’s, White Horse 
и Black & White. Об этом 

”
Ъ“ рассказали в рос-

сийском офисе компании. Там подчеркнули, 
что партнерство состоится при условии со-
блюдения всех необходимых требований за-
конодательства РФ. Дистилляция, выдержка 
в бочках и купажирование виски будут про-
исходить в Шотландии, «Кристалл» станет 
осуществлять только конечный этап произ-
водства — разлив по бутылкам.

Договоренности с Diageo подтвердил 
гендиректор «Кристалла» Роман Малышев. 
Бренд-директор завода Станислав Кауфман 
добавил, что на предприятии шла долгая под-
готовительная работа для выпуска виски: оно 
оснащалось нужным оборудованием, фор-
мировался штат специалистов. «Кристалл», 
производственная площадка которого нахо-
дится в подмосковном Корыстово, истори-
чески специализируется на выпуске водки 
(в частности, марки «Путинка», «Столичная», 
«Кристалл» и др.): в 2017 году, по данным 

”
Ъ“, 

он произвел 1,23 млн дал водки (около 1,5% 
общего объема выпуска в РФ). «Для 

”
Кристал-

ла“ контракт с Diageo — важный шаг, говоря-
щий о том, что предприятие способно выпу-
скать не только водку, но и продукты в других 
новых для себя сегментах»,— заявил госпо-

дин Кауфман. В Diageo отметили, что выбра-
ли «Кристалл» после «тщательного изучения 
различных поставщиков».

• Diageo — крупнейший в мире производитель 
крепкого алкоголя. В портфель брендов входят 
виски Johnnie Walker, The Singleton, J&B, водки 
Smirnoff, Ketel One, ром Captain Morgan, ликер 
Baileys, текила Don Julio и др. По итогам перво-
го полугодия 2018 финансового года (заверши-
лось 31 декабря 2017 года) выручка Diageo со-
ставила ₤6,5 млрд, натуральные продажи — 

1,14 млрд л. В России компания по контрак-
ту уже выпускает водку «Смирновъ», ромо-
вый напиток Shark Tooth и висковый напиток 
Rowson’s Reserve.
Согласно Euromonitor International, про-

дажи виски в России составляют около 
30 млн л в год. По итогам 2016 года марки 
Bell’s, White Horse и Black & White занима-
ли соответственно 8,4%, 7,7% и 2,8% россий-
ского рынка виски в натуральном выраже-
нии. Общая доля Diageo на этом рынке за тот 

же год была 26,6%. Таким образом, Diageo мо-
жет производить в России около 70% прода-
ваемого здесь виски. «Все три марки из не-
дорогого ценового сегмента, потому локали-
зация их производства оправданна»,— гово-
рит директор ЦИФРРА Вадим Дробиз. По его 
оценке, доля виски местного производства 
в 2017 году выросла в несколько раз, достиг-
нув около 16%. 

Приближение производства к террито-
рии реализации «сократит цепочку поставок 
и обеспечит большую гибкость в удовлетво-
рении спроса», отмечает управляющий ди-
ректор Diageo по России Светлана Наумова. 
Предправления Beluga Group (прежнее на-
звание — «Синергия») Александр Мечетин го-
ворит, что снизить себестоимость Diageo мо-
жет за счет сокращения затрат на логисти-
ку, более низких ввозных пошлин, а также 
за счет бутылки и комплектующих, которые 
будут, вероятно, покупаться в России. «Эконо-
мия может составить 20–30% на бутылку без 
учета стоимости спирта и акцизов»,— под-
считал он. Сама Beluga Group с апреля 2016 
года на заводе в Московской области анало-
гичным образом выпускает для Bacardi мар-
ку виски William Lawson’s, которая практиче-
ски полностью перестала импортироваться.

Старший аналитик Euromonitor Internatio-
nal Юлия Полищук полагает, что локализа-
ция позволит Diageo улучшить продажи в Рос-
сии, так как компания сможет «предложить 
хорошо знакомые россиянам марки по при-
влекательной цене». В Diageo вчера не отказа-
лись комментировать, повлияет ли как-то вы-
пуск Bell’s, White Horse и Black & White в Рос-
сии на их стоимость в рознице. По словам го-
сподина Мечетина, локализация производ-
ства, как правило, не приводит к снижению 
цены: «Скорее достигнутая экономия позво-
лит владельцу брендов больше зарабатывать 
и инвестировать в маркетинг».

Олег Трутнев

White Horse запрягут в Подмосковье
Diageo разольет три международных бренда виски на заводе «Кристалл»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Аудит в режиме онлайн, до сих 
пор являвшийся побочной вет-
вью этого бизнеса, которым за-
нимались преимущественно не-
добросовестные компании, полу-
чил поддержку на государствен-
ном уровне. Фонд развития ин-
тернет-инициатив (ФРИИ) инвес-
тировал в компанию «АудитОн-
лайн» 2,5 млн руб., таким обра-
зом признав перспективность 
данного направления. Однако 
участники рынка уверены, что 
законного будущего у онлайн- 
аудита нет — дистанционные 
проверки противоречат между-
народным стандартам аудита.

На прошлой неделе Фонд развития 
интернет-инициатив отобрал 25 ком-
паний-стартапов, в которые фонд бу-
дет инвестировать средства. Одна из 
них — аудиторская компания «Ауди-
тОнлайн», которая получит от фонда 
2,5 млн руб. в обмен на 7-процентную 
долю в ней. По словам директора по со-
провождению инвестиционных сде-
лок ФРИИ Елены Крыловой, «АудитОн-
лайн» интересна ФРИИ как стартап, ко-
торый автоматизирует работу аудито-
ров в части анализа бухгалтерской от-
четности. «Компания реализует этот 
процесс с помощью облачного реше-
ния, в котором работают аудиторы-со-
трудники,— поясняет она.— В нем 
хранятся документы клиентов в за-
шифрованном и распределенном ви-
де, встроена система автоматизации 
заполнения отчета, рабочих докумен-
тов и системы планирования».

• Фонд развития интернет- 
инициатив был учрежден в 2013 году 
Агентством стратегических ини-
циатив по предложению президента 
Владимира Путина. Объем средств 
под управлением ФРИИ составляет 
6 млрд руб.
Для аудиторского сообщества по-

добный выбор ФРИИ оказался неожи-
данным и вызвал возмущение, по-
скольку онлайн-аудит не соответству-
ет международным стандартам ауди-
та (МСА). «Действующие МСА требуют 
от аудитора во многих случаях лично-
го присутствия, без этого невозможно 
провести качественную проверку»,— 
говорит партнер KPMG Кирилл Алту-
хов. По словам замглавы АКГ «Колле-
гия налоговых консультантов» Алек-
сандра Андрианова, стандарты требу-
ют от аудитора видеть оригиналы до-
кументов — скан-образ бумажного до-
кумента не может быть приравнен к 
оригиналу. На сайте компании «Ауди-
тОнлайн» указано, что для проверки 
потребуется всего 22 документа и 
один-пять дней, что также вызывает 
недоумение. «Мне кажется нереаль-
ным провести проверку за день, как и 
заранее предугадать, какие в ходе нее 
могут возникнуть вопросы и потребу-
ются документы»,— говорит замгла-
вы «Финэкспертизы» Наталья Борзо-
ва. По мнению участников рынка, 
полноценный аудит невозможен ис-
ключительно в режиме онлайн, и до 
сих пор компании, которые его пред-

лагали, по сути, торговали заключе-
ниями, причем большинство из них 
принудительно покинули рынок. «Та-
ких игроков необходимо выявлять и 
выдворять с рынка»,— резюмировал 
Кирилл Алтухов.

В СРО ААС, членом которой явля-
ется «АудитОнлайн», сообщили 

”
Ъ“, 

что намерены провести внеплано-
вую проверку компании. «Дистанци-
онный аудит не может соответство-
вать стандартам априори,— отмети-
ла руководитель комиссии по контр-
олю качества СРО ААС Надежда Кобо-
зева.— Мы периодически проверяем 

подобные компании и, как правило, 
выявляем грубейшие нарушения, ча-
сто лишаем их членства в СРО. На-
пример, в прошлом году было пять 
таких игроков».

Однако во ФРИИ не готовы так про-
сто отказаться от своего выбора. По 
словам Елены Крыловой, законода-
тельные и правовые документы не со-
держат ограничений в отношении то-
го, каким методом будет проведен ау-
дит: при отборе кандидатов на получе-
ние финансирования претендентов 
оценивали служба безопасности и 
юристы. Специалисты по аудиту в 
оценке не участвовали. Внешнего 
контроля качества в организации так-
же не проводили ни СРО, ни Феде-
ральное казначейство.

В «АудитОнлайн» готовы к провер-
кам. «Все процедуры возможны и он-
лайн, наши стандарты соответствуют 
МСА,— заявил коммерческий дирек-
тор 

”
АудитОнлайн“ Алексей Крюч-

ков.— Аудитор также работает с доку-
ментами, время проверки сокращает-
ся за счет автоматизации, по необхо-
димости мы и выезжаем». Однако это 
заявление вызывает вопросы уже у 
Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС). «Если клиенту обещается он-
лайн-аудит с конечным пакетом доку-
ментов, а по сути предоставляются 
иные услуги, то речь может идти о не-
добросовестной рекламе»,— отмечает 
замглавы ФАС Андрей Кашеваров.

Вероника Горячева

Аудиту онлайн  
дали шанс
ФРИИ готов поддержать 
дистанционные проверки

В понедельник биржевой курс 
доллара впервые за четыре 
 недели приблизился к уров-
ню 57 руб./$, курс евро достиг 
71 руб./€. «Медвежья» игра про-
тив российской валюты ведется 
на фоне снижения цен на нефть. 
Участники рынка ожидают даль-
нейшего ослабления рубля, чему 
будет способствовать снижение 
ставки, на которое на ближай-
ших заседаниях может пойти 
Банк России.

Вчера на торгах Московской бир-
жи курс доллара впервые после месяч-
ного перерыва приблизился к уровню 
57 руб./$. В ходе торгов он достигал от-
метки 56,98 руб./$ — максимального 
значения с 11 января. По итогам ос-
новных торгов курс остановился воз-
ле отметки 56,72 руб./$, что на 30 коп. 
выше закрытия пятницы. Курс евро-
пейской валюты впервые с 15 ноября 
поднимался к уровню 71 руб./€, но за-
вершил основную торговую сессию 
возле отметки 60,46 руб./€.

Снижению курса рубля помогает 
откат нефтяных цен. Вчера, по дан-
ным агентства Reuters, стоимость рос-
сийской Urals на спот-рынке впервые 
в этом году приблизилась к уровню 
$65 за баррель, за пять дней потеряв 
почти 7%. Этому снижению способст-
вует растущая буровая активность в 
США. За минувшую неделю число бу-

ровых установок увеличилось на 6 
штук, до 765, свидетельствуют дан-
ные нефтесервисной компании 
Baker Hughes. Управление энергети-
ческой информации (EIA) ожидает ро-
ста добычи сланцевой нефти в февра-
ле на 111 тыс. баррелей, до 6,55 млн 
баррелей в сутки. По словам директо-
ра департамента операций на финан-
совых рынках СМП-банка Евгения 
Фенченко, на рынке усиливаются 
опасения дальнейшего снижения це-
ны на нефть, что оказывает давление 
на курс рубля.

Не добавляют оптимизма инвесто-
рам планы Минфина РФ по интервен-
циям на валютном рынке. По оцен-
кам ведомства, ежедневные покупки 
валюты на рынке в феврале составят 
15,7 млрд руб. ($280 млн) против 
15,1 млрд руб. ($270 млн) в январе. Это 
очередной рекорд с момента начала 

интервенций Минфина в феврале 
2017 года. Всего на покупку валюты с 7 
февраля по 6 марта 2018 года включи-
тельно Минфин направит 298,1 млрд 
руб. (более $5,2 млрд) по сравнению с 
257,1 млрд руб. (около $4,6 млрд) в ян-
варе. По мнению аналитиков Sber-
bank Investment Research, «ежеднев-
ная покупка иностранной валюты на 
такую сумму может сделать рубль бо-
лее уязвимым и более подверженным 
влиянию негативных факторов».

Впрочем, снижение курса рубля 
происходило на фоне ослабления ва-
лют других развивающихся стран. По 
данным агентства Bloomberg, за по-
следние два дня рубль потерял отно-
сительно доллара 1,6% и по этому по-
казателю занял второе место среди 
валют 24 развивающихся стран. Бо-
лее сильное снижение (2,1%) показал 
только бразильский реал. Остальные 

валюты снизились к доллару США на 
0,5–1,5%. По словам директора центра 
макроэкономического прогнозиро-
вания Бинбанка Наталии Шиловой, 
глобальному укреплению доллара 
способствовали данные по рынку 
труда, которые укрепили уверен-
ность в достаточно агрессивном по-
вышении ставок (три раза в 2018 го-
ду). «Это спровоцировало волну рас-
продаж рисковых активов»,— отме-
чает госпожа Шилова.

Участники не исключают дальней-
шего ослабления рубля, но сомнева-
ются в том, что оно будет сильным. По 
словам Евгения Фенченко, большое 
значение для рынка будут иметь ито-
ги намеченного на пятницу заседания 
ЦБ. Большинство опрошенных 

”
Ъ“ 

аналитиков ожидают снижения став-
ки на 0,25 процентного пункта, до 
7,5%. «Сближение ставок по доллару и 
рублю может произойти немного бы-
стрее, что будет фактором для посте-
пенного выхода иностранных инвес-
торов с российских площадок, и пре-
жде всего с внутреннего долгового 
рынка. Таким образом, рубль сохраня-
ет среднесрочные риски ослабления, 
однако полномасштабной девальва-
ции даже с учетом внешних рисков 
ему удастся избежать»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рубль потянуло в берлогу
«Медведи» сыграли против российской валюты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

С начала года НПФ Сбербанка пре-
кратил активное привлечение но-
вых клиентов по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС). 
Вслед за ним заметно сократили 
активность и крупнейшие част-
ные пенсионные фонды. Одна-
ко в случае успешного запуска 

привлечений через единый пор-
тал государственных услуг (ЕПГУ) 
борьба за клиентов может возоб-
новиться с прежней силой.

Источник 
”
Ъ“, близкий к НПФ 

Сбербанка, сообщил, что фонд в янва-
ре прекратил активное привлечение 
новых клиентов по ОПС. Эту инфор-
мацию подтвердили еще три топ-ме-
неджера крупнейших фондов по пен-
сионным накоплениям. Глава НПФ 
Сбербанка Галина Морозова поясни-
ла, что ПФР ежегодно в марте подво-
дит итоги переходной кампании по 
ОПС за предыдущий год, поэтому «до 
марта фонды не занимаются актив-
ным привлечением». Вместе с тем, по 
словам источника 

”
Ъ“, приостановка 

произошла из-за внедрения техноло-
гии продаж через единый портал госу-
дарственных услуг, который должен 
заработать с 1 марта.

• В переходную кампанию 2016 года 
были одобрены 6,5 млн заявлений гра-
ждан (из поданных 12 млн заявлений) 
о смене страховщика, причем 2,9 млн 
новых клиентов пришли в НПФ Сбер-
банка. В 2017 году количество подан-
ных заявлений резко сократилось 
(по предварительным данным, со-
ставило всего 5,8 млн штук; см. 

”
Ъ“ 

от 24 января): в середине года после 
критики со стороны Счетной пала-
ты прием заявлений через удостове-
ряющие центры (основной канал при-
влечения) был приостановлен (см. 

”
Ъ“ 

от 28 июня 2017 года), а в конце года 
и вовсе прекращен (см. 

”
Ъ“ от 29 дека-

бря 2017 года). Впрочем, до середины 
2017 года были приняты 4,4 млн заяв-
лений, и значительная часть из них, 
как и в 2016 году, судя по всему, пред-
полагала переход в НПФ Сбербанка.

Уход с рынка привлечения, даже 
временный, крупнейшего игрока 
привел к значительному сокращению 
привлечения и другими НПФ, кото-
рые в первую очередь сосредоточены 
на сохранении клиентской базы. НПФ 
«Будущее», фонды ПФГ «Сафмар» прио-
становили привлечение, НПФ «Газ-

фонд пенсионные накопления» замет-
но его сократил, говорят собеседники 

”
Ъ“, такая же информация размещает-

ся пользователями на форумах пенси-
онных брокеров. Удельные затраты 
большинства фондов на привлечение 
одного клиента в четыре-пять раз вы-
ше, чем у НПФ Сбербанка, который ра-
ботает через сеть материнского банка. 
«Фонды, у которых могли возникнуть 
большие оттоки по клиентской базе, 
расслабились, потому что после за-
крытия канала привлечения через УЦ 
остались ограниченные способы по-
дачи заявлений, а также потому, что 
НПФ Сбербанка остановил привлече-
ние»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. «Сейчас НПФ экономически неце-

лесообразно тратить деньги на при-
влечение, они и так сохраняют базу, а с 
ЕПГУ пока неопределенность»,— от-
мечает управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов.

Сервис привлечения клиентов че-
рез портал госуслуг пока используется 
в тестовом режиме. «НПФ Сбербанка 
уже несколько месяцев активно тести-
рует его. Однако пока канал работает 
недостаточно стабильно и требует тех-
нических доработок от всех участни-
ков процесса для запуска в промыш-
ленную эксплуатацию»,— пояснял ра-
нее директор по развитию НПФ Сбер-
банка Александр Прокопенков (см 

”
Ъ“ 

от 21 декабря 2017 года). Как отметила 
вчера госпожа Морозова, «тестирова-
ние технологии в отделениях еще не 
началось». «Наш фонд тоже пытался 
проводить перевод накоплений через 
ЕПГУ, однако пока портал работает 
очень медленно»,— говорит топ-ме-
неджер одного из крупных НПФ.

Крупные участники рынка внима-
тельно следят, как быстро НПФ Сбер-
банка запустит этот канал привлече-
ния. «Если у него реализуется канал 
подачи заявлений через ЕПГУ, то фон-
ды вновь вернутся к активному при-
влечению, в том числе через аген-
тов»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. «НПФ просто необходимо будет 

тратить средства на привлечение, что-
бы сохранить свою базу»,— отмечает 
господин Митрофанов. При этом в 
фондах надеются, что эффективность 
их привлечения выше (хотя и дороже), 
чем у НПФ Сбербанка, и они смогут 
противостоять продолжению его экс-
пансии на рынке.

Илья Усов

Пенсионные фонды отдыхают от клиентов
Крупные НПФ сократили активность в ожидании портала госуслуг

«В конце каждого года банкиры, 
строители и автодилеры стараются 
выполнить бизнес-план года, для чего 
предлагают различного рода акции, 
скидки, льготные процентные ставки 
и иные рекламные акции для привле-
чения покупателей,— отмечает он.— 
Уровень одобрения при этом снижа-
ется за счет того, что далеко не все 
привлеченные рекламой клиенты со-
ответствуют критериям банков».

По словам банкиров, конец года 
традиционно характеризуется неко-
торым ужесточением скоринга. «В по-
следние месяцы года обычно появля-
ется около 10% заемщиков, которые 
импульсивно принимают решение о 
вложении денег в недвижимость, но 
при этом не смогут качественно об-
служивать кредит в дальнейшем,— 
отмечает предправления Абсолют-
банка Татьяна Ушкова.— В связи с 
этим банки начинают внимательнее 
относиться к рискам и ужесточают 
свои подходы к оценке клиентов».

Эксперты также отмечают, что 
снижение уровня одобрения заявок 
связано со стремлением банкиров 
найти компромисс между прибылью 
и уровнем риска. «К концу года основ-
ная задача банков — нарастить объе-
мы продаж, что можно сделать, толь-
ко активизируя маркетинговые ком-
муникации,— говорит гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов.— Это при-
водит к увеличению потока клиен-
тов, но одновременно и снижению 

их качества, поэтому, стремясь сохра-
нить качество своего портфеля, бан-
ки вынуждены отказывать большему 
числу клиентов». По словам главного 
экономиста «ПФ Капитала» Евгения 
Надоршина, после заявленной бан-
ками разморозки розничного креди-
тования значительная часть качест-
венных заемщиков, которые хотели 
взять ипотеку или автокредит, это 
уже сделали. «Соответственно, снизи-
лась доля надежных заемщиков сре-

ди приходящих в банки, которые с 
учетом отсутствия роста доходов до-
мохозяйств способны без проблем 
оплачивать довольно высокие ипо-
течные платежи или платежи за ма-
шину»,— поясняет он. 

Существенной причиной снизить 
уровень одобрения заявок стал для 
банков и рост числа просроченных 
ссуд. В 2017 году число просрочен-
ных более чем на 90 дней автокре-
дитов выросло на 22%, до 146 тыс. 
штук (см. 

”
Ъ“ от 25 января), а ипотеки 

— на 21%, до 27 тыс. «Для банков рост 
просрочки по обеспеченным кре-
дитам, средний чек которых доста-
точно высок, довольно неприятная 
история,— считает аналитик 

”
Алор 

брокер“ Кирилл Яковенко.— Реали-
зация залога требует времени и не-
выгодна для банков, поэтому, осоз-
нав, что слишком сильно снизили 
требования к заемщикам, банки ре-
шили несколько закрутить гайки, 
что, естественно, сказалось на доле 
одобряемых заявок».

Светлана Самусева

Кредиты обеспечили невыдачей

Банк России  
крайне заинтересован  

в развитии  
аудиторской отрасли, 
повышении качества 
аудиторской работы  

и пресечении 
недобросовестных практик

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
14 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А

5,8 миллиона 
заявлений
граждан о переводе 
пенсионных 
 накоплений были 
поданы в 2017 году, 
по предваритель-
ным оценкам ПФР
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Новая стратегия развития производства 
спецтехники в РФ может оказаться макси
мально протекционистской: ее проект гото
вят совместно Минпромторг и российские 
машиностроители. В документ закладывают
ся цели почти полного вытеснения импорта, 
развитие российских производителей компо
нентов, усиление запрета на госзакупки ино
странной техники, а также более строгие тре
бования к зарубежным концернам, локали
зовавшим производство в РФ. 

Концепция стратегии развития производства 
спецтехники (дорожно-строительной, коммуналь-
ной, лесной и т. д.) была представлена вчера на конфе-
ренции Минпромторга и ассоциации «Росспецмаш». 
По словам помощника главы «Росспецмаша» Вячесла-
ва Пронина, в течение нескольких недель концепция 
в виде документа будет отправлена ведомствам.

По концепции российский рынок спецтехники 
вырастет в полтора раза, до 289 млрд руб., к 2030 го-
ду, доля иностранных компонентов в себестоимости 
сократится с 35% до 10%, доля российских произво-
дителей на рынке вырастет с 38% до 70%. Экспорт 
увеличится с 11 млрд руб. в 2015 году до 61 млрд руб. 
в 2030 году, производство — втрое, до 263 млрд руб. 
Необходимое финансирование пока не просчитыва-
лось, говорит господин Пронин. Сейчас отрасль по-
лучает субсидии на НИОКР, пилотные партии, а так-
же льготные кредиты через ФРП. 

Среди приоритетных задач обозначена, в частно-
сти, организация компонентной базы, есть идея рас-
пространить субсидию по пилотным партиям на 
производителей компонентов, рассказывает Вяче-
слав Пронин. 

В рамках защиты рынка планируется повысить 
ввозные пошлины на те виды техники, по которым 
текущий уровень не максимален. Например, сейчас 
пошлины на автопогрузчики, асфальтоукладчики и 
асфальтосмесители — 0%, а разрешенная ставка ВТО 
— 5%. На трубоукладчики текущая ставка — 5%, мак-
симальная — 7%. В очередной раз прозвучала и идея 
ввода утильсбора на полуприцепы (сейчас его нет) 
— 0,5 от базовой ставки для новой техники и 8 — для 
бывшей в употреблении.

• По данным Минпромторга, в 2017 году произ
водство дорожностроительной техники выросло 
на28%, до 32,5 млрд руб., импорт увеличился на 50%, 
до 126,7 млрд руб., экспорт — на 78%, до 5,1 млрд руб. 
Отгрузки на внутренний рынок спецтехники, по дан
ным «Росспецмаша», выросли на 9%, до 72 млрд руб., 
экспорт — также на 9%, до 12 млрд руб. 
Кроме того, Минпромторг и «Росспецмаш» пред-

ставили идею изменения системы сертификации. Се-
годня компании декларируют соответствие требова-
ниям безопасности, говорит господин Пронин, но 
это не проверяется. Теперь предлагается сертифика-
ция, а по самоходной технике — механизм одобре-
ния типа транспортного средства (по аналогии с авто-
промом), необходимо, чтобы одобрение действовало 
после утверждения Росстандартом. Еще один способ 
защиты рынка — запрет на приобретение импорта 
для госзакупок и закупок муниципалитетов. Сегодня 
он легко обходится через покупку в лизинг или через 
подрядчиков. Планируется внести изменения, чтобы 
в закупки не допускалась техника, не соответствую-
щая 719-му постановлению. Из мер прямого стимули-
рования спроса предложено субсидирование скидок 
потребителям, а также льготное кредитование.

Представители 60 российских заводов на конфе-
ренции поддержали документ. Источник 

”
Ъ“ расска-

зывает, что было и предложение дать рекомендации 
для стратегических документов смежных отраслей. 
При этом источник 

”
Ъ“ в одном из иностранных кон-

цернов замечает, что дорожные строители дают га-
рантию на работы, поэтому подрядчики выбирают 
импортную технику: «Российские машины не обес-
печивают качество, покрытие служит недолго». Он 
говорит, что доля закупок спецтехники господрядчи-
ками значительна, но ужесточение запрета госзаку-
пок вряд ли будет стимулировать концерны к лока-
лизации производства при нынешних жестких тре-
бованиях. Источник 

”
Ъ“ рассуждает, что концепция 

совсем не учитывает интересы иностранных произ-
водителей, которые уже создали в РФ мощности, и 
считает нереальным достижение доли российских 
компонентов в 90% в целом по отрасли, хотя теорети-
чески это возможно по отдельным сегментам.

Яна Циноева

Закопай отечественным
Машиностроители РФ предложили стратегию  
против импорта

Минтранс продолжает уточнять 
 условия выхода «Трансконтейнера» 
из ОАО РЖД. Министерство предла
гает ликвидировать тарифные дис
пропорции в сфере контейнерных 
перевозок и ввести меры, препят
ствующие неполной загрузке кон
тейнерных поездов, что не обсу
ждалось, пока «Трансконтейнер» 
был в контуре монополии. Новые 
правила должны распространить
ся и на аналог «Трансконтейнера», 
который на замену проданному 
 активу может создать ОАО РЖД. 
Но, как выясняется, новый опера
тор может быть построен по моде
ли «без активов», как входящая 
в ОАО РЖД ОТЛК.

Минтранс и ОАО РЖД в феврале пред-
ложат условия для долгосрочного регу-
лирования контейнерных перевозок с 
2019 года, говорится в письме заместите-
ля министра Алана Лушникова в прави-
тельство от 19 января (

”
Ъ“ знаком с его со-

держанием). Чиновник отмечает, что 
Минтранс вместе с Аналитическим цент-
ром при правительстве и ОАО РЖД проа-
нализировали эффективность тарифной 
политики на контейнерные перевозки и 
нашли «ряд несовершенств». Так, тариф-
ная система предусматривает только си-
стему скидок за погрузку контейнеров 
комплектом на вагон, не предполагая за-
претительных тарифов для перевозок на 
платформе одиночного контейнера. Для 
обеспечения эффективности перевозок 
нужно пересмотреть правила тарифика-
ции, считает заместитель министра.

В ОАО РЖД поддерживают «инициа-
тивы Минтранса о дальнейшем сокраще-
нии тарифных диспропорций и измене-
нии правил перевозок контейнеров для 
обеспечения более эффективной загруз-
ки платформ». Глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров объясняет, что 
предложения Минтранса, с одной сторо-
ны, устраняют несовершенства законо-
дательства, но, с другой, никто не взялся 
бы за это вне контекста продажи «Транс-
контейнера». Пока крупнейший собст-
венник платформ, контейнеров и терми-
налов принадлежал ОАО РЖД, владею-
щему инфраструктурой, монополия мо-
гла позволить себе недополучить доходы 
от железнодорожного тарифа, но ком-
пенсировать их за счет увеличения дохо-
дов контейнерной «дочки». При этом, по 
мнению эксперта, запрет некомплект-
ных груженых отправок — мера бессмы-
сленная и деструктивная: в условиях се-
годняшнего дефицита и высоких ставок 
операторы и так стараются загрузить 40- 
и 80-футовые платформы полностью, а 
для малых грузоотправителей и непопу-
лярных направлений она может привес-
ти к оттоку грузов с железной дороги.

Одновременно Минтранс продолжа-
ет настаивать на продаже сухих терми-
налов «Трансконтейнера» до его прода-
жи, против чего выступает Минэконо-
мики. В случае непринятия такого реше-
ния, пишет господин Лушников, ввиду 
потенциальной возможности приобре-
тения акций «Трансконтейнера» ино-
странцами необходима дополнительная 
регламентация работы терминального 

комплекса по аналогии с морскими пор-
тами, соответствующий законопроект 
Минтранс планирует разработать в 2018 
году. Но заместитель руководителя ФАС 
Александр Редько говорит, что ФАС не 
планирует вводить регулирование «и бу-
дет и впредь мониторить ситуацию на 
наличие 

”
лазеек“ для повышения тари-

фов». Более того, в соответствии с указом 
о развитии конкуренции ФАС готовит 
меры по дерегулированию ряда отра-
слей, добавляет он.

Позиция ОАО РЖД в дискуссии двус-
мысленна: монополия разрабатывает 
новые правила, в том числе для себя, до-
бившись возможности вложить средст-
ва от продажи «Трансконтейнера» в со-
здание его аналога. По данным Алана 
Лушникова, обсуждаются два формата 
новой компании — «с активами» и «без 
активов». Модель «без активов» уже опро-
бована Объединенной транспортно-ло-
гистической компанией (ОТЛК), которая 
задумывалась как единый контейнер-
ный оператор Казахстана, России и Бело-
руссии. В феврале, говорится в письме, 
будет представлено описание всех моде-
лей будущего оператора с инвестиция-
ми — выбор за правительством. Бизнес-
план оператора планируется подгото-
вить к июню, а заработает компания не 
ранее третьего квартала 2019 года. Миха-
ил Бурмистров отмечает, что выбор не 
будет простым: покупка контейнерных 
активов при текущих ценах не выглядит 
эффективной, а структура без активов, 
ОТЛК, у ОАО РЖД уже есть.

Наталья Скорлыгина

Контейнерным перевозкам  
перепишут правила
Продажа «Трансконтейнера» изменит условия перевозок

При этом еще в январе 2012 го-
да Михаил Расстригин (тогда ана-
литик «ВТБ Капитала», а сейчас за-
мглавы Минэкономики, куриру-
ющий энергетику), говорил 

”
Ъ“, 

что идея перераспределения мощ-
ности хороша, но на практике все 
будет зависеть от выбора конкрет-
ного механизма ее реализации.

Последний раз в конце 2015 го-
да свой вариант решения пробле-
мы предлагало Минэнерго, но в 
начале 2016 года вице-премьер 
Аркадий Дворкович поручил до-
работать проект. Минэнерго хоте-
ло ввести плату для потребителей 
с мощностью сетей от 3 МВт, если 
те не используют 40% от максиму-
ма. До 2018 года должно было 
оплачиваться 5% резерва, затем 
каждый год эта доля росла бы еще 
на 5%, до 20%. Против этого были 
потребители и Минэкономики.

Но в октябре 2017 года господин 
Дворкович дал новое поручение 
Минэнерго, Минэкономики и ФАС 
(с участием «Россетей» и «Систем-
ного оператора»), проект надо под-
готовить к 27 февраля. Минэконо-

мики предложило с 2019 года уста-
новить более высокий потолок 
«штрафного» резерва — 60% — и ка-
ждые три года снижать его на 10%. 
Плата привязывается к тарифу се-
тей, каждые три года ставка растет 
на 5%. Установить плату должна 
ФАС (там проект еще не видели). 
Параллельно Минэкономики 
предложило ввести стимул для се-
тей снижать резерв — не корректи-
ровать ежегодно их ожидаемую та-
рифную выручку из-за несовпаде-
ния плановых и реальных показа-
телей передачи электроэнергии 
(то есть не вводить поправку на 
лишний резерв).

В Минэкономики уточнили, что 
учитываемая в тарифах сетей став-
ка на содержание сетей снизится 
соразмерно плате за резерв — при-
мерно на 1,5–2%. В итоговом энерго-
тарифе ставка на содержание сетей 
— 40–60%, и снижение платежей за 
энергию для потребителей, ис-
пользующих более 40% мощности, 
может составить примерно 0,7–1%.

Но публикация проекта Мин-
экономики несет в себе риск кон-
фликта, так как за разработку отве-
чает Минэнерго. Там 

”
Ъ“ заявили, 

что вице-премьер поручил дорабо-
тать проект Минэнерго, и он будет 
внесен министерством в прави-
тельство в конце февраля. Предло-
жения Минэкономики в Минэнер-
го обещают рассмотреть в рамках 
согласования своего проекта. Не-
довольны документом и «Россети». 
Там считают, что с первого взгляда 
он ухудшает условия как для сетей, 
так и для потребителей, «что вызы-
вает удивление». Глава «Сообщест-
ва потребителей энергии» Васи-
лий Киселев считает проект Мин-
экономики «кабинетным», наце-
ленным на крупных потребите-
лей, «которые, по статистике, не яв-
ляются держателями неиспользуе-
мых сетевых мощностей», он так-
же не содержит механизмов опре-
деления резерва, точек спроса на 
мощность, возмездного конкурс-
ного перераспределения мощно-
сти. «Тарифная модель в проекте 
Минэкономики выглядит более 
щадящей, но, по сути, не отличает-
ся от ранее отвергнутых предложе-
ний Минэнерго»,— считает госпо-
дин Киселев.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

На потребителей надавят  
со всей мощностью

«Газпром» наконец смог избавить
ся от проблемного химического 
 актива — «Мелеузовских минудо
брений». Компанию за 580 млн руб. 
выкупил у «Газпром нефтехим 
 Салавата» «Промхимторг» Николая 
Спиридонова и Александра Луне
ва. До этого продать недозагружен
ный комбинат пытались дважды, 
снижая цену с 1,9 млрд руб. Круп
ным отраслевым игрокам, счита
ют эксперты, актив вряд ли был 
интересен, и его перспективы 
 теперь будут зависеть от эффек
тивности новых владельцев.

Как стало известно 5 февраля, «Газ-
пром нефтехим Салават» (ГНС) 26 янва-
ря продал на аукционе 100% акций баш-
кирского АО «Мелеузовские минераль-
ные удобрения» (ММУ, проектная мощ-
ность — 450 тыс. тонн аммиачной сели-
тры). Актив купило московское ООО 
«Промхимторг», владельцами которого 
являются Николай Спиридонов (51%) и 
Александр Лунев (49%). Начальная цена 
составляла 579,5 млн руб., по ней и 
прошла сделка. Претендентов на актив 
было всего двое, уточнили 

”
Ъ“ органи-

заторы торгов, не раскрыв второго 
участника.

В декабре 2017 года ГНС без успеха 
пытался продать ММУ на аукционе по 
цене почти в два раза выше — 1,1 млрд 
руб. До этого продать актив пытались в 
2014 году с начальной ценой всего 
200 млн руб., но новому владельцу при-
шлось бы вернуть ГНС еще 1,7 млрд руб. 

долга завода, что, видимо, отпугнуло по-
купателей. Основными претендентами 
на ММУ тогда назывались Сибирский 
деловой союз (СДС) Владимира Гридина 
и Михаила Федяева, а также структуры 
Владимира Осипенко (владеет компа-
ниями «Западгаз» и «Неманазот»).

В ГНС не дали дополнительных ком-
ментариев, отметив лишь, что ММУ дав-
но были экономически неэффективны. 
Проблемы на заводе начались несколь-
ко лет назад. В 2013 году из-за плохой 
рыночной ситуации завод прекратил 
выпуск сложных удобрений (их доля в 
выручке составила около 20%) и фосфор-
ной кислоты, сосредоточившись на 
азотной группе. По раскрытым дан-
ным, выручка ММУ в 2016 году выросла 
на 11%, до 1,2 млрд руб., прибыль от про-
даж снизилась на 3% из-за роста управ-
ленческих расходов, чистая прибыль 
упала на 4% — до 93,2 млн руб. Задол-
женность предприятия на тот момент 
была около 80 млн руб. Производство в 
2015 году составляло около 190 тыс. 
тонн аммиачной селитры. Покупку 
ММУ «Интерфаксу» подтвердил совладе-
лец «Промхимторга» Николай Спиридо-
нов. По его словам, его структура давно 
следила за судьбой актива и теперь пла-
нирует его развивать, менять руковод-
ство предприятия пока не планируется. 
Александр Лунев заверил 

”
Ъ“, что не в 

курсе заключенной сделки. «Какие пла-
ны в отношении предприятия? Пока не 
знаю. Впервые слышу. Без комментари-
ев»,— сказал он.

Владельцы «Промхимторга» тесно 
связаны с нефтегазовой и нефтехимиче-
ской отраслью. Александр Лунев с 2003 
года возглавлял департамент энергети-
ки СИБУРа, а Николай Спиридонов рабо-
тал в компании в 2005–2006 годах. В 
2008–2011 годах он был заместителем 
коммерческого директора департамента 
маркетинга и реализации газа НОВАТЭ-
Ка. Господин Лунев с 2008 года руково-
дил тендерным отделом ООО «Газпром 
добыча шельф», в 2009–2011 годах был 
гендиректором «ЧТПЗ — Комплексные 
трубные системы».

Глава Rupec Андрей Костин считает, 
что вряд ли бы актив заинтересовал 
крупного производителя удобрений. 
«Глобальные игроки идут по пути строи-
тельства новых мощностей, используя 
преимущества своих площадок и посте-
пенно переходя на более эффективные 
агрегаты, для них принципиален эф-
фект масштаба»,— поясняет эксперт. 
Крупные компании могут позволить се-
бе большие вложения, говорит он, так 
что им существенно выгодней вклады-
вать не в экстенсивное наращивание 
фондов, в то время как мелким произво-
дителям интересней купить уже гото-
вый актив, чтобы не было большого 
CAPEX. Теперь, по его словам, главным 
будет стратегия развития завода новы-
ми собственниками: при эффективном 
управлении состояние любого завода 
можно существенно улучшить.

Ольга Мордюшенко;  
Наталья Павлова, Уфа

Башкирской селитре нашли инвесторов
Структура «Газпрома» продала «Мелеузовские минудобрения»
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Наиболее популярным мессенд-
жером среди москвичей стал 
WhatsApp, при этом Telegram 
уже обогнал по объему трафика 
традиционно популярный 
Viber, следует из данных о се-
тях публичного Wi-Fi Москвы. 
С реди социальных сетей по тра-
фику лидируют «ВКонтакте», 
«Одноклассники» и Facebook. 
Пользователи «ВКонтакте» 
и Telegram чаще других прос-
матривают и передают более 
 тяжелый контент — видео 
и  фото, соглашаются эксперты.

«ВКонтакте» лидирует среди соци-
альных сетей и мессенджеров по объ-
ему трафика в сетях публичного Wi-Fi 
Москвы, сообщили 

”
Ъ“ в департамен-

те информационных технологий 
(ДИТ) столицы. Доля «ВКонтакте» за 
2017 год составила 35,66% от общего 
трафика всех мессенджеров и соцсе-
тей, или 10,4 терабайта (здесь и далее 
— с учетом web-версии и приложе-
ния). У «Одноклассников» 29,13%, или 
8,5 ТБ, у Facebook — 23,14%, или 6,7 ТБ. 
При этом по числу запросов к серве-
рам (отправка и получение сообще-
ний, просмотр контента и т. д.) лиди-
рует Facebook с показателем 36,72% от 
общего числа, на втором месте «ВКон-
такте» с долей 9,97%, на третьем — сер-
висы Mail.ru («Агент Мail.ru», «Почта 
Mail.ru», «Облако Mail.ru») — 9,44%.

Среди мессенджеров по объему 
трафика и числу запросов лидиру-
ет Whats App с показателями 3,91% 
(1,1 ТБ) и 13,46% соответственно. По 
объему трафика второе место у Tele-
gram с 1,96%, или 0,57 ТБ, третье — у 
Skype с 1,35%, или 0,39 ТБ. По коли-
честву запросов к серверам на вто-
ром месте Viber с долей 10,09%, на 
третьем — Skype с 6,36%. По обоим 
показателям в пятерку также вошел 
китайский мессенджер QQ компа-
нии Tencent.

На начало 2018 года число точек 
публичного Wi-Fi в Москве достигло 
2,2 тыс., сообщал ранее 

”
Ъ“. По резуль-

татам опроса ДИТ, проведенного в ян-

варе 2018 года, мессенджеры исполь-
зуют 85% пользователей смартфонов, 
49% — планшетов и 37% — компьюте-
ров и ноутбуков, а социальные сети — 
67%, 52% и 55% соответственно.

По оценке столичного филиала 
«МегаФона», лидируют по потребле-
нию трафика передачи данных в се-
ти оператора YouTube, «ВКонтакте» и 
Instagram, на долю которых прихо-
дится 55% всего трафика мобильного 
интернета. Самые популярные мес-
сенджеры — WhatsApp, «ВКонтакте», 
Telegram, Skype, Viber, при этом все-

го в сети оператора регулярно реги-
стрируется использование 120 мес-
сенджеров. По данным «Вымпелко-
ма», в целом по России по объему пе-
реданного трафика в 2017 году среди 
мессенджеров лидировали Whats-
App, Viber, Skype и Telegram.

Представитель «ВКонтакте» отме-
тил, что не обладает достаточной ин-
формацией о методике подсчета ДИТ, 
«но очевидно, что 

”
ВКонтакте“ отлича-

ется от других платформ большим раз-
нообразием мультимедийного кон-
тента», который «весит» больше, чем 
переписки в чатах. Представитель «Од-
ноклассников» считает корректными 
данные по объему трафика в социаль-
ных сетях и мессенджерах и также от-
мечает, что пользователи просматри-
вают много различного контента. В 
частности, видео в «Одноклассниках» 
ежедневно набирают более 500 млн 
просмотров, а загрузки видеороликов 
с мобильных устройств за последний 
год выросли на 56%.

В Viber не уверены, что данные 
ДИТ полностью корректны. «Мы на-
блюдаем рост числа активных поль-
зователей Viber в Москве из года в 
год и увеличение их активности, че-
му во многом способствуют такие 
проекты, как запуск автоматическо-
го подключения к Viber в Wi-Fi сети 
московского метро»,— отметили в 
пресс-службе компании. В Skype и 
Facebook на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Данные городского Wi-Fi должны 
быть примерно сопоставимы с дан-
ными сотовых сетей, поскольку и в 
том и в другом случае анализируется 
трафик с мобильных устройств, уве-
рен гендиректор «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов. При этом Wi-Fi 
чаще используется для просмотра и 
передачи более тяжелого контента. 
«Среди мессенджеров Viber второй 
по популярности в России, но Tele-
gram чаще используется для переда-
чи графических изображений и фо-
то, поэтому его трафик может быть 
больше»,— оценивает он.

Юлия Тишина

Telegram попал в трафик
Мессенджер обогнал Viber  
по объему передачи данных в Москве

«Росинтер Ресторантс» (развива-
ет, в частности, сети «IL Патио», 
«Шикари», TGI Fridays, Costa Cof-
fee) продолжит работать с брен-
дом «Планета суши» до 2019 го-
да, хотя еще два года назад ос-
нователь холдинга Ростислав 
Ордовский-Танаевский Бланко 
обещал закрыть эти заведения. 
Это может быть связано с тем, 
что у россиян опять популярны 
рестораны японской кухни. 

«Росинтер Ресторантс» продлил 
договоры с франчайзинговыми 
партнерами по развитию сети «Пла-
нета суши», сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе холдинга. «До конца 2019 го-
да наши франчайзи на всей терри-
тории деятельности компании мо-
гут пользоваться лицензией на раз-
витие бренда»,— пояснил предста-
витель «Росинтер Ресторантс». Два с 
половиной года назад холдинг запу-
стил новый бренд — «Шикари», под 
которым работает сеть ресторанов 
паназиатской кухни, объявив, что в 
некоторых локациях он может заме-
нить «Планету суши». Позже основа-
тель холдинга Ростислав Ордов-
ский-Танаевский Бланко заявлял, 
что собирается закрыть все заведе-
ния «Планета суши» из-за роста цен 
на блюда японской кухни вследст-
вие резкой девальвации рубля в 
конце 2014 года. На тот момент сред-
ний чек в «Планете суши» составлял 
1,1 тыс. руб., в «Шикари» — 800 руб.

По новым условиям, развивать 
«Планету суши» смогут только дей-
ствующие франчайзи в исключи-
тельных случаях по согласованию с 
холдингом и в тех локациях, кото-
рые будут оценены как эффектив-
ные для этого бренда. В пресс-служ-
бе «Росинтера» рассказали, что сей-
час на рассмотрении несколько та-
ких заявок. Холдинг не будет ис-
кать новых франчайзинговых парт-
неров и сконцентрируется на раз-
витии двух ключевых брендов — 
«IL Патио» и «Шикари». Сейчас у «Ро-

синтера» 54 ресторана «Планета су-
ши», из них 33 франчайзинговые 
(23 из них в Москве и Подмосковье). 
За прошедшие три месяца открыл-
ся один франчайзинговый ресто-
ран «Планета суши».

Продление регистрации торго-
вой марки «Планета суши» не озна-
чает, что холдинг перестанет закры-
вать неэффективные заведения 

под этим брендом. «Мы гибкие, рас-
сматриваем любые варианты, кото-
рые приносят прибыль. Там, где вы-
годно развивать 

”
Шикари“, мы раз-

виваем этот бренд и делаем на него 
ставку. В локациях, где эффектив-
на 

”
Планета суши“, мы сохраня-

ем рестораны»,— говорит прези-
дент «Росинтер Ресторантс Хол-
динг» Сергей Зайцев. Ребрендинг 
в «Шикари» увеличивает выручку 
заведения в среднем от 25% до 50%, 
уточнили в пресс-службе холдинга. 
Паушальный взнос в этом случае не 
взимается. 

«Росинтер Ресторантс Холдинг» 
создан в 1990 году Ростиславом Ор-
довским-Танаевским Бланко, разви-
вает бренды «IL Патио», «Шикари», 

TGI Fridays, Costa Coffee. С 2012 года 
дочерняя компания холдинга «Раз-
витие Рост» является франчайзинго-
вым партнером McDonald’s по раз-
витию ресторанов сети на транс-
портных узлах в Москве и Санкт-Пе-
тербурге (пока открыла три заведе-
ния). По данным на январь 2018 го-
да, холдинг объединял 263 рестора-
на (по итогам 2014 года их было 
343), из них 102 — франчайзинго-
вые. За прошедшие шесть лет «Ро-
синтер» дважды тасовал портфель 
брендов. В 2012 году холдинг объя-
вил, что год не будет открывать но-
вые заведения и параллельно закро-
ет или продаст 29 кафе и баров «Аме-
риканский бар и гриль», «Сибир-
ская корона», «1–2–3», «Печки-лавоч-
ки» и «Мока-лока». В 2016 году впер-
вые за шесть лет «Росинтер Ресто-
рантс» вышел на чистую прибыль, 
которая составила 6 млн руб., в то 
время как в 2015 году холдинг за-
фиксировал убыток в 392 млн руб. 

Исполнительный директор «Рест-
кон» Андрей Петраков считает, что 
острое ощущение кризиса у потен-
циальных посетителей кафе прош-
ло и на фоне стагнации экономики 
и усталости от проблем появилось 
желание новых впечатлений. «В 
бюджет вернулись расходы на раз-
влечения, одним из которых были 
заведения японской кухни»,— рас-
суждает господин Петраков, добав-
ляя, что запросы на питание вне до-
ма остаются в основном скромны-
ми. «Большинство посетителей при-
ходят в рестораны поесть, а не по 
особым поводам»,— уточняет экс-
перт. Это подтверждают данные NPD 
Group: по итогам 2017 года впервые 
с начала кризиса объем расходов на 
питание вне дома вырос на 2%, до 
500 млрд руб. Рост обеспечили моло-
дые люди (18–25 и 26–35 лет), кото-
рые стали чаще ходить в кафе, чтобы 
не готовить дома. Они обеспечили 
почти половину траффика.

Екатерина Геращенко

«Планета суши» еще повертится
«Росинтер» не откажется от своего старого бренда

Входящая в Alibaba Group тор-
говая площадка Tmall запуска-
ет платформу для брендов оде-
жды, не имеющих собственно-
го онлайн-магазина в России. 
Первым партнером стала Gloria 
Jeans, вскоре свой ассортимент 
разместит и ритейлер Modis. 
При этом брендам самим при-
дется выстраивать логистику, 
а это самая затратная часть це-
почки продаж, предупреждают 
участники рынка.

Tmall договаривается с брендами 
одежды об их подключении к торго-
вой площадке, рассказали 

”
Ъ“ в Alib-

aba Group. «Компания планирует 
стать основной онлайн-платформой 
для ритейлеров, которые еще не за-
пустили свой интернет-магазин или 
чьи обороты там невелики»,— сооб-
щил представитель Alibaba. По его 
словам, такой модели Tmall придер-
живается в Китае, где на базе пло-
щадки продажи развивают не только 
небольшие компании, но крупней-
шие мировые бренды — Zara, Gap и 
т.д. Tmall будет взимать комиссию с 
заказов, ее размер в компании не 
раскрывают.

Первым партнером нового фор-
мата Tmall стала Gloria Jeans, мага-
зин которой заработает на платфор-
ме 6 февраля. В Gloria Jeans 

”
Ъ“ под-

твердили эту информацию. На пер-
вом этапе будет представлено около 
200 наиболее популярных товарных 
наименований с расширением до 
1 тыс. в течение года. Tmall станет 
первой площадкой, где Gloria Jeans 
запустит продажи в интернете, для 
покупателей будет доступна курьер-

ская доставка. «Онлайн-продаж в на-
шей компании долго не было по не-
скольким причинам,— рассказал со-
беседник 

”
Ъ“ в Gloria Jeans.— В Рос-

сии очень дорогая доставка по срав-
нению, например, с Европой. До по-
следнего времени интернет-торгов-
ля в мире в целом была неприбыль-
ной. Мы дождались момента, когда 
этот шаг стал хоть немного выгод-
ным экономически».

Вскоре партнером Tmall станет и 
ритейлер Modis, сообщили в Alibaba 
и подтвердил представитель Modis. 
По словам последнего, продажи на 
Tmall должны начаться в первом 
квартале 2018 года.

В Tmall не раскрывают данные о 
посещаемости и количестве зака-
зов. По оценке SimilarWeb, в декаб-
ре 2017 года страницу Tmall.Aliex-
press.com посетили 12,62 млн раз, 
доля визитов из России составила 
75,83%, то есть более 9,5 млн. По дан-
ным Ассоциации компаний интер-
нет-торговли, одежда занимает вто-
рое место среди товарных катего-
рий в трансграничном сегменте он-
лайн-ритейла с долей 25%, ее опере-
жает только бытовая техника и элек-
троника с долей 32%. «Одежда — од-
на из основных категорий Tmall, а в 
число самых популярных поиско-
вых запросов на AliExpress и Tmall 
стабильно входят 

”
платье“, 

”
футбол-

ка“ и 
”
купальник“, а также различ-

ные аксессуары»,— добавляет ди-
ректор по развитию бизнеса AliEx-
press в России и странах СНГ Марк 
Завадский. По его словам, на одежду 
приходится более 20% продаж 
Tmall. В 2017 году доля трансгранич-

ного сегмента в обороте российско-
го онлайн-ритейла вырастет с 33% 
до 37% или 410 млрд руб., оценивает 
АКИТ. 90% товаров из-за рубежа рос-
сияне покупают в Китае.

Сооснователь Data Insight Борис 
Овчинников допускает, что комис-
сия на Tmall для брендов одежды 
может быть сопоставимой с типич-
ными для AliExpress 5–8%. «Но 
основную часть стоимость контрак-
та должно составить продвижение 
продавца на стартовых страницах 
Tmall и большого AliExpress»,— рас-
суждает он. При этом в большой по-
тенциал продаж через Tmall госпо-
дин Овчинников не верит. По его 
оценке, на эту площадку приходит-
ся всего около 1% от российских 
продаж AliExpress.

При работе с Tmall по модели 
маркетплейса брендам придется 
полностью выстраивать самую за-
тратную часть цепочки продаж — 
логистику, то есть хранение, работу 
с курьерской доставкой, обработ-
кой возвратов и т. д., указывает ди-
ректор по развитию ассортимента 
Wildberries Золина Саральпова. 
«Часто это полностью перекрывает 
выгоду от такого сотрудничест-
ва»,— говорит она. При этом поку-
патель, приходя на AliExpress, ожи-
дает увидеть лучшую цену, но в слу-
чае с Tmall ожидания могут не 
оправдаться, добавляет госпожа Са-
ральпова: «На маркетплейсе цену 
регулирует поставщик, стараясь по-
крыть все свои издержки, поэтому 
цена вряд ли будет ниже, чем на 
остальных подобных площадках».

Роман Рожков

Tmall развесит одежду
Торговая площадка  
подключает российские бренды

Телеканал «Матч ТВ» заморозил проект по запуску 
собственной букмекерской конторы «Матч Став-
ка». После смены руководства канала на нем заду-
мались о жизнеспособности такого проекта, пред-
полагают участники рынка. Проблемой мог стать 
и маленький объем рекламного времени, допу-
стимый по закону для букмекерского бизнеса.

Телеканал «Матч ТВ» остановил тендер по выбору 
партнера среди букмекерских компаний для организа-
ции приема ставок, рассказали 

”
Ъ“ несколько собеседни-

ков на букмекерском рынке. Канал в прошлом году заре-
гистрировал бренды «Матч Ставка» и «Match! Stavka» и 
пригласил букмекеров на тендер, чтобы выбрать партне-
ра для бизнеса под этими брендами на пять лет. Заявки 
принимались до 12 октября, канал планировал выбрать 
победителя к концу ноября и уже в начале 2018 года запу-
стить прием ставок в преддверии стартующего в середи-
не июня в России чемпионата мира по футболу. От парт-
нера канал ожидал инвестиций и технической поддер-
жки проекта, взамен предлагая право использования 
бренда «Матч!» и рекламные возможности «Матч ТВ».

Но до второго этапа тендера, на котором подтвердив-
шие свой интерес букмекеры должны были детально оз-
накомиться с условиями партнерства, так и не дошло, 
рассказал 

”
Ъ“ топ-менеджер одной из букмекерских 

контор: «Они должны были вернуться с конкретными 
предложениями, но не вернулись, и переговоры еще в 
декабре прекратились». «Матч ТВ» вел переговоры с 
крупнейшими в России букмекерскими конторами 
«Лига ставок» и «Фонбет», они завершились ничем, гово-
рит сотрудник одной из контор. Еще один источник рас-
сказал, что на канале сообщили о готовности вернуться 
к идее запуска собственной букмекерской конторы «по-
зже». «Проект перенесен на более поздний срок. Мы 
продолжаем активно изучать рынок, общаясь с его иг-

роками для выработки оптимальной модели сотрудни-
чества»,— подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Матч ТВ».

Собеседники 
”
Ъ“ среди букмекеров объясняют перенос 

проекта двумя факторами. В октябре на телеканале смени-
лась власть: его операционным управлением занялся суб-
холдинг «Газпром-медиа Развлекательное ТВ» во главе с Ар-
туром Джанибекяном и его первым замом Владимиром 
Чоповым. Это было нужно для повышения эффективно-
сти бизнеса и сокращения затрат на управление, объясня-
ли тогда в «Газпром-медиа». Возможно, новое руководство 
не увидело подходящего партнера или в принципе не 
определилось с жизнеспособностью проекта, полагают 
два топ-менеджера в букмекерских конторах. В любом слу-
чае запустить прием ставок к чемпионату мира по футболу 
в России «Матч ТВ» уже вряд ли успеет, констатируют они.

Другая возможная причина — небольшой объем ре-
кламного времени, разрешенного для букмекеров зако-
ном,— 20% от допустимых девяти минут рекламы в час. В 
ситуации запуска телеканалом собственного букмекера 
налицо конфликт интересов, отмечает гендиректор bwin 
в России Дмитрий Сергеев: «Если канал рекламирует соб-
ственного букмекера, то будет терять деньги от других». 
Кроме того, законодательство разрешает владельцу букме-
керской лицензии иметь только один сайт для приема ста-
вок, и в случае партнерства с «Матч ТВ» букмекеру при-
шлось бы отказаться от своего сайта и бренда, на такое го-
това не каждая компания, говорили 

”
Ъ“ участники рынка.

Ранее в «Бинго-Бум» оценивали инвестиции букмеке-
ра в запуск такого бизнеса с партнером в 800–900 млн 
руб. в первый год с последующим возможным снижени-
ем вложений. Самостоятельное получение лицензии 
могло бы обойтись каналу примерно в 1,63 млрд руб., 
включая необходимые банковские гарантии, размер чи-
стых активов и взносы.

Анна Афанасьева

«Матч Ставок» не принимает
Телеканал остановил тендер по выбору букмекерского партнера

Время нам покажет, 
как будет дальше 

развиваться азиатская 
тема (в ресторанном 

бизнесе.— ”Ъ“)
— Ростислав  

Ордовский-Танаевский Бланко,
основатель «Росинтер Ресторантс», 

в  интервью RNS в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет генеральный директор Государствен-
ной Третьяковской галереи Зельфира Трегулова:
— Нас с Андреем Анатольевичем объединило общее дело 
— вместе с МТС Третьяковская галерея дает «путевку в 
жизнь» талантливым детям со всей страны, увлекающим-
ся искусством. Это очень благородная задача, и Вы, будучи 
одним из самых креативных людей, работающих в сфере 

телекоммуникаций, которые сегодня во многом опреде-
ляют будущее, лучше, чем кто бы то ни было, понимаете 
важность развития творческого потенциала у любого ре-
бенка или подростка. Я желаю Вам, Андрей Анатольевич, 
вдохновения и «не забывать человеческих ощущений дет-
ства», как говорил русский художник Михаил Ларионов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года президенту,  
председателю правления ПАО МТС  
Андрею Дубовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Самые популярные 
социальные сети и мессенджеры 
в московском Wi-Fi

 Посещаемость  Объем  
 (%) трафика (%)
Facebook 36,72 23,14

WhatsApp 13,46 3,91

Viber 10,09 0,69

«ВКонтакте» 9,97 35,66

Mail.Ru 9,44 2,96 
(«Агент», «Почта», «Облако»)

Skype 6,36 1,35

Instagram 5,21 0,31

«Одноклассники» 4,22 29,13

Tencent QQ 2,1 0,03

Telegram 1,92 1,96

Другие 0,51 0,86

Источник: данные департамента информационных 
технологий Москвы за 2017 год.

77 процентов
мобильной аудито-
рии рунета пользу-
ются приложением 
«ВКонтакте» 
( данные Mediascope 
за сентябрь  
2017 года)
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Одна из самых музыкально 
важных премьер Мариинско-
го театра последнего време-
ни представлена в Московской 
филармонии в концертном ис-
полнении. От того что на га-
стролях опера лишилась своей 
театральной оболочки, она ни-
чего не потеряла, считает Юлия 
 Бедерова.

 Премьера 2016 года — «Си
мон Бокканегра» Верди на либрет
то Франческо Марии Пьеве в пере
работке Арриго Бойто в настолько 
же трафаретной, насколько не ме
шающей актерам постановке Ан
дреа Де Розы — стала самым выра
зительным музыкальным выска
зыванием театра за последние не
сколько лет. Спектакль был номи
нирован на «Золотую маску», но по 
сложившейся традиции (Мариин
ка этот конкурс избегает) на фести
валь не приехал.

В зале Чайковского «Бокканег
ра» — давняя и блестяще осуще
ствившаяся мечта Гергиева — зву
чал так, чтобы ничто не отвлека
ло  слушателя от музыки, ее драма
тургической изощренности, орке

стровой красоты и вокальной мо
щи. Не только костюмов и декора
ций, но даже ни единой вещи, ка
кие  часто кокетливо украшают кон
цертные исполнения, здесь не бы
ло: ни портрета, ни стакана с от

равленной водой, ничего, что хоть 
скольконибудь намекало бы на 
обычную театральность. Вся она 
пришлась на долю оркестра и во
кала, чем только подтвердила сла
ву «Бокканегры» как предмета мело
манского культа.

Пылкая и суровая, пышная и ув
лекательная опера не так популяр
на, как лидеры вердиевского про
ката «Травиата», «Отелло», «Риго
летто», «Аида», хотя между ними 

есть прямые пересечения и общ
ность образов (так, в Паоло просве
чивает Яго, в Фиеско — Жорж Жер
мон). Возможно, историям о мило
сердных правителях (другой при
мер — моцартовское «Милосердие 
Тита») претит массовая популяр
ность. Или дело в том, что интрига 
«Симона» никак не сводится к одно
му предложению (что в принципе, 
хоть и с потерями, возможно в слу
чае с другими вердиевскими опе
рами), а колорит настолько возвы
шенно мрачен и безысходен, что не 
дает ни малейшего шанса на сенти
ментальное истолкование.

Драматургия «Бокканегры» — 
густая смесь на первый взгляд ти
пичных оперных аффектов и по
ложений. Она собрана из полити
ки и любви, истории и современно
сти, гвельфов и гибеллинов, патри
циев и плебеев, страсти, ревности, 
заговоров, похищений, фатальных 
неузнаваний, разоблачений, бун
тов и отравлений. Но все это нани
зано на стержень двух уникальных 
вердиевских тем. Первая — не за
просто дающееся благородство. Им 
одарены как будто не самые подхо
дящие персонажи в не самый под
ходящий момент, и вопреки об
стоятельствам они защищают его 

как от врагов, так и от самих себя 
(«Опять предатели испытывают мое 
милосердие»,— сокрушается му
дрый дож, еще недавно простолю
дин и храбрый воин). Вторая — те
ма смерти как трагического покоя, 
примиряющего все страсти и утоля
ющего огромностью своего страда
ния любую боль.

Расплавленный в партитуре ме
талл драматургии, где даже тыся
ча отнятых жизней, будь их столь
ко у соперника, не усмирят ни рев
ности, ни гнева, а любовь ведет на 
казнь и к алтарю с равной уверен
ностью, у Гергиева звучит неспеш
но, словно не бурлит, а томится. 
Только в прологе и в первом акте 
лава слегка закипает, что невзна
чай приводит к форсированно
му вокалу и чуть заметному дисба
лансу с хором (чего не случилось 
бы в театральном исполнении). Но 
вся вторая половина оперы глуб
же и глубже погружает слушателя 
в гип нотическую темноту музыки 
и драмы и уже не пузырится, а плав
но  течет до самого финального ан
самбля с его не шекспировскими, 
нет, вердиевскими постулатами: 
«земные радости — чарующий об
ман, и сердце создано, чтоб вечно 
плакать», «мир полон скорби», «че

ловек рожден для горя» и, наконец, 
любовь не побеждает смерть.

Для Владислава Сулимского пар
тия Бокканегры огромный успех 
и знак состоявшейся карьеры не 
просто хорошего, но выдающегося 
певца. Для Татьяны Сержан с ее на
сыщенным вердиевским голосом, 
опытом и манерами партия Марии
Амелии тоже большой успех. Но 
если в первом действии, где Сулим
скому изза особенностей концерт
ного баланса приходилось пережи
мать, она оказывалась лидером ан
самбля, то второй и третий акты 
расставили все по местам, и дож Су
лимского с его пластичным, выра
зительным и свободным звуковеде
нием вокально, эмоционально и со
держательно снова стал главным ге
роем. А остальные участники ан
самбля — Отар Джорджикия (Габри
эль Адорно), Роман Бурденко (Пао
ло) и прежде всего Станислав Тро
фимов (Фиеско), чья чуть утриро
ванная фразировка не помеха во
кальной убедительности (этот чело
век вообще как будто весь состоит 
из вокала),— его достойными и чут
кими партнерами по безысходной 
драме мечты о милосердии прави
телей и безнадежности призывов 
к миру и любви.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

Музыкой наружу
Мариинский театр показал «Симона Бокканегру» Верди в Москве

В галерее Гари Татинцяна открылась  
выставка  прославленного современного  
британского  художника Мэта Коллишоу

В прокат вышла слезовы-
жимательная драма «Эйфо-
рия», создатели которой по-
пытались ответить на все 
экзистенциальные вопро-
сы — о любви, потере, жиз-
ни и смерти — одновремен-
но. Однако, по мнению Юлии 
Шагельман, даже отличный 
актерский ансамбль этому 
фильму не помог.

 Сестры Эмили (Ева 
Грин) и Инес (Алисия Викандер) 
встречаются в аэропорту после 
нескольких лет, которые каждая 
из них жила своей жизнью, не 
слишком интересуясь, что поде
лывает другая. Пока Инес, обла
дательница какойто не вполне 
отчетливой творческой профес
сии (то ли фотограф, то ли худож
ница) путешествовала по миру 
и устраивала выставки, ее стар
шая сестра вела довольно скуч
ное и ничем не примечательное 
существование дома. Но теперь 
именно она приглашает млад
шую сестру совершить путеше
ствие в «самое прекрасное место 
на земле», куда они, несмотря на 
некоторые сомнения Инес, и от
правляются.

Когда навстречу героиням 
из леса выходит Шарлотта Рэм
плинг в балахоне и со слегка без
умной, но довольно зловещей 
улыбкой на лице (сопровождают 
ее два дюжих мужика в таких же 
балахонах), кажется, что сейчас 
начнется леденящий душу трил
лер — например, про секту, со
вершающую человеческие жер
твоприношения. Но не тутто бы

ло. Загадочное заведение в глу
ши оказывается клиникой эвта
назии, где смертельно больным 
людям за очень большие день
ги помогают максимально при
ятно отойти в мир иной, испол
няя любые их предсмертные же
лания. Оказывается, Эмили не
излечимо больна (собственно, 
зритель уже об этом догадался, 
и только сестру ни ее бледность 
и худоба, ни круги под глазами, 
ни скоропостижная продажа 
квартиры не навели ни на какие 
размышления), и теперь у нее 
есть шесть дней, чтобы в тиши 
и покое завершить свой земной 
путь. Проделать это она хочет не
пременно с поддержкой Инес.

С этого момента фильм мог 
бы стать и философской драмой, 
и черной комедией, но швед
ский режиссер и сценарист Ли
за Лангсет, для которой «Эйфо
рия» — первый англоязычный 
проект, выбирает самый «мыль
ный» и заезженный жанр. На 
полтора часа она погружает зри
телей в выяснение отношений 
между двумя сестрами, настоль
ко предсказуемое, что любую ре
плику можно предугадать еще до 
того, как она произнесена.

Конечно же, здесь не обо
шлось без разговоров о детстве: 
отец Эмили и Инес ушел из се
мьи к другой женщине, а мать 
так и не смогла с этим справить

ся, предоставив дочек самим се
бе. И без зависти сестры, выну
жденной остаться дома, к той, 
что ведет богемный и свобод
ный образ жизни. И без инфан
тильного эгоизма и стремле
ния убежать и спрятаться от про
блем, а также постепенного и не
избежного их принятия, осозна
ния и примирения. Благодаря 
Грин и Викандер в главных ро
лях в фильме даже есть несколь
ко сильных сцен, но, несмотря 
на все старания двух отличных 
актрис, у них так и не получи
лось придать глубину поверх
ностному сценарию и превра
тить своих персонажей из ходя
чих клише в живых людей.

Иногда режиссер ненадолго 
отвлекается от эмоциональных 
сцен между сестрами, чтобы по
казать будни клиники, похожие 
на инстаграмленту в модных 
фильтрах. Тут всегда светит сол
нце (оператор Роберт Харди, ка
жется, взялся поставить мировой 
рекорд по количеству солнечных 
бликов), тщательно ухоженные 
растения цветут и пахнут, а все 
умирающие, даже если немоло
ды, то красивы, элегантны и сов
сем не выглядят больными. Пару 
раз авторы все же отваживаются 
показать шрамы на теле Эмили, 
но и те выглядят скорее атрибу
том гламурной фотосессии. Ни
каких уродливых — или хотя бы 

реалистичных — проявлений, 
сопровождающих процесс уми
рания, здесь нет, никого не тош
нит, ни у кого не возникает про
блем с физиологическими от
правлениями. При этом обита
тели клиники как будто участву
ют в соревновании на самый пре
тенциозный способ отойти в мир 
иной: миллионер с опухолью 
мозга (Чарльз Дэнс) выписыва
ет себе рокгруппу и закатывает 
вечеринку с фейерверками, для 
другой пациентки играет струн
ный квартет, пока она обнажен
ная уходит в ночь.

Таким же манерным и над
уманным выглядит и сам подход 
Лангсет к темам вроде эвтана
зии, депрессии, семейных свя
зей, любви, принятия потери — 
все они преподносятся в духе 
популярных психологических 
статей из глянцевых журналов. 
В финале картины все персона
жи, как и полагается после про
чтения таких статей, наконец
то полностью принимают се
бя и друг друга и окончательно 
умиротворяются — кто мораль
но, а кто и физически. Но при 
чем же здесь эйфория? На самом 
деле фильм назван в честь одно
именного стихотворения швед
ского поэта Гуннара Экелёфа, ко
торое в какойто момент звучит 
в фильме. Но, кажется, и его ре
жиссер выбрала по той же при
чине, что и все остальные состав
ляющие своей «Эйфории», — 
просто для красоты.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Эвтаназия для красоты
Ева Грин и Алисия Викандер в фильме «Эйфория»

Спектакль «Швейк. Возвращение» 
 Валерий Фокин поставил по мотивам 
знаменитого романа Ярослава Гашека 
о похождениях непревзойденного плу-
та Первой мировой войны, текст сов-
ременной пьесы написала драматург 
Татьяна Рахманова. Рассказанная теа-
тром почти век спустя после создания 
так и не оконченного романа версия 
уже не жизни, а скорее смерти браво-
го солдата Иосифа Швейка зазвуча-
ла иначе, чем к ней привыкли милли-
оны читателей. Рассказывает Елена 
 Герусова.

 Спектакль начинается с кабаретного 
речитатива пританцовывающих, как мари
онетки, завсегдатаев трактира, которые рас
суждают о том, что раньше гуси и шкварки 
были совсем не то, что сейчас. Тут раздается 
истошный вопль: «Швейка убили!» Высоко 
над сценой уже плывет инвалидная коляска, 
в ней с небес к завсегдатаям трактира спуска
ется Швейк, живой и очень похожий на став
ший каноническим образ, созданный в ил
люстрациях к роману Йозефом Ладой.

Роль Швейка — хорошая работа арти
ста Степана Балакшина, точно попадаю
щего в редких жанровых сценах в плутов
скую, сатирическую стилистику романа Га
шека и вместе с тем передающего простую 
«солдатскую правду». От презрения к тол
пе обывателеймарионеток, рвущихся оку
нуться в стихию войны и «убивать незнако
мых людей», сквозь череду гротескных, са
тирических и даже гиньольных сцен спек
такль приходит к беззащитности человека 
перед мировой бойней. И когда Швейк рас
сказывает своим однополчанам, какой бу
дет гибель каждого из них, его короткий рас
сказ становится горьким и лирическим кон
трапунктом общего жесткого сатирическо
го строя. Для этого спектакля вообще прин
ципиально движение от марионетки к чело
веку, от почти циркового гротеска к откры
тому документальному вопросу. А вот чего 
«Швейк» в Александринском театре лишен, 
так это пафоса милитаризма.

Художник Семен Пастух выстроил для 
спектакля ржавокровавый планшет, в нем 
открываются и зияют пустотой люки, в ко
торых исчезают проглоченные войной лю
ди. На нем маршируют под салюты, под бра
вые военные песни. Люди здесь очень быст
ро превращаются в мутантов c противогаза
ми вместо голов. По флангам сцены выстро
ены профили некоего безымянного дикта

тора. Шедевр монументальной пропаганды 
выглядит знакомым, потому что в прототи
пе использована голова рабочего из скуль
птурной группы Веры Мухиной «Рабочий 
и колхозница». На профили проецируется 
видео с казнями, устраиваемыми ислам
скими террористами, с кадрами военных 
парадов — маршевым строем идут и идут 
нескончаемые сталинские, гитлеровские, 
японские и китайские войска. Рядом исто
рия мировой военной пропагандистской 
машины, эстетизирующей, романтизиру
ющей, героизирующей войну и новые фор
мы современной войны, идущей без объяв
ления. На сцене человек в черном камуфля
же и железной маске (Ефим Роднев) объяс
няет, как убивать без оружия на современ
ной улице. Матьграната (Янина Лакоба) раз
дает зрителям листовки со скидками в мага
зин «Солдат удачи». Врач (Игорь Волков) выс
матривает в зрительном зале дезертиров, 
а после боя принимает искалеченных сол
дат уже в раю, но никакого утешения им не 
дает. На вопрос: «Где ты был, Господи?» и от
вет риторический: «Вас много, я — один». Ге
нерал (Петр Семак) между делом привычно 
распоряжается: передайте родным, очень 
сожалеем, что не уберегли.

В этом спектакле нет романтического 
призыва к миру или наивного пацифизма. 
Есть физиологическое отвращение к вой
не. Солдаты едят из гроба, как свиньи из ко
рыта, тут же бегут справлять всем строем ну
жду, взлетают фонтаны песка пиротехниче
ских взрывов. Есть абсурд войны, на кото
рой для поднятия боевого духа на фронте 
под аккомпанемент взрывов устраиваются 
веселые концерты и на которой воюющие 
упиваются своими только что придуманны
ми подвигами. Истории о подвигах сочи
нил для однополчан Швейк. Возможно, как 
и век назад, он хотел обмануть войну, обвес
ти ее вокруг пальца, но в данном случае ско
рее и впрямь был «официальным идиотом». 
В спектакле его убивает в яростной и бес
смысленной атаке свой же офицер. Полк 
уходит, и мизансцена построена так, что 
зрители понимают: уходит на смерть. Ново
го историка военных подвигов выбирают 
прямо из зала, и офицер Лукаш (Андрей Ма
тюков) просит написать его о войне правду. 
Но правда о войне в итоге одна — человек на 
ней погибнет, а дом его будет разрушен; со
чинять красивые истории о подвигах сегод
ня убийственно. Именно поэтому история 
Швейка в новом веке начинается и заканчи
вается смертью. В финале спектакля над пу
стой сценой висит, как в небесах, инвалид
ная коляска, тоже пустая.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Война обыграла Швейка
Роман Ярослава Гашека перечитали  
в Александринском театре

«Симону Бокканегре» 
в  концертном исполнении 
театральности было 
не  занимать 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА 

 МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ

Люди в спектакле очень быстро превращались в мутантов c противогазами 
вместо голов  ФОТО ВЛАДИМИРА ПОСТНОВА/ПРЕСС-СЛУЖБА АЛЕКСАНДРИНСКОГО ТЕАТРА

Благодаря Еве Грин 
и  Алисии Викандер  
в главных ролях 
в  фильме даже есть 
 несколько  сильных 
сцен  ФОТО STUDIO / 

PRODUZENT

Иногда режиссер ненадолго от
влекается от эмоциональных сцен 
между  сестрами, чтобы показать 
будни  клиники, похожие на ин
стаграмленту в модных фильтрах
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Генеральный директор St. Petersburg Ladies Trophy 
Александр Медведев в интервью ”Ъ“ рассказал,  
как организаторам удалось собрать  
столь представительный состав
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БАСКЕТБОЛ

«Химки» не справились 
с армейским комплексом
Они снова уступили ЦСКА
В центральном матче недели чемпио-
ната Единой лиги ВТБ встречались фи-
налисты предыдущего розыгрыша 
ЦСКА и «Химки». Битвы титанов, к со-
жалению болельщиков, не случилось. 
«Химки» по-прежнему не могут изба-
виться от «комплекса» ЦСКА, а потому 
армейцам не составило труда записать 
на свой счет очередную, уже 80-ю побе-
ду над подмосковной командой — 90:71.

атчи действующих чемпио-
на и вице-чемпиона автоматически относят к 
разряду встреч с приставкой «супер», но при-
менительно к игре, в которой ЦСКА прини-
мал «Химки», такая схема представлялась по-
пыткой выдать желаемое за действительное. 
При всем уважении к «Химкам», которые в 
этом сезоне в целом неплохо справляются с 
нагрузками, оставаясь в зоне play-off регуляр-
ного чемпионата Евролиги и сохраняя шансы 
на попадание в топ-4 первенства Единой ли-
ги ВТБ, у команды явно имеется то, что можно 
назвать комплексом ЦСКА. Чтобы понять это, 
достаточно привести статистику встреч мос-
ковской и подмосковной команд. Так вот вче-
рашний матч был уже их 97-м официальным 
пересечением. И из этих игр 79 остались за 
ЦСКА. Если брать данные не за всю историю 
существования команд, а за более короткий 
отрезок, скажем, за прошлый и текущий сезо-
ны, они также будут свидетельствовать о по-
давляющем перевесе армейцев — 7:0.

Вчера, правда, казалось, что подопечным 
Йоргоса Барцокаса удастся наконец прервать 
эту удручающую серию. «Химки» вполне уве-
ренно начали матч, успешно купировав по-
пытки хозяев задушить инициативу гостей 
уже в зародыше. А вскоре у ЦСКА травмиро-
вал колено их единственный чистый «центр» 
на эту игру Отелло Хантер, отсутствие которо-
го должно было бы предоставить «Химкам» 
больше свободы в действиях под щитами.

Но армейцы, пусть на это потребовалась 
почти вся первая четверть, перестроились на 
игру без Хантера и все-таки сумели прибрать 
нити игры к рукам. О том, что стало ключе-
вым фактором, обеспечившим им преиму-
щество, можно при желании порассуждать. 
Кто-то отметит великолепную игру Нандо де 
Коло, стабильно и эффективно бравшего на 
себя ответственность. Кто-то обратит внима-
ние на надежную, мешавшую сопернику по-
падать даже из выгоднейших ситуаций игру 
армейцев в обороне. Кого-то впечатлило эф-
фективное разрушение в исполнении Ники-
ты Курбанова. Все эти факторы, безусловно, 
свою роль сыграли, но не стоит сбрасывать 
со счетов и удивительную неспособность 
«Химок» попадать с дистанции. Ведь из девя-
ти трехочковых попыток, предпринятых в 
первой половине матча, цели не достигла ни 
одна. Попади гости хотя бы треть из этих бро-
сков, и на перерыв они ушли с дефицитом не 
в 13 очков, а с гораздо менее внушительным 
отставанием. А так выходило, что гости про-
сто боялись снова промахнуться, что очень 

хорошо чувствовали игроки ЦСКА, выну-
ждавшие баскетболистов соперника раз за 
разом принимать неверные решения.

В начале третьей четверти «Химки» вроде 
как вернулись в игру. Сергей Моня наконец 
попал из-за дуги, удачно атаковали Алексей 
Швед и Джеймс Андерсон, и от отрыва хозя-
ев осталось всего шесть очков. Но, как выяс-
нилось вскоре, это было минимальное рас-
стояние, на которое ЦСКА был готов подпу-
стить к себе соперника. Да и «Химки» при 
всем старании так и не смогли ничего при-
думать и позволили хозяевам одержать бо-
лее чем убедительную победу — 90:71.

Добавим, что вчерашняя победа не позво-
лила ЦСКА подняться в турнирной таблице 
— команда по-прежнему идет третьей, не-
значительно отставая по проценту побед от 
УНИКСа и по дополнительным показателям 
от «Локомотива-Кубани». Впрочем, армейцам 
еще предстоят матчи с этими командами, так 
что они сохраняют хорошие шансы на то, 
чтобы выиграть «регулярку». А вот «Химки», 
похоже, выше пятого места, на котором идут 
сейчас, подняться уже не смогут — от идуще-
го четвертым «Зенита» их отделяет дефицит в 
четыре победы.

Александр Петров

Выиграв у «Химок», ЦСКА  
(в атаке Уилл Клайберн) вплотную 
приблизился в турнирной таблице  
к лидирующим в чемпионате 
УНИКСу и «Локомотиву»      
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Super Bowl стал частью миллиарда
В США состоялся самый дорогой матч мирового спорта

В Миннеаполисе состоялся матч, 
который, если оценивать ста-
тус события генерируемыми им 
суммами, можно считать самым 
главным в мировом спорте. Речь 
о Super Bowl — игре, определя-
ющей лучшую команду в амери-
канском футболе. Спортивный 
итог нынешнего матча получился 
сенсационным: клуб «Филадель-
фия Иглс», считавшийся стопро-
центным аутсайдером, одолел 
— 41:33 — «Нью-Инглэнд Пэтри-
отс», действующего обладателя 
трофея и стопроцентного фаво-
рита. В итогах коммерческих ни-
каких сюрпризов не будет. NBC, 
транслировавшая матч, уже при-
думала красивый ход, заявив, что 
вместе с пхёнчханской Олимпиа-
дой (а два мероприятия у нее идут 
в «пакете») Super Bowl принесет 
$1 млрд рекламных доходов.

то был 52-й по счету Super 
Bowl, и, как и в случаях со всеми пре-
дыдущими, отчеты о нем делились 
на две примерно равные по объему 
группы. В одной рассказывалось, соб-
ственно, о спорте, об игре, в другой — 
о том, чем, строго говоря, Super Bowl 
дорог за пределами Америки ми-
ру, который все остальное время до-
вольно равнодушен к изобретенной 
ею разновидности то ли футбола, то 
ли регби, но вот именно в этот день 
вдруг начинает проявлять к ней неви-
данный интерес. То есть об уникаль-
ных коммерческих показателях.

В отчетах «спортивных» домини-
ровала тема сенсационности, даже 
какой-то аномальности. Перед Super 
Bowl, как правило, трудно отдать яв-
ное предпочтение кому-то из сопер-
ников. Но это был не тот случай. Бук-
мекеры практически не сомневались 
в победе «Нью-Инглэнд Пэтриотс» и 
принимали ставки на его победу с 

коэффициентами в районе 1,5. Став-
ки на победу «Филадельфия Иглс» — 
с коэффициентами аутсайдерскими, 
около 2,8. Причины такого отноше-
ния к филадельфийцам были понят-
ны. Они в принципе по ходу сезона 
смотрелись куда менее мощно, чем 
прошлогодний обладатель трофея. 
А к тому же финал им пришлось иг-
рать без залечивающего травму ко-
лена куотербека Карсона Венца. Коу-
тербек — это ключевая позиция в ко-
манде, кто-то вроде разыгрывающе-
го, а про Ника Фоулса, подменяюще-

го Венца, было известно, например, 
что в 2015 году он подумывал о про-
щании со спортивной карьерой, не 
сулившей в тот момент ничего хоро-
шего. Противостоял же ему куотер-
бек великий, а может, и величайший 
в истории — Том Брейди. Но «Фила-
дельфия» сдюжила, а Фоулс своим па-
сом в заключительной четверти су-
мел переломить ход матча и добыть 
команде чемпионский титул, а себе 
— титул MVP игры.

Лейтмотивом отчетов коммерче-
ских была стабильность. Если быть 
точным — приятная стабильность. 
Super Bowl как был, так и остается 
удивительным, не имеющим анало-
гов феноменом, генерирующим ко-
лоссальные суммы. Речь прежде все-
го о доходах от рекламы.

Рынок отдельно взятого Super 
Bowl, американская телеаудитория 
которого зашкаливает уже за 110 млн 
человек, по ходу текущего десятиле-
тия рос постоянно — вне зависимо-
сти от ситуации на других рынках, 
часто не такой благополучной. Луч-
шее выражение этого роста — стои-
мость стандартного 30-секундного 
слота под рекламный ролик. В сере-
дине десятилетия предыдущего он 
составляла около $2,5 млн. Вскоре за 
слот платили уже значительно боль-
ше — $3 млн, в 2014 году цена пере-
валила за отметку $4 млн, в 2015-м, 
увеличившись на $300 тыс., достигла 
$4,5 млн. Затем произошел еще один 
скачок. В этом году NBC заранее пре-
дупредила, что цена слота будет при-
близительной такой же, как год на-
зад, когда хьюстонский Super Bowl 

транслировал Fox,— $5 млн или чу-
точку больше. Официальные доходы 
от проведения матча будут опублико-
ваны позже, но их нетрудно прики-
нуть, зная, что куплено около семи с 
половиной десятков слотов.

Впрочем, в NBC, чтобы описать 
свой финансовый успех, предпоч-
ли, видимо для эффектности, занять-
ся не умножением, а сложением. У 
этой компании Super Bowl идет в од-
ном «пакете» с открывающейся 9 фев-
раля Олимпиадой в Пхёнчхане. Так 
вот, NBC, сложив вероятные реклам-
ные поступления от этих двух, с ее 
точки зрения, фактически равноцен-
ных мероприятий, спрогнозировала 
доходы в размере $1 млрд в течение, 
по сути, трех недель.

Что же касается трендов, которые 
аналитики обычно упорно ищут, 
просматривая многочисленные ро-
лики, то на сей раз с ними возникли 
проблемы. Список компаний, во вся-
ком случае, не сильно отличался от 
прошлых Super Bowl. Все разве что 
отметили некоторую осторожность и 
сдержанность роликов, списав ее на 
специфический фон — обилие поли-
тических и сексуальных скандалов. 
Самым смелым был в итоге едино-
душно признан тот, в котором Dodge 
Ram, продвигая свой пикап, исполь-
зовал слова из проповеди Мартина 
Лютера Кинга — притом что тот во-
обще-то призывал тратить поменьше 
денег на дорогие автомобили.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9760 очков. 2 (2). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 9605. 3 (3). Марин 
Чилич (Хорватия) — 4960. 4 (4). Григор Димитров 
(Болгария) — 4630. 5 (5). Александр Зверев (Герма-
ния) — 4610. 6 (6). Доминик Тим (Австрия) — 4060. 7 
(7). Давид Гоффен (Бельгия) — 3460. 8 (8). Джек Сок 
(США) — 2880. 9 (9). Хуан Мартин дель Потро (Ар-
гентина) — 2815. 10 (10). Пабло Карреньо Буста (Ис-
пания) — 2705. 11 (11). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
2620. 12 (12). Сэм Куэрри (США) — 2490. 13 (13). 
Новак Джокович (Сербия) — 2470. 14 (14). Ник Ки-
риос (Австралия) — 2395. 15 (15). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 2385. 16 (16). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 2320. 17 (17). Люка Пуйе (Франция) 
— 2235.18 (18). Джон Иснер (США) — 2230. 19 (19). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2050. 20 (20). Эн-
ди Маррей (Великобритания) — 1960… 36 (35). Ан-
дрей Рублев — 1310... 49 (49). Карен Хачанов 
— 1030... 56 (56). Даниил Медведев — 919... 71 
(71). Евгений Донской — 739... 92 (92). Михаил 
Южный (все — Россия) — 604. 

Рейтинг WTA 
1 (1). Каролина Возняцки (Дания) — 7965 очков. 2 
(2). Симона Халеп (Румыния) — 7616. 3 (3). Эли-
на Свитолина (Украина) — 5835. 4 (4). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 5690. 5 (5). Каролина Плишко-
ва (Чехия) — 5445. 6 (6). Елена Остапенко (Латвия) 
— 5000. 7 (7). Каролин Гарсия (Франция) — 4495. 8 
(8). Винус Уильямс (США) — 4277. 9 (9). Анжелика 
Кербер — 3031. 10 (12). Юлия Гёргес (обе — Герма-
ния) — 2900. 11 (11). Джоанна Конта (Великобрита-
ния) — 2825. 12 (13). Слоун Стивенс (США) — 2813. 
13 (10). Кристина Младенович (Франция) — 2770. 14 
(14). Мэдисон Кис (США) — 2644. 15 (15). Анаста-
сия Севастова (Латвия) — 2540. 16 (16). Эшли Барти 
(Австралия) — 2486. 17 (16). Коко Вандевей (США) 
—2434. 18 (19). Магдалена Рыбарикова (Словакия) 
— 2363. 19 (17). Светлана Кузнецова (Россия) 
— 2362. 20 (20). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2215… 
22 (22). Анастасия Павлюченкова — 2125. 23 
(21). Елена Веснина — 2115. 24 (23). Дарья Ка-
саткина — 2095... 36 (35). Екатерина Макарова 
— 1375... 41 (41). Мария Шарапова — 1246... 85 
(84). Екатерина Александрова — 769… 94 (76). 
Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 694.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ОЛИМПИАДА-2018

МОК поставил свое право  
выше арбитражного
Вердикт CAS не стал для него основанием 
допустить российских спортсменов  
в Пхёнчхан

Надежды на то, что решение Спортивно-
го арбитражного суда (CAS) оправдать 
группу российских спортсменов, дис-
квалифицированных Международным 
олимпийским комитетом (МОК) за якобы 
имевшее место нарушение антидопин-
говых правил, может привести к усиле-
нию отечественной сборной на Олим-
пиаде в Пхёнчхане, не сбылись. МОК 
отказался допустить атлетов в Южную 
Корею, сославшись на то, что вердикт 
CAS «не снял с них подозрения» в допин-
говых нарушениях. Российская сторона 
еще попробует побороться за этих спор-
тсменов, но, кажется, шансов получить 
для них приглашение очень мало.

чера Международный олимпийский 
комитет объявил об итогах рассмотрения 
дел 13 действующих российских спортсме-
нов и двух тренеров, которые были в числе 
28 атлетов, в конце прошлой недели пол-
ностью оправданных по итогам процесса в 
Спортивном арбитражном суде. Они подвер-
глись пожизненному отстранению от уча-
стия в Олимпийских играх начиная с откры-
вающейся 9 февраля Олимпиады в Пхёнчха-
не, а их результаты, показанные на Олимпи-
аде в Сочи в 2014 году, были аннулированы. 
Такое наказание в их отношении применил 
МОК после проверок данных, содержащих-
ся в докладе независимого эксперта Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) Ри-
чарда Макларена. Спортсмены обвинялись в 
нарушении антидопинговых правил в Сочи.

CAS признал представленные головной 
спортивной структурой свидетельства «недо-
статочными», а громкая арбитражная победа 
рождала надежды на то, что Россия получит в 
Пхёнчхане довольно серьезное усиление. Де-
ло в том, что в списке оправданных спортсме-
нов фигурировали сразу несколько потенци-
альных медалистов Олимпиады — таких, как 
скелетонисты Александр Третьяков и Еле-
на Никитина, лыжники Александр Легков 
и Максим Вылегжанин, саночница Татьяна 
Иванова, конькобежка Ольга Фаткулина. По 
всем МОК, чей президент Томас Бах заявил о 
«разочаровании» подходом CAS и необходи-
мости реформирования этой структуры (см. 

”
Ъ“ от 5 января), запустил заново придуман-

ную им процедуру «фильтрации» кандида-
тур для выступления на Олимпиаде под ней-
тральным флагом. Ее работа не принесла Рос-
сии ничего хорошего. Проводящая отбор ко-
миссия под руководством Валери Фурнерон 
не оформила допуск ни для кого из оправдан-
ных россиян. МОК сопроводил свое решение 
заявлением, в котором говорится, что вер-
дикт CAS (по Олимпийской хартии его поста-
новления обязательны для исполнения) «не 
снял подозрения» в допинговых нарушени-
ях и поэтому «13 атлетов не могут считаться 

”
чистыми“». «Привилегия получить пригла-

шение на Олимпиаду требует большего, чем 
просто отсутствие санкций, поэтому мы не 
пригласили этих спортсменов»,— добавил к 
этим формулировкам свою Томас Бах.

Теперь как «разочарование» можно было 
охарактеризовать уже реакцию российской 
стороны. «Мы все-таки считаем, что решение 
CAS должно снять какие-либо подозрения 
насчет спортсменов. Мы убеждены в том, что 
решение CAS лишний раз подтвердило нео-
боснованность таких подозрений»,— сказал 
вчера пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. А Федерация бобслея и скелето-
на России охарактеризовала действия МОК 

как «не просто несправедливость по отно-
шению к нашим выдающимся чемпионам, 
невиновность которых установил высший 
судебный спортивный орган», а «еще одно 
подтверждение того, что спортивного пра-
ва больше не существует и вся власть в ми-
ровом спорте перешла к группе марионеток, 
которыми сторонние силы управляют в по-
литических целях».

Формально борьба за присутствие рос-
сийских спортсменов на Олимпиаде и пол-
ное восстановление их репутации еще не за-
вершена. О намерении оспорить отказ МОК 
уже сообщили и президент Федерации лыж-
ных гонок России Елена Вяльбе, и ряд дру-
гих функционеров. Дмитрий Песков сказал, 
что российская сторона «продолжает обще-
ние по экспертным каналам с МОК, во-пер-
вых, по защите интересов наших спортсме-
нов и восстановлению справедливости, во-
вторых, в плане обеспечения участия атле-
тов из РФ в Олимпийских играх в Пхёнчха-
не». А министр спорта страны Павел Колоб-
ков напомнил о временном офисе CAS, кото-
рый работает в столице Олимпиады.

В 2016 году перед летними Олимпийски-
ми играми разбирательства в таком офи-
се помогли нескольким российским спор-
тсменам, не прошедшим «фильтр» между-
народных федераций — например, знаме-
нитой пловчихе Юлии Ефимовой,— стать 
участниками соревнований. Но сейчас си-
туация все же иная. Накануне Олимпиады 
в Рио, во время первой волны допингового 
кризиса, МОК не подвергал временному от-
странению Олимпийский комитет России 
(ОКР) и не изобретал систему выдачи персо-
нальных приглашений, которая, как уже го-
ворили спортивные юристы, является для 
него надежной страховкой на случай оспа-
ривания его собственных решений.

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 13 12 1 92,3

2. «Локомотив-Кубань» 14 12 2 85,7

3. ЦСКА 14 12 2 85,7

4. «Зенит» 13 11 2 84,6

5. «Химки» 13 7 6 53,8

6. «Автодор» 13 7 6 53,8

7. «Парма» 13 4 9 30,8

8. «Калев» 13 4 9 30,8

9. «Цмоки-Минск» 13 4 9 30,8

10. «Нижний Новгород» 12 3 9 25,0

11. «Астана» 13 3 10 23,1

12. ВЭФ 13 3 10 23,1

13. «Енисей» 13 3 10 23,1

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
УНИКС—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 87:62.  
ЦСКА—«Химки» 90:71.

М МОК сопроводил 
свое решение  
заявлением, в кото-
ром говорится, что 
вердикт CAS «не снял 
подозрения» в допин-
говых нарушениях  
и поэтому «13 атлетов 
не могут считаться 

”чистыми“»

B

Э Super Bowl остается  
не имеющим аналогов  
феноменом, генерирую-
щим колоссальные суммы    
ФОТО AP
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